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PORCELANOSA , 

LE AYUDA A MEJORAR 
SU CALIDAD DE VIDA. 

AZULEJOS DE PASTA BLANCA, PAVIMENTOS DE GRES, cono. 
CERAMICA RUSTICA. BAÑERAS-HIDROMASAjE, CABINAS DUCHA. 

SAUNA-HIDROMASAjE, SANITARIOS, GRIFERIAS, MUEBLES DE BAÑO, 
ACCESORIOS, ESPEJOS DE BAÑO 

Recorte y envíe este cupón ~ 

PORCELANOSA COLLEOION 
DESEO RECIBIR SIN CARGO CATALOGO PORCELANOSA OECORAClON 

PORCELANOSA 
VENIS 
SYSTEM -POOL 
GAMA-DECOR 

!3emitir este cupón a: PORCELAHOSA. Carretera de Carri~n , 11 . Ciudad ReaL 
NOMBRE _________ _ PORCELANOSA 
DIRECClON ________ _ 

CIUDAD ______ c.P. __ 

PROVINCIA ____ TELEFONO ___ _ 

PROFESION __ -=-______ _ 

T 1 E N o A s 
EN CIUDAD REAL - Carretera de Carrión, 11 
y UNA AMPLIA RED EN TODA LA PROVINCIA 
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Niños 90, 
sin tiempo 

• para Jugar 
Según un estudio de la Funda
ción Santa María, los niños de 
los años 90 disponen de poco 
tiempo libre para jugar, son in
dependientes y menos materia
listas que sus mayores, conce
den una gran 
importancia a la 12 
amistad y a la familia 
y se "privan" con la 
tele. 

El año más seco 
Castilla-La Mancha padece la 
sequía más persistente de los 
últimos treinta años. Mientras que 
el Consejo de Ministros aprobaba 
recientemente un nuevo trasvase 
del Tajo al Segura, más de 20.000 
habitantes de Ciudad Real sufren 
problemas de abastecimiento de 
agua y los pantanos de la región 
están bajo mínimos obligando al 
traslado de la fauna de 14 
dos de ellos, el de 
Alarcón y del 
Finisterre. 

Verónica Tecero, una niña de 13 años, que vivía en el 
municipio ciudadrealeño de Valdepeñas, adoptada por una 
familia de la localidad, abandonó su domicilio familiar 
descolgándose por una sábana desde el balcón de su casa 
tomando un tren que la llevó a Madrid donde se reunió con 
su madre biológica y su hennano, La niña dejó una carta en 
la que decía que volvería a Valdepeñas. Ahora, 
sus dos familias, la adoptiva y la biológica, se la 18 
disputan, 

=E=.L ..:....P.:..=�Sc..:..T-=.o ______ -'1~1 ROMERIA DEL MILAGRO 52 
56 
64 
66 

=E.:::.CO.=..:...:.NO=M~IA_=__ ____ __=2o:::..8 MISES 
~AT~R~A~C~O~E=N~TO==LE=D~O~_~3~6 PROPUESTAS 
~S~O~C...."IE=D:.!..:A=D _____ ~4'_2_4 HOROSCOPO 
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Ya es hora de actuar y dejarse 
de palabras 

Estimado director. 
En varias ocasiones he pen

sado hacer una denuncia sobre 
los fuertes olores que sufrimos 
los que utilizamos la N-40 1, Y 
ya no quiero dejarlo más tiem
po. 

Yo utilizo habitualmente esta 
carretera nacional , igual que 
otros muchos ciudadanos, y to
dos los que por ella circulamos, 
soportamos diariamente los de
sagradables olores procedentes 
del vertido de aguas de alcanta
rillado que surgen a la altura de 
la población toledana de Son
seca y concretamente en el pa
so del Arroyo de la Rosa con la 
401. 

Desearía que esta carta no 
caiga en saco roto y que los or
ganismos con competencia en 
mejorar el medio ambiente, to
men decisiones encaminadas a 
evitar que las aguas residuales 
lleguen a los arroyos, ríos e in
cluso el mar en estas condicio-

nes . Les estaremos muy agra
decidos por ello: los ciudada
nos, la fauna piscícola y la Na
turaleza en general. 

Creo que ya se ha hablado 
suficiente de las políticas me
dio-ambientales, y ahora debe 
ser el momento de actuar. 

Aprovecho la ocasión para 
enviar un cordial saludo a toda 
la redacción de Bisagra. 

Saturnino Garrido Jiménez 
LOS YEBENES (Toledo) 

El homenaje de Luis 
López Condés 

Sr. director. 
Ante la noticia aparecida re

cientemente en su revista, se
gún la cual la Ejecutiva local 
del PSOE de Bolaños, había 
organizado el homenaje al al
caide de Almagro, Luis López 
Condés, los abajo firmantes, 
miembros de la Ejecutiva ante
rior, a la que se hace referencia, 
queremos puntualizar lo si
guiente: 

I º Que en ningún momento 
se propuso ni debatió en reu
nión alguna de la Ejecutiva la 
organización de dicho homena
je. 

2º Que por lo que conoce
mos, la organización del acto 
corrió a cargo de Alvaro Sán
chez y David Serna, a título in
dividual, miembros éstos de la 
anterior y actual Ejecutiva, sin 
que sepamos las razones que 
les hayan llevado a ello. 

3º Que únicamente algunos 
compañeros fuimos informados 

de que se iba a llevar a cabo, a 
efectos sólo de nuestra posible 
asistencia. 

4º Que consideramos más ló
gico que hubieran sido los 
compañeros de Almagro -que 
sin duda deben saber mejor el 
momento y la manera más ade
cuada de hacerle un homenaje 
a su Alcalde- los que lo hubie
ran organizado, adhiriéndose 
después los compañeros de 
otras agrupaciones que hubie
ran querido. 

5º Que expuesto todo lo an
terior, no supone menoscabo en 
el alto precio que como compa
ñero y persona tenemos de 
Luis, verdadero ejemplo a se
guir en tantos aspec tos por 
cualquier socialista. 

Antonio Ruiz Valdepeñas 
Ruiz. 

Agustín Fernández Robledo. 
Amando Ruiz Valdepeñas 

Chacón. 
Ladislao Almansa Prado. 

Miguel Sobrino Martín. 
BOLA -OS. 

(Ciudad Real) 
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R OVER S ERIE 800 

PIENSA QUE 
K-+1~~·LIGENCIA DEBE' 1 ENER 

FORMAS BELLAS, 
PENSAMOS CDMO US..-y--I "T""""'ED. 

No hay nada más a,ractivo que la inteligencia y la belleza 
unidas en un mismo cuerpo. Por eso el Rover 800 levanta 

tantas pasiones. Por Wl lado, su Sisrema Modular 
de Gesrión del Mocor (MEMS) , con su avanzada capacidad 

de aucodiagnós tico, es capaz de pensar 231.800 veces 
por segundo; y , por otro, la elegancia de su línea despierta 

admiracirln por donde IJasa. Además, su belleza exterior 
enciena Wl poderoso mocor de hasta 180 ev, ABS , 

climatizad()1" al/Comárico, airbag del conductor de serie en toda 
la gama, )' un elegante interior con inserciones de madera, 
y tapicería exclusiva. Por una vez tome una decisión 
con el corazón , sabiendo que su cabeza estará de awerdo. 
Déjese conquistar por el ROl'er 800. Y ahora además hasta un 

100% del impuesto de matriculación de regalo según 
el modelo . Y siemlJre, con todas las ventajas que conlleva el 
Compromiso Rover. Infónnese en el 902 100 195. 

D e s d e 3 .752 .000 P t as .* 

• Precio final recomendado, incluido ¡VA, transporte)' oferta promocion%~~ Promoción válida hasta el JI de Agosto de 1994. 

• 

• 
WI 

ROVER 
Concesionario Oficial: TOLEDO. DIVENTTO MOTOR, S.L.. Ctra. Madrid-Toledo, km. 63. 
Tlf: 35 40 11-30 Olías del Rey. 
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El ministro 
de los ricos 

ue 1950 el único año 
en lo que va de siglo, para 
ser justos desde 1908, que 
ofreció un ve rano con 
menos precipitaciones 
que el actual en las pro
vi ncias que forman 
Castilla-La Mancha. En 

esta ocasión , sin embargo, el problema es in
finitamente superior al de aquel entonces 
pues viene seguido de varios años de sequía, 
y a esa acumulación de sed se une que somos 
bastantes más habitantes y que el consumo 
medio de agua por cada uno es muy superior. 

Ese es el hecho objetivo, como lo es que 
muchos -pero muchos- pueblos de la región, 
especialmente de La Mancha, no cuentan con 
agua potable y muchos ni siquiera de agua -
aunque sea no potable- suficiente para cubrir 
las necesidades. No es que se vayan a secar 
los arboles, como dicen en el Levante espa
ñol , es que aquí nos vamos a quedar todos se
cos. 

Es un problema que en las grandes ciuda
des de la región -si es que puede hablarse de 
grandes ciudades en Castilla-La Mancha- no 
se llega a visualizar en toda su magnitud , 
pues éstas si cuentan con el abastecimiento 
necesario. A lo sumo se aprecia cuando, co
mo va a volver a ocurrir en pocos días en 
Toledo, los vecinos tengan que hacer uso ma
yoritario otra vez del agua mineral , pero ni si
qu iera será porque no se pueda beber sino por 
su extraño sabor. Será el impuesto que los to
ledanos vuelvan a pagar por usar el agua del 
Canal de las Aves. 

Hace unos días, la unión provincial de 
CCOO de Toledo hacía público un comunica
do oponiéndose a que se utilice el agua del 
río Tajo para el riego de un proyecto de golf 
en la localidad de Layos cercana a la capital. 
Por otro lado, Fernando López Carrasco 
consejero de Agricultura de la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha, de
nunciaba la existencia de vari os campos de 
golf en el Levante español al que trasvasa
mos agua. El promotor del proyecto del cam
po de golf de Layos, Miguel Oriol, asegura 
que crearía trescientos puestos de trabajo. 

- 6-

José B/Jf1III, el ministro no o/rida que no Sl aprobara la 
incineradora de Almadén. 

Quizá no sean tantos, pero desde luego no tie
nen porque ser menos que los que crean los 
campos de golf de Valencia. No quiero decir 
que haya que aprobar ese uso de agua del 
Tajo. Tampoco digo que haya que oponerse. 
La postura es cómoda, claro. ¿Pero quien se 
opone a la creación de puestos de trabajo por
que gastaría un agua que no tenemos entre 
otras cosas porque la que podría usarse se la 
llevan a otras zonas a crear puestos de traba
jo? 

El asunto sé que es toda una proclama a la 
insolidaridad, pero ya he escrito en cierta oca
sión que esa solo la entiendo en la dirección 
de los que más tienen hacia los que menos 
poseen, y aquí se da al reveso Y miren uste
des, ahora que vuelve a ser actualidad lo de la 
cesión del quince por ciento del lRPF a las 
comunidades autónomas, medida que plante
aron las más ricas y, curiosamente, las más 
faltas de agua, las que demandan a otras este 
bien , resulta que los campos de go lf de 
Valencia generan IRPF, y de este, un quince 
por ciento irá a la Comunidad Valenciana. 
Aseguro que el campo de golf sin hacer de 
Layos no genera IRPF alguno. 

Como esos trescientos puestos de trabajo 
están sin crear tampoco existe problema, pues 
no hay nadie con nombres y apellidos que su
jetando una pancarta proteste. Sí se dio ese 
caso hace unos meses en Villafranca de Los 
Caballeros, cuando abrieron las compuertas 
de la conducción de l trasvase de agua del 
Tajo a las Tablas de Daimiel, lo que permitió 
rellenar algo las lagunas de la zona. Lo hicie
ron por las bravas, pero las razones que tenían 
ahora se están viendo y es que la sed de esas 
lagunas está secando también la economía de 
Villafranca. 

Es ley de vida al parecer y el ministro 
Borrell, desde luego, no se aparta un ápice de 
ayudar a quienes más poderoso. Piensa este 
aspirante a suceder a Felipe González, o 
cuando menos a arcís Serra, que si se po
ne alIado de Murcia, Valencia y Cataluña y 
ademas ofrece a las grandes constructoras, las 
cuáles detrás tienen a las grandes fortunas del 
país, el contrato del siglo como es los seis bi
llones de pts. -luego serían más- que costarían 
las obras del Plan Hidrológico Nacional, pues 
el camino hacia lo más alto del Gobierno se
ría más que fácil. Estoy convencido, además, 
de que efectivamente así es fáci l. Lo que no 
tengo tan claro es que consiga llevar hacia 
adelante ese Plan Hidrológico acional que 
supura mentira por todos sus poros. 

Ese elemento que España tiene como mi
nistro de Obras Públi cas, Transportes y 
Urbani smo también lo es de Medio 
Ambiente. Por eso se llama ahora MOPT
MA, siglas que da un cierto tufo a secta pode
rosa y secreta. Su competencia en medio am
biente debe ser la que le ha ll evado a 
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Mientras aquí decimos no a 
los campos de golf, en 
Valencia abundan con 
nuestro agua. 

El ministerio, que también lo 
es de Medio Ambiente, pasa 
la autovía por la zona más 
criticada por ecologistas y 
gobierno regional. 

decidirse por la variante más criticada por 
asociaciones, ecologistas y gobierno regional 
de las tres que el ministerio presentó para 
atravesar la Hoz del Cardiel dentro del pro
yecto de autovía Valencia-Madrid. La estu
pidez del ministerio es de campeonato: pre
sentan tres alternativas , la mayoría se 
inclinan por una de ellas y el propio ministe
rio la desecha porque dice que no es viable 
técnicamente. Luego o era mentira que fuera 
una alternativa o por esos despachos alguien 
se ha vuelto idiota. También puede ser la es
pecial manía que Borrell parece tener a la 
provincia de Cuenca. Claro es que al resto de 
la región no parece que la quiera mucho más. 

Este ministro es vengativo y ejerce su ac
ción política en base a esa cualidad. No per
dona que se rechazara por Castill a-La 
Mancha su proyecto de establecer una inci
neradora en Almadén. Aquello que decían 
tan ecológico pero que no he oído que haya 
sido propuesto, tras el rechazo en esta región, 
en otro lugar y menos en esas zonas que, por 
ser las que más más industrias tienen, des
prenden más residuos a incinerar. 
Comprueben y verán como existe coinciden-

MONUEMOLUMENTQ 

AL 

M.O.P.TM.A. 

cia también entre esas zonas industrializadas 
y las zonas que demandan agua de otros luga
res. Anda pues Bono metido en una lucha de
sigual; cierto es que no es la primera vez, 
pues ya anduvo en iguales circunstancias 
cuando lo del campo de tiro de Cabañeros. 
Ganó aquello pero a medias , pues también 
allí hubo venganza y decidieron que el campo 
de tiro fuera unos kilómetros más allá y esta 
vez junto a un pequeño pueblo, en Anchuras. 
Han pasado años y Anchuras no es campo de 
tiro, al igual que en los Quintos de Mora 
existe un refugio antinuclear que costó miles 
de millones de pesetas que luego no se ha uti
lizado porque no es funcional. Con las mis
mas prisas que intentan llevar a cabo el pro
yeclO más escandaloso,más -dicen- necesario, 
se les olvida. o se que estudio tienen para 
haber propuesto Anchuras como campo de 
tiro, es secreto de la Defensa -también dicen
pero yo dudo de que exista tal estudio, más 
parece una ocurrencia. Lo que si tengo claro 
es que, caso de existir, después de tanto tiem
po habría que reelaborarlo porque algunas de 
las condiciones habrán cambiado. Y no me 
refiero exclusivamente a que posteriormente 
se disolviera el Pacto de Varsovia. • 
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un aspecto del emlJalse de Entrepeñas en la cabecera del Tajo, desde donde se realiza el trasrase Tajo·Segura. Au~nq¡;¡¡ue;ía;¡jfoj;S¡¡¡Ii"iWOPai~~~1 
calmar su sed. En esta 

máx imas en Toledo -40'7 en ju

Castilla-La Mancha, la 
sequía más dura 

nio y 39'4 en julio- se han apro
ximado a las históricas de 1931, 
cuando en junio se alcanzaban 
los 41 grados de media, y de ju
lio de 1945 con 41 '6. 

"Todos los veranos hay días 
de mucho calor pero nunca las 
lemperoturos extremas se habí
an dado de una forma /an collli
/litada . Si a esto O/jodimos que 
las mínimas también están por 

N uestra región sufre el verano más seco. Durante junio y julio se han 
registrado las temperaturas medias más altas del siglo mientras que el índice de 

lluvias es el más bajo de los últimos treinta años. Las consecuencias: pantanos 
bajo mínimos y restricciones de suministro de agua en numerosos pueblos. 

encima de lo normal en eS/as 
fechas, tenemos que la sensa
ción de agobio es más constan
te. A todo esto hay que sumar 
que apenas ha corrido el aire, 
lo que hubiera aliviado algo el 
ambiellle, y además, práctica
mente no ha caído una gota en 
todo el verano". Enriq ue 
Luengo, del Observatorio Me
teorológico de Ciudad Real, 
afirma que este verano es, sin 
lugar a dudas, el más duro, me
teorológicamente hablando, de, 
al menos, los últimos 30 años, 
porque, además de las difíciles 
condiciones actuales, se arrastra 

Hay que remonarse a 
1950 para encontrar 
un índice de 
precipitaciones 
menor que el actual 

-8-

as estadísti
cas hab lan 
por sí so las. 
Las precipi
taciones caí
das en la 
provincia de 
Toledo du 

rante junio y jul io apenas han 
sobrepasado los 4 litros por me
tro cuadrado, mientras que la 
media de los últimos 30 años se 
si tuaba en 24'5 litros, para el 
primero de los meses, y 9'8 para 
el segundo. Desde 1809 tan sólo 
se recuerda un verano más par
co en agua: el de 1950 que se 

saldó con 3'9 li tros repartidos 
entre los tres meses estivales. 
Las lluvias no han sido mucho 
más generosas con el resto de 
las provincias castellano-man
chegas, no superándose en nin
guna de ellas los 6 litros. 

Castilla-La Mancha se en-
frenta a su verano más seco. A la herencia dejada por años y 
la ausencia de lluvias vienen a años de sequía. Así las cosas, los 
sumarse las altas temperaturas siete meses que llevamos del 94 
que han hecho del estío del 94 nos sitúan muy por debajo de la 
el más caluroso del siglo. Las media de 217 litros por metro 
temperaturas medias han sobre- cuadrado que rige para este perí-
pasado en dos o tres grados la odo de tiempo: en ninguna de las 
media de las registradas desde provincias castellano-manchegas 
el año 1909, mientras que las se han superado los 130 litros. 
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s los pueblos que padecen cortes de agua. 

Bagaje pobre para luchar contra 
la sequía. 

~~~ SED EN CIUDAD REAL 

Mientras que en la provincia 
de Toledo, las necesidades míni
mas de agua están, por el mo
mento, garantizadas, en muchos 
pueblos de Ciudad Real contar 
con agua para beber se está con
virtiendo en algo poco menos 
que milagroso. Más de 20.000 
personas conviven en esta pro
vincia con las restricciones. Lu
cerna, Chillón, Almadén, Are
nas de San Juan, Castellar de 
Santiago o Carrión de Cala
trava (en este último municipio 
se han pasado días enteros sin 
ver el preciado líquido en sus 
grifos), son algunos de los muni
cipios ciudadrealeños que se han 
acostumbrado a tener agua una 
hora sí y seis no. Los Ayunta
mientos han tenido que tomar 
medidas de emergencia para ga
rantizar que sus vecinos, al me
nos, puedan beber, y estampas 
de personas con cacharras acu
diendo a los camiones cisternas 
de Protección Civil a por su "ra
ción", son más que habituales. 

La situación de los recursos 
hídricos de esta provincia era ca
lificada por la Confederación Hi
drográfica del Guadiana de "muy 

grave". No es para menos. Los 
pantanos es tán bajo mínimos 
obligando a "cerrar el grifo" a 
los regantes. "Es injusto que se 
lleven el agua del Tajo para re
gar las huertas de los murcianos 
y !la tengamos para mojar nues
tros campos" , decía un agricultor 
ciudadrealeño aludiendo a la 
aprobación, a finales de julio, 
por parte del Consejo de Minis
tros, de un nuevo trasvase de 55 
hectómetros cúbicos del Tajo al 
Segura, dest inado a regadío. Y, 
mientras que el Ministerio de 
Presidencia elabora el informe 
jurídico pedido por el Tribunal 
Supremo referente al último tras
vase Tajo-Segura, -para detenni
nar la conveniencia del desvío de 
aguas para la huerta murciana-, 
los regantes ciudadrealeños se en
cuentran ante el problema de la 
inexistencia de recursos hídricos 
con que regar sus cultivos. 

El embalse de Ciudad Real 
con mayor volumen de agua es 
el de Peñarroya, del que se abas
tecen Argamasilla de Alba y 
Tomelloso, con 11'40 hectóme
tros cúbicos, y aún así, esta can
tidad no supone ni el 27 por 
ciento de su capacidad. Los de 
El Vicario y Vega del labalón es
tán prácticamente secos; el pri
mero de éstos, que habitualmen
te era utili zado para regadío y 
para la refrigeración de la Cen-

tral Ténnica de Puertollano, no 
sirve ya a ninguno de estos fmes. 
Ligeramente mejor se encuentra 
el embalse de Gasset (3'62 hec
tómetros cúbicos) que, gracias a 
los aportes que está recibiendo 
del pantano Torre de Abraham, 
abastece, de momento este año 
sin restricciones, a Ciudad Real 
capital, Fuencaballero y Mi
guelturra. 

~~~ EL AGUA JUSTA 

El verano esá siendo menos 
duro de lo que se esperaba en la 
provincia de Toledo. Las difi
ciultades pasadas durante otros 
años han llevado a la mayoría de 
los municipios a buscarse la vi
da con captaciones propias que 
ayuden a paliar las carencias hí
dricas. 

En la actualidad, el pantano de 
Finisterre se encuentra práctica
mente seco, mientras que el del 
Guajaraz, del que se abastece la 
ciudad de Toledo, está al 21 por 
ciento de su capacidad y de se
guir con los niveles actuales de 
evaporación no le quedaría mu
cho tiempo de actividad. 

De momento, tan sólo un 
pueblo, Aldeanueva de Barba
rroya, con dos horas de agua al 
día , sufre restri cciones serias , 
aunque, a principios de verano, 

numerosas locali dades de la 
Mancomunidad del A1godor tu
vieron problemas de abasteci
miento: en Villarrubia de San
tiago y Corral de Almaguer 
hubo cortes de agua durante va
rios días. Sin embargo, la entra
da en funcionamiento de un nue
vo pozo de la Mancomunidad en 
el ténnino municipal de Noble
jas, ha solucionado, de momen-
10, los problemas. "No hay que 
echar las campal/as al vuelo -
comenta el presidente de la 
Mancomunidad del AIgodor, 
Miguel García Arroba- porque 
ahora mismo tenemos el agua 
justa y no sabemos lo que puede 
ocurrir mañana". Con la nueva 
perforación, los recursos extraí
dos son de 220 litros por segun
do -las carencias de la red impi
den que se pueda sacar mayor 
cantidad de agua- con los que se 
abastece, total o parcialmente, a 
26 pueblos, cinco más que el año 
pasado. "Municipios que antes 
se las arregalabal/ con recursos 
propios, como Yepes, Ocaña, Vi
lIa/ral/ca de los Caballeros, Mo
ra o La Guardia, ahora se han 
encontrado con que sus pozos se 
agotan". Otros municipios del 
Algodor, como Consuegra, lo 
han tenido más difícil ya que 
aquí no existe una red que per
mita la entrada de agua de la 
Mancomunidad. Consuegra , 
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trayendo du
rante todo el 
verano agua 
potable me
diante cister
nas ante el mal 
sabor de la ex
traída en la lo
calidad. 

En otros 
municipios co
mo en Mora, 
la conciencia
ción ciudadana 
sobre la nece
sidad del aho
rro de agua ha 
puesto en 
aprietos al 
Ayuntamiento. 

Estes es " aspecto que presentaban hace unas SIInJanas las lagunas de Vil/alranca de los Ca-

ume rosos 
vecinos han 
protestado por 
lo que consi
deran un "des
pilfarro". La 

balleros. 

que siempre se ha abastecido de de pueblos cercanos, principal-
causa, un sondeo que se está rea
lizando con vistas al ri ego de 
parques. La extracción de aoua perforaciones propias, ha tenido mente Los Y ébe nes y 

. o que echar mano, ante el agota- Marjaliza, en busca de aoua be-
miento de éstas, de un pozo de bible. Algo similar le ha ~urrido 

que, postenormente se vertía al 

ínfima calidad. Los habitantes de a Vtllafranca, que ahora también 
alcantarillado, ha irritado a los 
morachos, aunque el acalde, Va
lentín Bravo, explicó que estas 
labores eran inevitables para sa-

este pueblo han protagonizado un es abastecida por la Mancomuni-
continuo peregrmar a las fuentes dad. El Ayuntamiento ha estado 

TREINTA MIL HECTAREAS DESTRUIDAS POR EL FUEGO 

L a sequía no provoca incendios, más 
bien es, voluntaria o descuidadamente la 
mano del hombre, la principal causa de 'los 
mismos, pero lo que si está claro es que la 
falta de lluvias y las altas temperaturas favo
recen la propagación del fuego y dificultan 
su extinción. 

En lo que va de verano 30.000 hectáreas 
de monte han sido pasto de las Llamas en 
nuestra región, Llevándose la peor parte Al
bacete y Cuenca. A estas tristes cifras hay 
que sumar dos muertes. El mes pasado, Ri
cardo Luque falleCÍa al estrellarse la avio
neta que pilotaba cuando colaboraba en las 
labores de extinción de un pequeño incendio 
que se había declarado en Valdemanco del 
Esteras, en la provincia de Ciudad Real. El 
incendio declarado en la serranía de Veste 
(Albacete) y que al cierre de esta edición 
cont inuaba ac ti vo, se cobraba la segunda 
víctima del verano: el martes era hallado, se
micalcinado, el cadáver de Antonio Elbal 
Lozano, de 69 años, en el lugar conocido 
como la Tejeruela. Este incendio, que ha 
asolado más de 7.000 hectáreas de monte, 
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había sido controlado en tres de sus frentes 
aunque, al cierre de esta edición, aún que
daba el de la zona norte por extinguir. El 
fuego obl igó a evacuar dieciséis pedanías 
de la zona .. Las altas temperaturas y el 
vIento han dIfic ultado los trabajos de extin
ción en los que han participado numerosos 
voluntarios. Con el de Veste la provincia 
de Albacete pasa a ser la más dañada por 
las llamas: casi 11.000 hectáreas de terreno 
albacetense ha ardido durante los meses de 
verano. Cuenca y Guadalajara con 4.000 
y 1.300 también han sufrido las consecuen
cias del fuego, mientras que, de momento, 
las provincias de Ciudad Real, en la que 
se han consumido 500 hectáreas, y Toledo, 
donde se han destru ído 100, están siendo 
las menos afectadas, aunque aún así los in
cendios forestales en la capital castellano
manchega se han dupl icado respecto al año 
pasado. 

Desde la Administración se dice que un 
50 por ciento de estos incendios son provo
cados, mientras que los descuidos y las im
prudencias son la causa del 50 por ciento 
restante. 

ber si la perforación tenía un vo
lumen de agua adecuado. 

Aparte de tener que cubrir las 
necesidades de un mayor número 
de pueblos, la Mancomunidad se 
ha encontrado con la dificu ltad 
de no poder extraer agua del pan
tano de Finisterre, aunque, cabe 
decir que desde 1993 el embalse 
sólo se ha utilizado 15 días, pre
cisamente, durante el mes de ju
nio cuando pueblos del Algodor 
empezaban a tener problemas de 
abastecimiento. 

~~~ PROBLEMAS ECOLOGICOS 

La situación crítica del Finiste
rre ha puesto en peligro la fauna 
del pantano. Centenares de pe
ces, en su mayoría carpas, han 
muerto en las últimas semanas, 
llevando a la Confederación Hi
drográfica del Tajo a decidir su 
traslado al pantano de El Castro, 
también situado en la provincia 
de Toledo. Al cierre de esta edi
ción, técnicos de la confedera
ción y pescadores de Villafranca 
de los Caballeros seguían traba
jando en las labores de captura y 
cambio de ubicación de los peces 
del Finisterre. Este es el segundo 
pantano de la región donde se 
adoptan medidas de este tipo. 
Del embalse de Alcarcón, en 
Cuenca, se han trasladado miles 
de peces por las mismas causas. 

y si los pantanos no gozan de 
buena salud, las lagunas de la re
gión no están mucho mejor. Los 
humedales manchegos, para los 
que el Gobierno regional habla 
continuamente de un plan de re
cuperación que permita su man
tenimiento, agonizan. Las lagu
nas de Villafranca de los 
Caballeros son un claro ejem
plo: la laguna Chica está casi se
ca y la Grande no alcanza el me
tro de profundidad. Pero no sólo 
Villafranca tiene problemas, la 
situación del parque nacional de 
las Tablas de Daimiel apenas ha 
notado la inyección de agua del 
desvío del trasvase Tajo-Segura 
mientras que los humedales del 
municipio toledano de Quero 
están secos. 

Lo peor de la situación es que, 
de momento, no se avistan fór
mulas para mejorar los recursos 
hídricos y, puede que el año que 
viene, si la meteorología no me
jora, Castilla-La Mancha vuelva 
a padecer la sequía más dura. 

• CARMEN V ALIENTE 

- , 
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EL PISTO REGIONAL 
~~-----------

Ciudad Real y 
Toledo las que 
más polícias 
locales tienen 
Ciudad Real con 578 polícias 
locales, seguida de Toledo, con 
419, son las provincias de la 
región que mayor número de 
agentes tien~n en la región. 
Albacete con 316; Cuenca con 
116 y Guadalajara con liS 
elevan el número de polícias 
locales en Castilla-la Mancha a 
1.544. Toledo es la provincia 
que cuenta con más municipios 
con el servicio de pol ícia local, 
69; seguida de Ciudad Real 
con 47 y Albacete con 26. 
Guadalajara sólo cuenta con 4 
municipios con agentes del 
orden. Sin embargo es 
Albacete capital la de mayor 
plantilla policial con 145 
agentes, seguida de Toledo con 
105 y de Guadalajara con 96. 

~--------------

El tramollista 
asesinado por 
Eta recordado 
en su pueblo 
Más de 600 personas asistieron 
asistieron al funeral del jóven 
tramollista del ballet clásico 
asesinado por ETA en Madrid, ir 

Cesar García, que se ofició en ~ 
el pueblo de sus padres, 
Cardiel de los Montes 
(Toledo). El templo estuvo 
abarrotado de vec inos para 
acompañar a la fami lia del 
fallecido, entre los que se 
encontraban sus padres, 
hermano y su novia, Laura 
Jorquera. Durante el funeral la 
emoción se adueñó de su madre 
que no pudo evitar el desmayo. 
Su hermano José Antonio 
agradeció la asistencia de los 
vecinos de Cardiel, afirmando, 
"El destino de mi hermano ha 
sido cruel e injusto, pero 
seguirá aquí, con llosa/ros". 

El diputado regional del Pp, Jesus 
Terrón, juzgado por el Supremo 
El Tribunal Supremo de Albacete juzgará a finales de septiembre al 
dIputado regIonal del PP y exalcalde Carranque, Jesús Terrón 
acusa~o por su exmujer, Beatriz Abelló, hermana del financier; Juan 
Abello, de haber falsificado un documento por el que le cedía varias de 
sus propIedades y una Importante cantidad de dinero. Según afirma su 
exmuJer, la firma que figura en el escrito que aportó a la separación es 
suya pero el contenido fue rellenado más tarde. En este documento 
Beatriz Abelló se comprometía a ceder a su exmarido en caso de 
fallecimie?to o divorcio, salvo si tenía un hijo con otra, tres fincas y 
una penslOn VItalICIa de 350.000 pesetas, más 50 millones de pts. 

Un millón de turistas se pasearan 
por Castilla-La Mancha 
Castilla-la Mancha recibirá más de un millón de turistas durante 
este verano, el mejor para la recuperación de este sector, con un 
mcremento de entre el 20 y el 30 por ciento con respecto al verano 
antenor. Las CIUdades de Cuenca y Toledo son la más visitadas 
Ju~to con las ubicadas en el interior como Siguenza, Almagro ;, 
AtIenza, q,ue cuentan con una ocupación hotelera del 100 por 100. 
Las serraruas .~e Cu~nca, el Alto Tajo, la sierra del Segura y 
Alcaraz tam?len estan regIstrando un gran número de turistas. 
Europeos y Ja~oneses son los extranjeros que mayoritariamente 
vlslt~n la reglOn, mIentras catalanes y madrileños, del turismo 
espan?l, son los que más eligén Casti lla-La Mancha para sus 
vacacIOnes. 

~~-----------

Desaparece una 
familia gitana 
de Albacete 
La familia de Felix Fernández, 
conocida como los Chichas, 
está en paradero deconocido. 
Los miembros del clan de los 
Trabucos los amenazaron de 
muerte tras el fallecimiento de 
uno de sus miembros a manos 
de un Chicho. Antonio 
Fernández, de 18 años, hijo de 
Felix, el Chicho fue detenido 
por la muerte de J. A. 
Martinez del clan de los 
trabaucos, que convivia con su 
hermana y a la que 
presuntamente maltrataba. 

A subasta los 
chalets del 
hermano de 
Tomey 
El juzgado de primera instancia 
de Guadalajara ha sacado a 
subasta diez chalets de la 
urbanización La grall evasióll 
del hermano del presidente de la 
Diputación del PP, Francisco 
Tomey. Esta urbanización 
provocó un escándalo en las filas 
del PP, ya que el hermano de 
Tomey se había beneficiado de 
un crédito de 500 millones de 
Caja Guadalajara que no se pagó 
y la urbanización se había hecho 
en terrenos municipales, cedidos 
por elviceprediente de la 
Diptuación. 
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L a Fundación Santa María publicaba en 1993 "Los valores de los niños españoles", primer estudio 
profundo sobre la realidad de la infancia. A través de las respuestas de chavales de entre 8 y 14 años, 
se deduce la importancia que conceden a la amistad, los estudios y la familia. Los chavales de los 90 

se perfilan como independientes y menos materialistas que sus mayores. Disponen de poco tiempo 
libre para jugar, pero, eso sí, ven mucho la tele y les "privan" los ordenadores. 

LOS CHAVALES DE ESTA DECADA SON INDEPENDIENTES Y POCO MATERIALISTAS 

Niños de los 90, 
sin tiempo para jugar 

El 69'6 por 100 de 
los niños 
encuestados 
prefiere jugar con 
sus amigos a ver su 
programa de 
televisión favorito 

Las relaciones con 
los padres se revelan 
muy positivas. El 
82'1 por 100 
concede mucha 
importancia a ''ver 
triste a alguno de 
sus padres" 

-12-

i hablamos de 
las actividades 
prefe ridas de 
los niños a la 
hora de pasar el 
poco tiempo li
bre del que dis
ponen , sin du

da, a la cabeza, habríamos de 
referirnos a su interés por jugar 
con otros niños. Pero vayamos 
por partes: como preferencia 
diaria, un 58'4 por 100 de los 
chavales destaca el jugar en el 
patio del colegio con los ami
gos después del "cole". 

En cuanto a la significación 
que los chavales dan a las acti
vidades que ocupan su tiempo 
de ocio, como más importantes 
se encuentran las relacionadas 
con los deportes, bien a través 
de la práctica o de la asistencia 
a algún espectáculo de es tas 
características. También leer es 
considerado relevante por los 
niños, mientras que visitar mu
seos o participar en la parro
quia se estima en menor consi
deración. Dentro del mundo de 
la cultura, es necesario destacar 
que a los niños les gusta la mú
sica: casi la mitad -48 '5 por 
100- oye música todos los días 
y el 82'9 por 100 lo hacen, al 
menos, una vez por semana, 
siendo las niñas quienes más se 
acercan a la experiencia musi
cal. 

En lo relativo a la expresión 
gráfica, en la encuesta queda 
claro que sólo el 13'7 por 100 
pasa diariamente parte de su 
tiempo dibujando. La expre
sión escrita corre aún peor 
suerte: sólo un 3 por 100 de los 

Los .iños de los 90 ri'ten, en 511l1/li10' patte, en/rogam de cll8lnJ .i""lItvs, creen que "en la 
familia se puede confia". 

niños la practica todos los días 
y el mayor porcentaje - 53 por 
100- escriben menos de una 
vez al mes. 

(jl(jl(j) IMPORTANCIA OEL JUEGO 

Es significativo el hecho de 
que el 69'6 por 100 de los en
cuestados prefiera jugar con 
sus amigos a ver su programa 
de televisión preferido -29'2 
por 100-. Lo que parece claro 
es que lugares tradicionales de 
juego como la ca lle o el par
que, han perdido relevancia. 
Tampoco lo han ganado luga
res nuevos, como los recreati
vos, y la casa no ocupa hoy un 
lugar significati vo del juego 

socializado. La escuela es ellu
gar donde "hoy más se puede 
jugar entre iguales" (media so
bre 5=3'6), pero donde el tiem
po destinado al juego es esca
so. 

En lo que respecta a los ju
guetes preferidos por niños y 
niñas son, según los datos, los 
que se enumeran a continua
ción: 

NIÑOS 
l· Juegos de ordenadores 
2· Juegos de competición 
3· Maquinitas 
4· Billares, futbolines 
5· Juegos de misterio 
6- Científicos/experimentos 
7- Juegos de acción 
8- Juegos de tablero 
9· Coleccionables 
IO·Juegos de carreras 
II·Coches 

78'4% 
64'7% 
59'8% 
57'3% 
55'0% 
51 '0% 
49'7% 
41'2% 
38'5% 
38'4% 
37'8% 
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NIÑAS 
1- Juegos de ordenadores 
2- Juegos de preguntas 
3- Juegos de misterio 
4- Cienúficos/experimentos 
5- Maquinitas 
6- Juegos de disfraces 
7- Juegos de tablero 
8- Juegos de playa 
9- Juegos de competición 
lO-Canas 
II-Puzzles 

58% 
55% 

54'8% 
54'5% 
45'9% 
44'8% 
44'5% 
42'3% 
41 '2% 
37'1% 
36'6% 

Un dato figura como rele
vante para más del 60 por 100 
de niños y niñas: que el juguete 
sirva para jugar con otros ni
ños. Otros atribulos y comenta
rios aparecen referidos al ju
guete preferido: el 69'4 por 100 
de los niños y el 62' I por 100 
de las niñas, manifiestan que su 
juguete preferido era como 
ellos lo habían imaginado. Otro 
dato a tener en cuenta es que 
suele tratarse de un juguete lar
gamente esperado y que sólo 
un 5'7 por 100 de los niños y 
un 4'4 por 100 de las niñas, se 
consideró engañado/a al reci
birlo, por no responder a sus 
expectativas. 

~~<il PREFIEREN TELE 5 

Capítulo aparte en la vida de 
los chavales de los 90 merece 
la televisión: sólo un 0'8 por 
100 de los encuestados asegura 
no ver la tele. El espacio favo
rito de los niños son las pelícu
las -37'5 por 100-. Dibujos ani
mados y espacios deportivos, 
ocupan, respectivamente el se-

gundo y tercer lugar en cuanto 
a sus preferencias. 

En lo que se refiere a cade
nas de televisión, la elección de 
Tele 5 es casi unánime -un 59'4 
por 100, frente a un 16' I por 
100 que se inclina por los cana
les autonómicos; un 8'8 por 
100, porTVE-I; un 6' 1 por 100 
por Antena 3; un 4'4 por 100, 
por Canal Plus y un 2'9 por 100 
por TVE 2-. 

También la radio es del agra
do de los "peques" : un 45 por 
100 la escucha con asiduidad, 
sobre todo los programas musi
cales y los deportivos. 

A los niños les gusta el cine. 
Globalmente el 71 por 100 se 
muestran "de acuerdo" o "muy 

Los niños parecen 
más propicios a 
facilitar recursos 
espirituales 
que materiales 

de acuerdo" con esta afirma
ción. El 67'8 por 100 prefiere 
las películas de aventuras, fren
te al 41 por 100 que disfruta 
con los dibujos animados. Sin 
embargo, los niños no visitan 
con frecuencia las salas cine
matográficas: el mayor porcen
taje corresponde a aquéllos que 
van una o dos veces al año -
39' I por 100-. Así, el acceso de 
los chavales al séptimo arte es 
más habitual a través de las pe
lículas que ofrecen los distintos 
canales o las de los video-club. 

En fin, en cuanto al tiempo 
libre, a los niños les gusta ir a 
ferias -83'4 por 100- Y pertene
cer a asociaciones -58'9 por 
100-, principalmente físico-de
portivas. 

Los pequeños españoles, tal 
vez condicionados por las acti
tudes de sus padres, son reli
giosos y cumplen en un por
centaje del 37'6 por 100, con 
las prácticas obligatorias para 
los creyentes. 

~<il<il EL NIÑO Y LA FAMILIA 

En func ión de las frases que 
se indican a continuación, en 
una media sobre cinco, pode
mos tener una clara idea de 
cuales son los valores del niño 
en relación a la famil ia: 

1- Mis amigos hacen cosas que a mí 
no me dejan 2'6 

2- Los padres castigan mucho a los hi-
jo 2'4 

3- No me gustan las reuniones fami· 
liares 2'6 

4- Me gusta celebrar mi cumpleaños 
4'5 

5·Las madres den recoger los juguetes 
después de jugar los niños 1'7 

6- Me gusta ir de c~mpras con mis pa· 
dres 3'8 

9· Me gusta ayudar en las tareas de 
casa 3'6 

10- Los fines de semana hay que salir 
con la familia 3'8 

11- Lo más imponante para una mujer 
es que tenga hijos 3'2 

En lo que se refiere al clima 
de convivencia familiar, la aftr
mación "mis padres me casti
gan sin motivo muchas veces", 
la rechazan un 75'7 por 100 y 
sólo un 14 por 100 la compar
ten . Un rasgo indicador de la 
independencia naciente y cre
ciente en tre los chavales, es 
que un 53'6 por 100 piensan 
que "deben ser ellos quienes 
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elijan la ropa que deben llevar 
y no sus madres". El 80'4 por 
100 le da mucha importancia a 
tener hermanos. 

trata de dejar sus juguetes a 
otros. 

Las relaciones con los padres 
se revelan muy positivas . El 
82' 1 por 100 concede mucha 
importancia a "ver tri ste a algu
no de sus padres"; un 70'6 por 
100, a estar con sus padres y un 
72'6 por 100, a hacer lo que di· 
cen sus padres. Hay otro grupo 
de afirmaciones referidas al 
mundo económico, al de las 
cosas que se poseen y al dine
ro. Un 60 por 100 de los niños 
le da mucha importancia a te
ner dinero para ahorrar. En 
cambio, cuando se trata de di
nero para gastar, un 14'8 por 
lOO no le da ninguna importan
cia, es decir, que se valora mu
cho más positivamente el aho
rro que el gasto. 

El 30'2 por 100 de los chava
les no considera importante 
que sus padres tengan coches 
caros. Tampoco les importa 
mucho llevar ropa de marca, 
salvo a un 11 '3 por 100. Eso sí, 
les gusta llevar ropa de moda al 
23'6 por 100. 

Un 92 '3 por 100 es tá de 
acuerdo en que en la familia se 
puede confiar. Una repulsa casi 
unánime obtiene la afirmación 
"mis padres pasan de mí con 
frecuencia", suscrita por un 5'7 
por 100. 

Nuestros chavales viven en 
su mayor parte, un 45 '5 por 
100, en hogares de cuatro 
miembros. Es, pues, la fami lia 
de dos hermanos el hecho so
ciológico más frecuente segui 
da por la de tres -2 por 'lOO- y, 
el resto , ya en posición muy 
rnmontana. 

En cuanto a la colaboración 
en las tareas del hogar, ésta se 
da más a menudo en el caso de 
las niñas que de los niños. Así, 
más de un 65 por 100 de las ni
ñas afIrma que le gusta ayudar 
en casa, mientras que en el ca
so de los niños, el porcentaje se 
reduce a menos de un 55 por 
100. 

~~~ EL MUNDO DE LA ESCUELA 

poco más del 26 por 100 que 
manifiesta lo contrario y con
tando con un 25'2 por 100 de 
indiferentes. 

Estudiar para aprobar es algo 
que hacen más del 80 por 100 
de los chicos. La mistad, por 
otro lado, es una valor que en
cuentra tal vez su mayor expre
sión en la escuela, según mani
fies ta un 95 por 100 de los 
encuestados, que considera que 
en el colegio se pueden hacer 
buenos amigos, con lo cual se 
deduce la enorme importancia 
que cerca del 90 por 100 de los 
entrev istados dan a trabajar en 
grupo. Lo que tienen muy claro 
el 63 por 100 es que los profe
sores prefieren a "los que se 
portan bien". 

Es preciso comenzar seña-
lando que cerca del 50 por 100 ~~~ LOS AMIGOS 
de los chavales prefiere ir al 
colegio a estar en casa, frente a El "tener a alguien a quien 
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poder considerar como e mejor 
amigo/a" es considerado como 
importante por el 92 por 100 de 
los pequeños. Cuando se trata 
de compartir con los demás ni
ños ese bien tan prec iado y 
propiO que es el juguete, el 
porcentaje disminuye: el 63'9 
por 100 le da la máxima impor
tancIa y, en conjunto, para el 
86' I por 100 es importante. 

Los chavales prefieren salir 
con otros "colegas" -82'3 por 
100- a ver la televisión -1 6'5 
por 100-. O jugar con los ami
gos ·69'6 por 100- a ver su pro
grama favori to -29'2 por 100-. 

. Si hablamos de los que los 
ntños están dispuestos a hacer 
por los demás, parecen más 
propicios a fac ilitar recursos 
espirituales que materiales. A 
un 71 '2 por 100 le gusta mucho 
dar án~mos a un amigo triste, 
pero solo un 35 por 100 es de 
la misma opinión cuando se 

~~~ VALORES SOCIALES 

Seg ún las res pues tas del 
cues tionario presentado a los 
niños, se han ex traído como 
principales los valores y disva
lores que, a continuación, se 
enumeran: 

Valores: 
l· Sabiduría. 
2· Responsabilidad. 
3· Obediencia. 
4· Corrección, buenos modales. 
5- Colaboración, generosidad. 
6- Respeto por los demás. 
Tole rancia. 
7· Solidaridad. 

Disvalores 

1- lnsolidaridad. 
2· Malerial ismo. 
3· Egoísmo. 

En definiti va, y como con
clusión, se pueden considerar 
las siguientes proposici ones 
como más importantes para los 
chavales, según media de pun
tuación sobre 5. 

l· Conocer nuevos amigos. 4'7 
2·Esludiar para saber. 4'7 
3·Sacar buenas nOlas porque es 

mi obligación. 4'7 
4· Darle ánimos a un amigo lrisle 4'6 
S· Ser ordenado en mis cosas 4'6 

Los valores menos conside
rados son éstos: 

l· Usar ropa de marcas caras 2'4 
2· Quien pega primero, pega 

mejor 2'3 
3· La felicidad sin dinero es un 
sueño IOnIO 2' l 

4· El dinero es lo más imponanIe 
del mundo 2' l 

S· La fuerza es lo más imponanle 1'9 
La jerarquía establecida por 

los niños habla por sí sola. Los 
amigos y el estudio se sitúan en 
los 1 ugares preferentes de la es
cala. Las "medi as" ponen de 
relIeve que "conocer nuevos 
amigos" es para ellos priorita
no. 

En los puestos más bajos de 
la e~ca la se encuentran las pro
posIcIones que hacen referen
cia a l as posturas más egoístas, 
InsolIdan as y materialistas, lo 
cual viene a demostrar que los 
más pequeños tienen una esca
la de valores y estilos sociales 
positivos y bien articulados. 

• A A NODAL DE ARCE 
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La asociación 
talaverana de ayuda al 

toxicómano «Nacido 
Libre», creada el pasado 

mes de junio, está 
atendiendo ya a 

dieciocho personas. La 
psicoterapia es su arma 
y, los resultados, por el 
momento, son más que 

esperanzadores. Pero su 
actividad no acaba ahí: 
también tienen previsto 
un ambicioso proyecto 

en materia de prevención 
que se iniciará el 

próximo curso en cuatro 
colegios del barrio de 

Puerta de Cuartos. 

LA ASOCIACION «NACIDO LIBRE» DE TALAVERA ATIENDE A 18 TOXICOMANOS 

Piscoterapia, la solución 
privada contra la droga 

«Nacido Libre» se 
financia con el dinero 
de sus asociados y 
sus servicios son 
gratuitos 
-16-

n psicólo
go, Ma· 
nuel Gon
zá-Iez, una 
as istent e 
social , Pa
qui Gon
zález , un 

par de médicos y abogados que 
colaboran ocas iona lmente y, 
unas ins talac iones precarias. 
Eso es todo con lo que cuenta la 
asociación para la des intoxica
ción y reinserción de drogadic
tos «Nacido Libre», creada hace 
escasos meses en Talavera y 
que ya está trabajando con die
cioc ho jóvenes que qui eren 
apartarse del oscuro mundo de 
la drogadicción. Tampoco cuen
tan con una solvente economía 
ya que se fi nancian exclusiva
mente con el dinero, cien pese
tas mensuales, que aportan sus 
treinta y siete asociados. o tie
nen, por el momento, ayudas 

institucionales y sus servicios 
son gratuitos. Pero sus carencias 
se suplen con bastante esfuerzo 
e imaginación, aspectos que es
tán provocando que se estén 
dando resultados «más que es
peranzadores». 

«Nacido Libre» es la única 
asociación de carácter privado 
de la provincia que ofrece un 
tratamiento para la desintoxica
ción de los drogadictos. Otros 
colectivos se centran en el asun
to de la prevención y la reinser
ción social de los ex toxicóma
nos. Aunque estos dos puntos 
también centran los esfuerzos 
de «Nacido Libre», la desintoxi
cación es uno de los pilares fun
damentales de su ámbito de ac
tuación. «Nosotros no actuamos 
en el plano médico, ni damos 
metadona, porque para eso ya 
están otros centros, crearíamos 
una duplicidad de funciones. No 
tendría sentido». Los esfuerzos 

del equipo de este colectivo se 
centran, por tanto, en el aspecto 
psicológico, pues, mucho más 
importante que hacer desapare
cer del individuo la dependen
cia física de la heroína o la co
caína, está la psicológica. En la 
psicoterapia, pues, está la clave. 

Segú n Manuel González , 
hay tres tipos de individuos que 
acuden a «Nacido Libre» en 
busca de ayuda es de tres tipos. 
Por un lado están los jóvenes de 
menos de dieciocho años, gene
ralmente poco enganchados a la 
droga, y que generalmente acu
den a la asociación por voluntad 
propia. Este grupo es capaz de 
abandonar su hábi to en quince 
días. Un segundo perfi l lo esta
blecen los drogadictos enclava
dos entre los 20 y los 30 años. 
Son los que menos acuden a es
te tipo de asoc iaciones «porque 
tienen todavía dinero para pa
garse sus dosis y, además, físi-
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Es más difícil Sllperar la dependencia psicológica de las drogas que la física. 

camellle no se sienten todavía 
mal», asegura Paqui González. 
En último término se encuen
tran los mayores de treinta años. 
Estos son los que más proble
mas presentan. <<Al principio se 
muestran un tanto 'pasotas' 
porque ya han imentado dejar 
la droga y han vuelto a recaer, y 
ClIesta bastante trabajo conven
cerles». A su indiferencia hay 
que añadir su estado físico. Su 
mayor cantidad de años depen
diendo de las drogas ofrece cua
dros clínicos en ocasiones dra
máticos: hepatitis , SIDA y un 
estado de alud, en general, 
alarmante. «Curiosameme -ex
plica Manuel González- noso
tros estamos trabajando con los 
grupos primero y tercero; 110 se 
nos ha preselllado casi nadie 
del segundo grupo». 

Una vez que dado el primer y 
trascendental paso, esto es, que 
el toxicómano se convenza de 
que hay que dejarlo, Manuel 
González comienza a trabajar 
mediante diversos métodos. 
«En las sesiones de psicotera
pia lo que se trata de conseguir 
es que aprenda aspectos de sí 
mismo que no conocía, aumen
tOl; por así decirlo, las capaci
dades de su yo». Estas sesiones 
de psicoterapia, primero indivi
duales y después en grupo, se 
llevan a cabo varias veces a la 
semana y van acompañadas de 
otras medidas: baños y masajes 
para paliar los dolores de riño
nes, paseos, ejercicios de relaja-

ción para eliminar el estado de 
ansiedad del individuo y un ré
gimen al imenticio que evita las 
grasas y los excitantes como el 
café, el alcohol y el tabaco. Evi
tar, incluso, la música ruidosa 
es beneficioso. «También ejer
cemos un comrol de los estímu
los que pueden suponer un ries
go para su tratamielllo , como 
las amistades, los lugares que 
frecuellla o el barrio donde 
vive». En este último punto, el 
ambiente familiar es primordial. 

<<La familia juega un papel filll
damental para la desintoxica
ción puesto que debe ejercer 
una labor de vigilancia las 
veinticuatro horas del día», di
ce Paqui, quien añade que «una 
vez conseguida la desimoxica
ción hay que hacer un segui
miento para evitar que el toxi
cómano rein cida ». Ahí es 
donde la labor de la asistencia 
social se hace imprescindible 
pues se ha demostrado que, en 
materia de rehabilitación, el es-

SEPA SI SU HIJO TIENE 
PROBLEMAS CON LA DROGA 

Se han dado casos de que la familia no ha detectado que uno de 
sus miembros es drogadicto hasta mucho tiempo después. «Nacido 
Libre» ofrece una serie de consejos con el fin de que se pueda detec
tar con rápidez este problema. De esta manera, si usted observa en 
su hijo o hija, además de un cambio de conducta -irritabilidad, indi
ferencia, nervios, cambio en las amistades de toda la vida, proble
mas con el trabajo o los estudios ... -, pequeños «detalles» de tipo fí
sico -pupilas dilatadas o contraídas, ojos enrojecidos o vidriosos, 
lacrimeos, nariz húmeda o irritada, dedos, brazos y antebrazos mar
cados, abandono de la higiene corporal, actitud somnolienta, boste
zos frecuentes- , «ambientales» -aparición en casa de agujas, algo
dón, torniquetes, tapas de frascos quemadas, el D 1 doblado cuatro 
veces, tubos de pegamento, manchas de sangre en camisas- o de 
costumbres -utilización de camisas de manga larga, gafas de sol, 
pertnanencia excesiva en cuartos de baño-, entonces, debe extremar 
la vigilancia. Si su hijo o hija ya tiene prroblemas con la droga, hay 
numerosos sitios a los que recurrir, como ambulatorios o centros de 
salud. Si desea ponerse en contacto con ,(Nacido Libre» puede ha
cerlo a través de estos teléfonos: 80-11-00 y 82-28-00, o bien acudir 
al Centro Social de Puerta de Cuartos. 

labón más débil es el de la rein
serción social del ex drogadicto. 
Durante el período de desintoxi
cación por tanto, se trabaja con 
ellos con el fin de que descu
bran aficiones con el que llenar 
el tiempo libre, el gran enemigo 
de aquellos que quieren abando
nar su drogodependencia. 

(ji(ji(ji PREVENCION 

La prevención es otro de los 
caballos de batalla de «Nacido 
Libre», pues no en vano se con
sidera este ámbito de actuación 
como el más importante en la 
lucha contra la droga. Para ello, 
este colectivo tiene preparados 
varios proyectos. Para este pró
ximo curso, «Nacido Libre» tie
ne previsto iniciar una serie de 
visitas a los cuatro colegios ubi
cados en el barrio de Puerta de 
Cuartos, zona en la que es tá 
ubicada esta asociación y que es 
además el principal foco de dro
gadicción de Talavera. «Pensa
mos hacer una explicación ra
cional, no es trata de meterles 
miedo». En estas charlas, desti
nadas a alumnos de séptimo y 
octavo de EGB, se hará un es
pecial seguimiento a aquellos 
que, por las características del 
barrio donde viven, pudieran ser 
considerados como integrantes 
de un grupo de riesgo. Los cole
gios de San lIdefonso, Hernán 
Cortés, La Salle y la academia 
Exsa serán los primeros centros 
en los que se experimentará. 
<<Además, el seguimiento se ha
rá durame varios OIios con el 
fin de evaluar hasta que pumo 
es positiva la prevenció1!» , ex
plica Paqui González. 

Además, en este programa, se 
tiene previsto un evaluación 
pormenorizada de los recursos 
sociales del barrio en materia de 
lugares de ocio 'f la puesta en 
marcha de varias actividades re
creativas y culturales -como la 
creación de un periódico propio 
elaborado por los propios toxi
cómanos-, para lo que «Nacido 
Libre» se ha puesto en contacto 
con grupos de teatro y otros co
lectivos culturales. Asociacio
nes de vecinos y de padres tam
bién han sido tocadas por esta 
entidad con el fm de programar 
una serie de acciones conjuntas 
destinadas a una dura y difícil 
batalla: alejar a los niños de ese 
oscuro callejón sin salida que es 
la droga. 

• JESUS RUBIO 
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o El Alcázar abre 
una puerta 
para Cultura 

Diego Peris, Director General de 
Cultura, ha conseguido 
desbloquear una situación que 
podía dar lugar a que las obras de 
la biblioteca del Alcázar duraran 
más que la construcción en su día 
del propio edificio. Hasta ahora la 
consejería de Cultura tenía que 
pedir permiso de entrada para 
cualquier actuación, por pequeña 
que fuera, que tuviera que realizar 
en el seno del edificio. Después de 
una reunión con representantes del 
ministerio y en la que paniciparon 
representantes de la empresa 
Cubiertas que realiza las obras la 
consejería cuenta ya con un 
permiso indefinido de acceso toda 
vez que se ha defmido cual será la 
entrada a la biblioteca. 
Más complicado lo tiene, sin 
embargo, Diego Peris, con el 
comité de empresa del museo 
toledano de Santa Cruz que ha 
pedido que dimita ante la iniciativa 
de éste de adjudicar a una empresa 
privada de seguridad la guarda del 
citado museo. 

Esta visto que en Talal'era la 
Universidad no para de dar 
noticias. Mientras se vende 
como un gran triunfo la amplia 
demanda popular sobre el futuro 
Centro de Estudios Universitarios 
(CEU),la Universidad Nacional de 
Educación a Distancia (UNED) 
ha quedado relegada a un 
segundo plano. Hasta el punto de 
que no ha conseguido integrarse 
en la Red Estatal de Centros 
Básicos., en beneficio de la UNED 
de Valdepeñas. En Talavera se 
piensa que no ha habido interés 
político a la hora de defender la 
candidatura del centro talaverano 
ni en el Ayuntamiento ni en la 
Diputación, en poder del PSOE. Y, 
lo que es peor, lo piensan hasta los 
propios socialistas. Y es que el 
CEU da más votos que la UNED. 

o Los vecinos contra Gregario Rubio 
Los vecinos de San Antón han mostrado su disconformidad con la 
nueva rotonda del salto del CabaJlo y el nuevo trazado de tráfico. 
Estos vecinos afinnan que su barrio se queda aislado y es más 
peligroso vivir en él porque. a su juicio se ven obligados a desplazarse 
para hacer determinados giros y la única acera existente se encuentra 
en la zona de acceso al parque de bomberos. Los vecinos de San Antón 
han acusado a Gregorio Rubio, responsable el ministerio de Obras 
Públicas de estas obras de no haber analizado con detenimiento las 
mi mas y de cometer un atropeJlo con el barrio. Este ha anunciado que 
se podría realizar un paso de peatones en la zona más cercana al Salto 
del Caballo para facilitar el acceso a los peatones que accedan andando 
al polideponivo y al campo del Toledo. 

o A pesar de las 
fiestas no se 
olvida Ruanda 

o El bolero se cayó de las fiestas toledanas 

En distintos pueblos de la provincia de 
Toledo está surgiendo una iniciati va 
tendente a aprovechar los festejos de la 
localidad con el fin de recaudar fondos con 
destino a Ruanda. En Santa Cruz de la 
Zarza es la Asociación de Amigos de la 
Radio la que ha organizado un maratón de 
radio para este domingo día 14 con el lema 
tu llamada puede salvar ulla vida en el que 
a lo largo de diez horas los oyentes pueden 
llamar para hacer donaciones o participar en 
subastas de productos previamente donados 
por los comerciantes de la localidad. En 
Hinojosa la Asociación cultural Villa de 
Hinojosa ha decidido destinar la 
recaudación que se consiga con la actuación 
del grupo folkclórico mejicano 
Macuilxochtil. En Villafranca se destinará 
para la asociación Médicos Sin Fronteras 
lo que se consiga en el festival de rock que 
se celebra el sábado 13 de julio. 

Tan solo dos días antes el ayuntamiento de Toledo desmentía que se hubiera 
suspendido la Alllología del Bolero que el sábado 20 iba a tener lugar dentro del 
programa de fiestas de la ciudad. Fue una buena ocasión para estar callados, pero el 
caso es que se calló del programa y le dejó cojo. Cuentan en esta ocasión las fiestas 
toledanas con la ventaja del interés que despierta el Trofeo de Fútbol Ferias que llena 
tres días de programación con interesantes encuentros.Todos darán comienzo a las 9 de 
la noche, el sábado se enfrentan Toledo y Compostela,el domingo Compostela- Real 
Madrid B y el lunes Toledo-Real Madrid. Por lo demás el sábado el Fútbol compite 
en interés con la actuación a las lI del grupo Seguridad Social. 

-18-
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #338, 14-20/8/1994.



o Escolar puede no 
ser sancionado 

El concejal de Tráfico y Seguridad del Ayuntamiento de Talavera, 
José Luis Escolar, puede no ser sancionado por el grupo municipal 
socialista por haber faltado al pleno del pasado mes de julio o al 
menos no en la cuantía anunciada, 50.000 pesetas. Según el 
reglamento de funcionamiento interno del grupo socialista ( capítulo 
III, anículo 16, punto d), la multa por inasistencia a un pleno es de 
«cinco mil pesetas por inasistencia o ausencia de 1111 Pleno Municipal 
en el que se realice votaciól/» . Esta cuantía supone el doble de la dieta 
que cobraban los concejales por pleno cuando se aprobó dicho 
reglamento, en 1989, con lo que, ahora, la multa podría ser, a lo 
máximo, de diez mil pesetas. De todas formas, fuentes socialistas 
aseguran que Escolar no pagaría dicha sanción porque en el grupo 
socialista hay temor a una nueva reacción virulenta del concejal. 

o 4.000 parados menos 
en julio 

Cuatro mil personas menos han sido registradas en las oficinas de 
empleo de Castilla-La Mancha durante el mes de julio, según datos 
proporcionados por eIINEM. En la actualidad, el numero de 
desempleados en la región es de 98.646. En términos porcentuales, y 
con respecto al mes anterior, el descenso del paro es del 3,8 por 
ciento. Estas cifras ya han provocado diversas reacciones en medios 
políticos y sindicales. Y, por supuesto, cada uno interpreta a su 
manera. El Consejero Ponavoz del Gobierno regional, Emiliano 
García-Page ha manifestado que estos datos «deben servir de 
aliciellle a los empresarios que están apostando decididamente por 
invertir en esta comunidad autónoma». El ponavoz del Ejecutivo 
castellano-manchego, ha matizado, no obstante, que «estos datos no 
deben servir para dejarse llevar por un optimismo numérico sino para 
aprovechar esta buena tendencia y alelllar a los agellles inversores 
para que sigan apostando por Castilla-La ManchQ». Otra visión tiene 
CC.OO., sindicato que ha significado que «la mejora de empleo es un 
dato positivo, pero no se puede hablar de recuperación significativa 
porque se está sustituyendo empleo indefinido por temporal» y ha 
recordado que «el mes de julio, tradicionalmellle, ha experimelllado 
mejoras en el empleo relacionadas con aumemos estacionales de la 
actividad del sector servicios». CC.OO estima que lo que sí se está 
produciendo es un aumento de la precariedad de los nuevos contratos. 

o Más nombramientos en la 
Comandancia de Toledo 

La 121 Comandancia de la Guardia Civil de Toledo está abandonando 
ese régimen eventual en el que lleva instalada desde hace varios 
meses. Ya son oficiales los nombramientos de la Jefatura de la 
Comandancia y del Sector de Tráfico. La primera de ellas ha recaído 
en el teniente coronel José Fernández Romera, granadino de 46 años 
de edad, casado y padre de una niña, y que anteriormente había sido 
el Jefe de la Comandancia de Granada. Fernández Romera cuenta 
en su currículo con varios cursos de especialización, entre ellos el de 
investigación criminal o policía judicial. Está con la Cruz Militar y la 
Cruz de San Hermenegildo. La Jefatura del Sector de Tráfico será 
dirigida por el comandante José Ortega Rodríguez, almeriense de 40 
años, casado y padre de cinco hijos. Anteriormente estuvo destinado 
en la Academia Especial de la Guardia Civil. 

R 

P-<lLTR'ONAS 
Y: PASI~I:.OS 

Lavar la conciencia 
oberto Martín, gerente de la residencia sanitaria Vir
gen de la Salud, ha dado señales de vida en el caso de 
M. Jesús Ruano, la adolescente de Mocejón que mu
rió de una grave infección días después de ingresar 
por una fractura en la pierna. Hemos tenido que espe

rar un mes, pero por fin ha salido de su despacho para hablar con 
los compañeros de ABe. Martín ha asegurado que este caso no es 
tan simple como se plantea pero no explica las razones por las que 
una jóven, de 16 años, sana, que ingresa tras una caída en un ace
quía, muere días después. 
Sin ningún rubor, habla de que se ha hecho un daño irreparable al 
hospital y a la confianza de los pacientes en su médico, pero no 
parece preocuparle el daño causado a su familia y a la joven. ¿Es 
menos imponante la vida de una paciente? ¿Hasta cuándo los pa
cientes tendrán que permanecer callados para que otros tengan sus 
conciencias tranquilas? Ha quedado claro que Roberto Martín no 
ha estado a la altura de las circunstancias, porque ha esperado un 
mes para dar su opinión y cuando lo ha hecho ha sido para ponerse 
sólo de un lado. El es el gerente del complejo hospitalario y, por 
tanto, responsable del personal sanitario y de los pacientes que se 
ponen en sus manos. 
El secreto del sumario se ha levantado, pero no se conocerán las 

investigaciones hasta dentro de quince o veinte días. Entonces co
noceremos la verdad. Hasta ahora sólo hay una cosa ciena: que 
María Jesús está enterrada y su familia, desolada. Cuando habla 
de daño irreparable al hospital, ¿A qué se refiere? ¿A qué no ha 
habido complicidad en la oponión pública con el centro para callar 
esa muene? Porque se ha contado la pena y el dolor de una fami
lia, que sigue sin explicarse como una simple fractura puede pro
vocar la muene y porque ahora los enfermos exigen explicaciones 
de todo cuanto se les diagnostica. 
¿Por qué el querer saber qué le pasa a uno puede ser tildado de 

falta de confianza? i Ya está bien! Los enfermos tenemos unos de
rechos porque, siempre hay que repetirlo, la sanidad pública no es 
gratuíta, mes a mes, los ciudadanos estamos pagando cuota a la 
Seguridad Social para recibir una atención sanitaria de primera ca
lidad y, sobre todo, para recibir información y no tener que buscar
la siempre de fuera. Roberto Martín, como responsable y todos 
los profesionales de la medicina deberían preguntarse porqué las 
consultas privadas están abarrotadas de pacientes que, además de 
ir a la Seguridad Social, pagan de 7.000 a 15.000 pesetas, por sa
ber lo que en el otro sitio no les cuentan. ¿Por qué hay tiempo para 
atenderles, explicarles y darles un trato amable en las consultas 
privadas y no lo hay en la pública? Suelen decir los empresarios 
que, el cliente siempre, o casi siempre, tiene razón, y muchos se 
olvidan de que en la sanidad pública el paciente también es un 
cliente que ha pagado religiosamente sus cuotas a la seguridad so
cial. 
Pero lo más grave es que por este caso nadie ha dimitido y nadie 

ha sido cesado y que el gerente del hospital, para lavar su concien
cia, ha metido a toda la Residencia en el mismo saco. El, mejor 
que nadie, sabe que no se duda de todos los médicos y que, por su
puesto, no todos son iguales, como tampoco todos los casos sajen 
igual. Afonunadamente, el caso de M. Jesús no se repite todos los 
días, pero aunque sólo haya sido este, también merece ser conoci
do por todos los ciudadanos y, sobre todo, merece justicia. 
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o Un Agricultor 
de Tomelloso 
acampa en 
UNICAJA 

El agricultor de Tomelloso, 
Zoilo González, viene protago
nizando una acción de protesta 
delante de la puerta de entrada 
de la sucursal de Unicaja de esa 
ci udad, tras denegársele una 
subvención en concepto del co
bro de las ayudas de la PAe. 
Segun Zoilo González, que ha 
recibido múltiples muestras de 
solidaridad por parte de sus ve
cinos, Unicaja cometió un error 
en la tramitación de la subven
ción, que le ha costado dejar de 
percibir más de un millón de 
pesetas. El agricultor gestionó a 
través de la sucursal de Unicaja 
en Tomelloso un expediente de 
ayudas compensatorias por el 
girasol, cereales y barbechos, 
que ascendía a un total de un 
millón setecientas mil pesetas. 
De ese dinero solo ha recibido 
seiscientas mil pesetas, acha
cando la no percepción del res
to a un error de la entidad cre
diticia. 

Como no podía ser menos, 
Félix Arce, ha querido ser 
también original en su despe
dida de las personas 
que han tenido relación con 
él a lo largo de sus más de 
tres años de polémico man
dato al frente del INSALUD 
de Ciudad Real. Utilizando 
un texto de Ricardo Martín 
que dice "madurar es adap
tarse a los cambios", Arce se 
despide de sus amigos y 
compañeros, y de otros que 
a través de nuestro relación 
profesional hemos tenido 
nuestro más y nuestros me
nos con unas cariñosas pala
bras: "recibe mi más cordial 
despedida y agradecimieno 
por la colaboración que me 
has prestado durante el tiem
po que hemos trabajado jun
tos 

o Bárcenas y Ureña discrepan 
en la organización de ferias 

El presidente de la Confederación Provincial de Empresarios,Je
sús Bárcenas y el presidente de la Diputación Provincial de Ciudad 
Real , Francisco Ureña, no terminan de pulir las diferencias que 
existen entre estas dos instituciones en cuanto a la política de ferias 
comerciales que en la actualidad viene desarrollano el Patronato de 
Intereses Provinciales. En una comida que celebraron en los últi
mos días del pasado mes de julio, Bárcenas y Ureña, abordaron el 
papel que deben desempeñar estas instituciones en la organización 
de los certámenes feriales, una asignatura que había quedado pen
diente tras la sustitución de Juan Antonio León Triviño por Jesús 
Bárcenas al frente de la Confederación Provincial de Empresarios. 
Desde círculos empresariales no se han analizado con demasiado 
entusiasmo los resultados de la primera edición de EXPOSER, fe
ria con la que se inauguró el nuevo pabellón ferial de Ciudad Real 

O Otro paso hacia la 
urbanización de los 
terrenos de Renfe 

O Aceptable acogida del nuevo PGOU 

El camino hacia la urbanización definitiva de los 
antiguos terrenos de RENFE continúa allanándose, 
sobre todo después de la entrevista mantenida du
rante esta semana por el alcalde de Ciudad Real , 
Nicolás Clavero y el propietario de una sustancial 
parte de esos terrenos, Gabino Cepeda. El pleno 
que celebró el Ayuntamiento capitalino dias antes 
también sirvió para soltar lastre en este espinosa 
tema, al reconocer los derechos sobre estos terre
nos tanto de Gabino Cepeda como de la Federa
ción de Transportes de la UGT. Nicolás Clavero 
ha manifestado que una vez que Gabino Cepeda 
demuestre documentalmente que es propietario de 
los 22.500 metros cuadrados que viene reclamando 
desde el año pasado, el Ayuntamiento le pagará la 
parte proporcional de los novecientos millones de 
la operación global que supone la expropiación de 
la totalidad de los ternenos. Una vez que Gabino 
Cepeda registre oficialmente su propiedad volverá 
a mantener otra reunión con Nicolás Clavero en la 
que se fijará el justiprecio de la operación. 

Distintos colectivos de la capital de la provincia están manteniendo desde el pa
sado uno de agosto reuniones con los responsables políticos y técnicos municipa
les con el fm de acercar posiciones en la redacción definitiva del nuevo Plan Ge
neral de Ordenación Urbana. En la que celebraron con promotores y 
constructores, a la que por parte del Ayuntamiento asistieron el redactor del nuevo 
plan, Alejandro Moyano, el alcalde, Nicolás Clavero y el concejal de urbanismo, 
José Tomás Cano de Mateo, la impresión generalizada fue que el equipo técnico 
había realizado un gran trabajo, mostrándose de acuerdo en la filosofía que contie
ne el nuevo Plan General de Ordenación Urbana de Ciudad Real. Durante la reu
nión José Tomás Cano de Mateo convenció a los interlocutores que más reticen
cias habían demostrado, de las bondades del trabajo que el Ayuntamiento había 
venido realizando en la dotación de infraestructuras para la ciudad. 
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o Nuevo quebranto a la Caja 
Rural en Bolaños 

La sucursal de la Caja Rural de Ciudad Real en Bolaños de 
Calatrava está siendo investigada por empleados de la 
dirección provincial, después de descubrirse en las pasadas 
semanas una presunta apropiación indebida por parte de un 
empleado de nivel alto de esa sucursal, que podría rondar 
entre los cinco y los doce millones de pesetas. Al parecer, 
tras descubrirse el nuevo quebranto para la entidad que 
dirige Antonio Vega, el empleado comenzó a devolver el 
dinero sustraido. Mientras esto sucede en Bolaños, Enrique 
Moreno continúa en la prisión de Herrera de la Mancha, 
ante la imposibilidad de la familia de reunir los ochenta 
millones de pesetas que la jueza María Victoria Saenz de 
Cueto había impuesto como fianza a Moreno para conseguir 
la salida de la prisión. 

o Extraordinario nivel en la 
exposición de Valdepeñas 

Antonio Gadea Raga, con su obra "Doble Vida" ha conse
guido la medalla de oro de la LV Edición de la Exposición 
Nacional de Artes Plásticas de Valdepeñas y los tres millones 
de pesetas de dotación ecónomica. El jurado, compuesto en
tre otros por Francisco Nieva, Guillermo Pérez Villalta y el 
director de la Fundación Thyssen-Bomemista, Tomás LLo
rente Sierra, ha tenido en esta ocasión un gran trabajo, al te
ner que seleccionar entre ochocientos obras de pintura y es
cultura enviadas desde todos los puntos de España. La 
exposición se inaugurará el próximo ocho de septiembre y 
permanecerá abierta hasta el 2 de octubre. 

o El parking de Alcázar de San 
Juan, en marcha 

Tras meses de discusiones políticas, la empresa Arquitec
tura y Energía S.A. ha comenzado los trabajos preliminares 
para la construcción de un parking con capacidad para 120 
vehículos en la plaza de España de Alcázar de San Juan. 
Previs iblemente, durante el mes de septiembre comenzarán 
las obras del aparcamiento, que deberán estar concluidas en 
un plazo de seis meses, antes de que el Ayuntamiento remo
dele la plaza propiamente dicha. Los grupos de la oposición, 
PP e IU, se han mostrado contrarios al proyecto por conside
rarlo "un gasto innecesario" y un "error de concepto", res
pectivamente. Por su parte, la Asociación de Comerciantes 
se mostró favorable a la construcción al considerar que revi
talizará el centro. 

EL 
BISTURI 

David Clavero contra Goliat PP 

A
unque al dia de hoy las apuestas le son a Nirolás 
Clavero tan poco favorables como lo eran para la 
selección española de baloncesto minutos antes de 
enfrentarse al Dream Team l/, en el primer partido 
del campeonato del mundo de baloncesto que 

actualmente se disputa en Canadá, cuando llegue el momento 
de la verdad de aquí a la primavera del año que viene, las 
cosas se le pueden complicar al Partido Popular tanto como a 
los americanos en el mejor partido que se le recuerda a la 
selección española desde hace muchos años. 

A pesar de todo lo que el actual alcalde de Ciudad Real tiene 
en contra, incluida parte de su propio partido, que no duda en 
colaborar cada día más abiertamente con el medio informativo 
más beligerante contra la labor del equipo de gobierno del 
Ayuntamiento de Ciudad Real, y lo que es más importante, el 
factor sociológico, en una ciudad abiertamente decantada hacía 
ideologías más conservadoras, hay algunos datos que hacen 
pensar que el paseo militar que muchos aseguran que va a 
suponer para el PP ganar la alcaldía podría dar paso a una 
reedición de la victoria del pequeño David frente al gigantón 
Goliat. 

Un ejemplo claro del aprecio que por la gestión del actual 
equipo de gobierno están sintiendo sectores cada vez más 
numerosos de la población se está dando en las reuniones que 
en los últimos dias están manteniendo responsables 
municipales, tanto técnicos como políticos, con diferentes 
colectivos para acercar puntos de vista sobre el nuevo Plan 
General de Ordenación Urbana de Ciudad Real, el elemento 
clave para defmir lo que será la capital de la provincia en las 
próximas décadas. Algunos de los promotores y constructores 
más destacados de Ciudad Real, y no precisamente afines al 
PSOE, han alabado el trabajo desarrollado durante los últimos 
meses por el responsable del área de Urbanismo del 
Ayuntamiento, Alejandro Moyano, y lo que es más 
significativo el rigor en los planteamientos de la gestión de 
Nicolás Clavero en su año de mandato. 

Este dato, que no ha sido aineado, choca frontaImente con los 
fuegos de artificio que se han venido produciendo a lo largo de 
los últimos meses alrededor de la estéril polémica' desatada en 
tomo a la peatonalización del centro de Ciudad Real y la 
puesta en marcha de la zona azul, y que como el tiempo está 
demostrando está suponiendo una aceptación generalizada de 
la población ciudadrealeñlLEI P. P. no debería dormirse en los 
laureles de los diez mil votos de diferencia en las elecciones 
europeas. La intención de sacar durante el próximo mes de 
septiembre a su candidato a la alcaldía se hace de obligado 
cumplimiento. Quien sea, va a tener que sudar la c~is~ta, 
para contrarestar logros tan importantes como la finalIzacIón 
de la segunda y tercera fase del plan de peatonalización y el 
inicio de las obras de urbanización de los terrenos de Renfe y 
la posterior construcción de cientos de viviendas. 
P.D.- El puente de plata ha sido bien aprovechado por Félix 
Arce. Con dos millones más al año se recompensa una nefasta 
gestión. José María Barreda se ha salido con la suya, aunque 
en la contienda le haya quedado un girón con nombre 
propio:José Luis Nuin. Ahora, solo queda mejorar la sanidad. 
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El doctor Jerónimo Fuentes, jefe del servicio de Urología del Hospital de Parapléjicos y militante 
socialista, ha planteado un contencioso administrativo contra los directivos del Complejo Hospitalario 

de Toledo, porque sin una explicación razonada, ha sido trasladado forzosamente y denuncia que "aquí 
sólo funciona el ser amiguetes ... los nombramientos a dedo ... las represalias si no te callas ... aunque 

esto repercuta negativamente en la asistencia que recibe el enfermo". 

POR UN TRASLADO FORZOSO QUE CONSIDERA INJUSTO 

Un médico denuncia a la dirección 
del Complejo Hospitalario toledano 

reo en la 
Sanidad PÚ
blica y es
toy entrega
do a ella 
desde el 
alio 66 , 
acudiendo a 

trabajar a cualquier hora del 
día cuando era necesario, sin 
recibir un duro más por ello. 
No me dedico a la sanidad pri
vada , no aspiro a un mejor 
puesto que el que tengo gana
do por oposición, ni a más di
nero, sólo quiero seguir traba
jando a pleno rendimiento y 
para lo que estoy capacitado. 
Pero ¿cómo pueden tirar por 
la borda todo esto en un día? ... 
simplemente por no ser ami
guete del directo/; por no invi
tarle a café, por no decir si 
bwana a todo y por no callar
me cuando se quiere hacer un 
chanchullo, voy fuera y ya soy 
polémico", dice muy ofendido 
el doctor Jerónimo Fuentes ~ 
García , jefe del servicio de ili 
Urología del Hospital Nacional EI.ró//lfll, Jer6.illltl ,.entes, ha fH/'Sful castJ ,urallOS del abogada del Calegia de Médicos 
de Parap léjicos, puesto que 
ocupa desde el año 1974 y al 
que accedió tras superar una 
oposición. 

Jerónimo Fuentes ha plan
teado en los tribunales un con
tencioso administrativo contra 
los responsables del Complejo 
Hospitalario de Toledo ya que, 
"de la noche a la mañana", se 
ha visto obligado a trasladarse 
de nuevo al Hospital de Para
pléjicos, "contra mi voluntad y 
a la fuerza", cuando desde ha
cía ocho años estaba desempe

gas lista de espera que existían 
en el servicio de Urología y de 
todo el Complejo Hospitalario 
de esta ci udad, cubriendo su 
equipo los hospitales públicos 
del Virgen de la Salud, Virgen 
del Valle, Parapléjicos y la 
Unidad de Cirugía Mayor Am
bulatoria o de operaciones rápi
das. Todo ello con unos resul-
tados satisfactorios, tal y como 
le han reconocido al propio fa
cultativo las autoridades sanita-

ñando una importante labor, rias, puesto que el equipo que 
como era sacar adelante las lar- dirigía Jerónimo Fuentes , 
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compuesto por seis méd icos, 
incluido él, consiguió hacer de
saparecer una lista de espera 
que había de tres o cuatro años, 
y "ahora estábamos COIl una 
espera aceptable de un mes y 
estábamos tirando de la lista 
del otro equipo que /JO daba a 
basto", según señala el urólo
go. 

La historia viene de antiguo. 
Según cuenta Jerónimo Fuen
tes , hace ocho años y siendo 
director gerente del Complejo, 
Diego Caparrós, éste le pro-

puso desplazarse de Parapléji
cos, donde ya era jefe de servi
cio de Uro logía, al hospital 
Virgen de la Salud para dirigir 
un equipo de cinco facultativos 
que sacara adelante la abultada 
li sta de espera de este área, 
mientras otro equipo formado 
también por otros cinco espe
cial istas y un responsable, se 
hacía cargo de un total de 20 
camas de Urología del Virgen 
de la Salud. "Con esta organi
zación, hemos estado trabajan
do muy bien en todo este tiem
po y hemos dejado la lista de 
espera a cero, pero ahora de 
repente nombraron a dos de mi 
propio equipo, el doctor Anto
nio Gómez, director médico del 
Complejo y, al docto r Juan 
Bias, subdirector médico. Acto 
seguido, a mi se me comunica 
que debo volver a Parapléjicos 
y aunque dije que no, se me 
obligó a venir", explica Jeró
nimo Fuentes que añade: "yo 
me quiero quedar en la Resi
dencia porque hay más patolo
gías y me siento cirujano, ade
más Parapléjicos también lo 
estábamos atendiendo ya noso
tros. No entiendo porqué si ten
go capacidad para hacer más 
cosas como he demostrado, no 
se me deja. No se puede pagar 
a UI1 arquitecto para poner la
drillos, pues mi sueldo ahora, 
con menos trabajo y menos 
responsabilidad, sigue siendo 
el mismo que antes". 

A este especialista le preocu
pa la repercusión que puede te
ner todo esto de cara al enfer
mo, "pues si estábamos a tope 
de trabajo y ahora de un equi
po donde éramos seis médicos 
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lo dejan en tres, inevitablemen
te se tiene que notar en la asis
tencia y volverá a generarse la 
lista de espera. Los enfermos 
tendrán de nuevo que aguardar 
no se sabe cuanto tiempo para 
ser intervenidos". 

*** INJUSTICIA 

Jerónimo Fuentes no com
prende tampoco porqué si to
dos los hospitales públ icos de 
Toledo están organizados co
mo un único Complejo, donde 
los profesionales tienen flexibi
lidad para trabajar indistinta
mente en uno u otro centro, a él 
es al único que no se le permite 
ahora, trabajar fuera de Para
pléj icos "contra mi voluntad. 
Es una discriminación porque 
a mi me están obligando a es
to. Pero además, nadie me ha 
sabido decir en que Boletín, 
circular o disposición está es
crito la constitución del Com
plejo para poder leer las nor
mas por las que nos regimos", 
señala. 

El doctor Fuentes ha remo-

~ .. :>~ .. ' , . 

. ! 
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vido "Roma con Santiago" y ha 
expuesto el caso a todos los ni
veles, desde reuniones con el 
director territorial del Insalud, 
Rafael Peñalver, con el direc
tor prov incial, Antonio 
Arbelo, y hasta con la actual 
directora general del lnsalud, 
Carmen Martínez Aguayo, 
"aunque cuando hable con 
ella, todavía no había sido 
nombrada y era responsable de 
atención especializada. Ella se 
portó fenomenal conmigo y por 
lo menos consiguió que el di
rector gerente del Complejo, 
Roberto Martín , me recibiera 
después de estar aporreando 
un montón de tiempo su puerta, 
aunque lo único que me con
testó él es que tenía que irme a 
Parapléjicos. Es el ordeno y 
mando". 

Ij)lj)iIJ REPRESALIAS 

Al ser preguntado por Bisa
gra, el director gerente del 
Complejo Hospitalario, Rober
to Martín , sobre este asunto, 
en una nota escrita se contestó, 

"',, : 

" .' 
, . .... 

" 
./ 

entre otras matizaciones sobre 
la constitución del Complejo, 
que: "Los planteamientos reali
zados por el DI: Fuentes, se de
ben a su objetivo de conseguir 
mediante presiones de todo ti
po un beneficio económico per
sonal en forma de guardias y 
una Jefatura de Servicio de 
Urología del Hospital Virgen 
de la Salud, que ni legalmente 
ni por conocimientos le corres
ponde". 

A estas matizaciones, el fa
cultativo contesta tajantemente 

M 
El médico es militante 
socialista y se está 
cuestionando su 
permanencia en el 
partido. 

que "todo es una sarta de men
tiras. No hay ni un solo papel 
donde yo reivindique más dine
ro, no quiero ninguna jefatura 
de servicio puesto que ya la 
tengo desde el año 74 ganada 
por oposición y sobre las guar
dias, yo mismo renuncie a ha
cerlas desde que tuve una le
sión en el estómago y por tanto 
no las cobro. Si no me sintiera 
injustamente tratado y yo tu

viera algún interés oculto en 
esto, desde luego no habría ha
blado con todas estas perso
nas, no hubiera pedido ayuda a 
la Junta de Personal del Hos
pital, ni hubiera puesto el caso 
en manos del abogado del Co
legio de Médicos, Carmen 
Conde". 

Para él la única explicación 
que existe para todo es una pu
ra "represalia, por no aceptar y 
recurrir el nombramiento a de
do de un coordinador, una figu
ra que se han inventado por 
encima de los jefes de servicio, 
sin realizar ninglÍn concurso ni 
oposición como nosotros". 

• CONCHA DEL CASTlLLO 
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I 
liNO HAY INTENCION DE CESAR A CORTES", ASEGURAN EN EL MINISTERIO 

L os responsables del Ministerio de Sanidad han resuelto el primer episodio de la renovación 
sanitaria provincial con una decisión salomónica. El ya ex-director del Insalud vuelve a Madrid con 

un puesto de asesor, bajo la sombra de su protector José Luis Temes, mientras que el secretario de los 
socialistas ciudadrealeños, José María Barreda, sacrifica, por el momento, a su delfín José Luis 

Nuín. 

El pulso Arce-Barreda se salda 
con una solución salomónica 

En medios sanitarios 
y políticos han 
''sonado'' algunos 
nombres para 
sustituir a Félix 
Arce: Ramón Peces, 
Vicente Fernández, 
José Luis Nuín, 
Hector Huertas y 
Federico Madrid. 
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I pulso sani
tario que se 
desató a fina
les del mes 
de junio en
tre el director 
provincial 

... __ del Insalud, 
Félix Arce, y el secretario ge
neral de los sociaListas ciuda
drealeños, José María Barre
da , se ha saldado con una 
solución salomónica. 

Tras poco más de un mes de 
lucha abierta por el poder, el 
director provincial ha sido 
"desterrado" a Madrid donde, 
desde hace días, ocupa el pues
to de asesor de Relaciones in
ternacionales del subsecretario 
del Ministerio de Sanidad, José 
Luis Temes, mientras que José 
María Barreda se ha visto 
obligado a sacrificar a su prin
cipal delfín en la sanidad pro
vincial, José Luis Nuín, quien 
ha pasado de ser gerente de 
Atención Primaria a convertir
se en médico generalista en 
funciones de reciclaje. 

El primer episodio de la re
novación de la cúpula sanitaria 
de Ciudad Real, a pesar de la 
polvareda periodística que ha 
levantado en la provincia, se ha 
resuelto sigilosamente en la ca
pital de España. Después de 
algunas reuniones en despa
chos ministeriales, se decidió 
que Félix Arce ocupara un 
puesto de asesor junto a su pro
tector José Luis Temes, quien, 
a su vez, pocas semanas antes, 
abandonó la Dirección General 
del lnsalud para ascender a la 
Subsecretaría del Ministerio de 

Fll/x Ate. IS "lUm _ de RellclDIIS ll/IwQclDIIIl1S del S/Ibs1ctr18r1D de Sa,idad. 

Sanidad. Con el cambio, qye 
no es un cese propiamente di
cho, Arce cobrará dos millones 
de pesetas más cada año en 
concepto de remuneración, se
gún declaró el pasado día 5 de 
agosto en la Dirección Provin
cial cuando comunicó su mar
cha a los trabajadores. 

Por el contrario, José María 
Barreda no ha podido evitar 
que José Luis Nuín se vea re
legado a su anterior función de 
médico de familia , muy lejos 
de la candidatura oficiosa que 
lo situaba como uno de los po
sibles aspirantes a ocupar el si
llón de la Dirección Provincial, 
una vez se consumara la anun
ciada sucesión de Félix Arce, 
quien, en todo momento, a pe
sar de las previsiones que siste
máticamente anticipaban, en 
los últimos meses, su cese, ha 
demostrado ser un muerto que 

gozaba de buena salud, cono
cedor del respaldo con que 
contaba en el Ministerio de Sa
nidad y de los cambios que se 
iban a producir en la Dirección 
General del Insalud. 

MINISTERIO DE SANIDAD • •• 
Asimismo , la gerente del 

complejo hospitalario de Ciu
dad Real, Matilde Cor tés , 
afín a los planteamientos de 
Félix Arce y, como él , puesta 
en la picota por la mayor parte 
de los sectores implicados, 
afronta un futuro incierto. De 
todos modos, pese a algunas 
informaciones publicadas en la 
prensa, fuentes del Ministerio 
de Sanidad aseguraron a Bisa
gra, el pasado día 9, que "no 
existe intención de cesar a la 
actual gerente". 

- , 
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Las mismas fuentes explica
ron que, en estos momentos, 
"no existe ninguna previsión de 
nombramiento de sustituto en 
la Dirección Provincial a muy 
corto plazo". "No tiene porqué 
ser ahora -insistieron-, y, de 
hecho el director provincial 
podría estar de vacaciones du
rante este mes , como otros 
años, y no pasaría nada". 

CINCO NOMBRES 
~~Iji 

En este sentido, a lo largo de 
las últimas semanas, en medios 
sanitarios se ha especulado con 
el nombre de, al menos, cinco 
profesionales que podrían estar 
barajándose en el seno del 
PSOE como posibles sucesores 
del criticado Félix Arce. Entre 
ellos, el nefrólogo Ramón Pe
ces , el intensivis ta Vicente 
Fernández Medina, el pedia
tra Hector Huertas, el , ginecó
logo Federico Madrid y, de 
igual modo, el generalista José 
Luis Nuín. Todos ellos son na
turales de la provincia de Ciu
dad Real y, en mayor o menos 
medida, han desarrollado el 
ejercicio de la profesión médi
ca en su provincia y conocen la 
problemática sanitaria. 

"Normalmente, -comentan en 
círculos sanitarios- nombran a 
alguien del que no se ha habla
do; cuando lees un nombre en 
la prensa empieza a quemarse, 
pero , nunca se sabe, hasta el 
mismo Nuín podría ser el de
signado finalmente". 

Ramón Peces es jefe de ser
vicio de Nefrología en el hos-

u situación ssnitalia di Ci/lllad //at /JI estJllIdo con la Intmrnción de Josi María BIIrtda. 

pital Alarcos y ha desarrollado 
gran parte de su actividad pro-
fesional fuera de sus límites. Se 
le encuadra ideológicamente 
próximo a la di sciplina del 
PSOE. A principios de 1992, 
de la mano de Félix Arce, saltó 
de médico adjunto en Asturias 
a jefe de servic io en Ciudad 
Real , lo que provocó graves 
problemas internos en el servi
cio, además de ser el origen del 
caso del ne/rólogo Jesús Mu
ñoz Sánchez, quien, teórica
mente, al igual que la jefa de 
sección Isabel Farrera, perdió 
sus opciones en favor del nue
vo inqui lino. Igualmente, Pe
ces simultaneó, hasta hace po
cos meses, su puesto con el de 
coordinador de trasplantes de 
riñón, una labor de la que fue 
relevado sin que consiguiera 
realizar ni un solo trasplante. 

Vicente Fernández Medina 
ocupa el puesto de jefe de sec
ción de la Unidad de Vigilancia 
Intensiva del hospital A1arcos y 
durante la primera mitad de los 

Fuentes del Ministerio 
de Sanidad han 
asegurado que no hay 
previsión, a coto 
plazo, de nombrar al 
sustituto de Félix 
Arce. 

años ochenta desempeñó fun
ciones gerenciales en el mismo 
hospital , en donde impulsó al
gunas reformas estructurales. 
El PSOE ha contactado con él 
recientemente para estudiar la 
posibilidad de que ocupe la va
cante de Arce. 

José Luis Nuín, actual me
dico de cabecera y ex -gerente 
de Atención Primaria, ha sido 
una de las más fIrmes bazas del 
secretario provincial del PSOE, 
José María Barreda, hasta 
que las batallas intestinas hicie
ron que Félix Arce lo cesara. 
Matilde Cortés acusó a Aten
ción Primaria de desviar inne
cesariamente pacientes a Ur
gencia con el fIn de colapsar el 
servicio. Por su parte, el coor
dinador del área de Urgencias, 
Julián García Lumbreras, 
cercano a Barreda, encabezó 
la denuncia en Fiscalía por la 
que el personal sanitario se in
hibía de responsabilidades que 
pudieran surgir. Matilde Cor
tés, que hacía meses había ce
sado a dos cuñados de José 
María Barreda de puestos de 
responsabilidad del servicio de 
Enfermería, no dudó en liqui
dar a García Lumbreras. 

DEFENSA DE NUIN 
~ljiljl 

Por su parte, José Luis Nuín 
defendió la profesionalidad de 
todos los médicos de Primaria 
y negó las imputaciones . El 
desgaste sufrido, pese al apoyo 
de su equipo y las felici tacio
nes recibidas por su ges tión 
desde distintos ámbitos, le lle
varon al ostracismo. Previsible
mente, volverá al Centro de Sa
lud Calzada de Calatrava de 
donde vino. 

Hector Huertas es pediatra 
en el hospital Gutiérrez Ortega 
de Valdepeñas. Es militante de 
UGT y está desvinculado del 
PSOE desde hace varios años. 
Ha negado tajantemente que 
hayan contactado con él para 
ofrecerle la Dirección Provin
cial. En cambio, cuando el pe
núltimo director provinc ial del 
Insalud, Carlos Barra, se en
contraba en el centro de la dia
na de las críticas recibió la 
oferta para suplirle. Dijo que 
pondría condiciones y, según 
su versión, el PSOE no quiso 
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siquiera escucharlas. "Una em
presa de esta categoría tiene 
mucha gente interesada que no 
pone condiciones", concluye. 

Federico Madrid es, en la 
actualidad, jefe de sección de 
Ginecología del hospital Alar
cos, aunque hace algunos años 
estuvo al frente del servicio de 
Admisión y Atención al Pa
ciente. Desmiente que el PSOE 
se haya puesto en contacto con 
él y afuma que" el puesto no es 
de mi gusto en absoluto". Pese 
a ello, hace años recibió ofertas 
en este sentido. 

Mientras que los rumores so
bre posibles sustitutos continú
an entrecruzándose y el mes de 
agosto alarga el manto de silen
cio impuesto por José María 
Barreda, las propuestas que 
los partidos políticos formula
ron en la primera Mesa por la 
Sanidad provincial tienen la 
vista puesta en las próximas 
elecciones. 

PROPUESTAS POLlTlCAS ---Todos coinciden en defender 
el modelo de sanidad pública y 
cobertura universal, aunque los 
criterios son sensiblemente dis
tintos según el caso. Mientras 
el PP aboga por la optimiza
ción con dinero del Estado de 
todos los recursos, privados y 
públicos, así como por la rei
vindicación del personal sani
tario y la despolitización de la 
gestión, IV defiende la poten
ciación de los recursos públi
cos, la incentivación de los 
profesionales con criterios de 
exclusividad respecto a los in
tereses privados y gestores pro
fesionales que asuman las 
grandes líneas de la política sa
nitaria de la coalición, "donde 
prime la eficacia con indepen
dencia del carnet". Asimismo, 
el CDS sostiene la idoneidad 
de profesionalizar los cuadros 
de gestión, incentivar a los tra
bajadores "económica y moral
mente" y, en el contexto pro
vincial, unificar servicios y 
especialidades. El Partido Re
gionalista de Castilla La Man
cha (PRCM) hace hincapié en 
incrementar los recursos eco
nómicos, una cuestión en la 
que también inciden el resto de 
formaciones políticas y que en 
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CIUDAD REAl, A LA COLA 

COMUNIDAD AUTONOMA DE CASTU..LA LA MANCHA 
EVOLUCION DEL PRESUPUESTO DEL INSALUD 

PROVINCIA (AÑO/1.991) 

ALBACETE 

PRESUP. POBLAC. PRESUP ./HABIT. 

CIUDAD REAL 
CUENCA 
GUADALAJARA 
1OLEDO 
roTALC-LM 
(En miles). 

PROVINCIA (AÑo 1992) 

ALBACETE 
CIUDAD REAL 
CUENCA 
GUADALAJARA 
1OLEDO 
1OTALC-LM 
(En miles). 

PROVINCIA (AÑo 1993) 

ALBACETE 
CIUDAD REAL 
CUENCA 
GUADALAJARA 
1OLEDO 
1OTALC-LM 
(En miles). 

14.943.249 342.6n 
17.378.723 475.435 
8.001.154 205.198 
7.840.219 145.593 

21.746.618 489.543 
69.909.963 1.658.446 

PRESUP. POBLAC. 

19.246.881 342.6n 
19.604.752 475.435 

9.359.053 205.198 
8.802.589 145.593 

26.566.892 489.543 
83.580.167 1.658.446 

PRESUP. POBLAC. 

21.546.604 342.6n 
23.444.891 475.435 
11.370.510 205.198 
9.986.002 145.593 
29.240.908 489.543 
95.588.915 1.658.446 

44 
37 
39 
54 
42 
42 

PRESUP ./HABIT. 

56 
41 
46 
60 
54 
50 

PRESUP JHABIT. 

63 
49 
55 
69 
60 
58 

Las cantidades reflejadas corresponden a los créditos presupuestos adscritos al comienzo 
del ejercicio. Según figuran en los listados del SICOSS, el presupuesto pactado es aproxi
madamente un 10% superior al presupuesto inicial. 

Al presupuesto inicial reflejado, habría que añadir 2.040 millones del concierto con el 
hospital del Carmen. 

Fuente: Insa1ud 

Ciudad Real constituye, de 
acuerdo a los datos del lnsalud 
en los últimos años, un agravio 
comparativo con relación al 
resto de España (ver recua
dro). El PRCM insta a una Uf

gente reestructuración, dentro 
del ámbito provincial, a partir 
de la exigencia de responsabili
dades a los culpables, al tiempo 
que mantiene la importancia de 
incrementar las competencias 
de la comunidad autónoma en 
Sanidad. 

director provincial está ocupa
do interinamente por J ul ián 
Aguirre, quien espera que se 
resuelva rápidamente el vacío 
dejado por Félix Arce. "En mi 
opinión es una cuestión impor
tante, porque la Sanidad tiene 
un carácter vital; me inclino a 
pensar que buscarán una solu
ción con rapidez, ya que es al
go que urge". 

Entretanto, el despacho del • PABLO DIAZ-P. 

Ciudad Real ha-sido 
la provincia de 
Castilla La Mancha 
que ha recibido 
menos dinero del 
Insalud, por persona 
y año, entre 1991 y 
1993. 

-- j 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #338, 14-20/8/1994.



E l hospital de Alcázar 
de San Juan podría 
abrir los paritorios, 

cerrados 
temporalmente, en los 

próximos días. El 
equipo directivo del 
centro ultimaba, la 
semana pasada, las 

gestiones orientadas a 
conseguir la 

contratación de un 
facultativo, con el fIDo: 

de evitar la contínua~ 
derivación de~ 

'" • Q. 

pacientes. EllIDspital de Alcázar se encuentra a la espera de la apertura de la l/lllyoría de sus servicios. 

EL LABORATORIO DE TOMELLOSO, CON LA VISTA PUESTA EN ALCAZAR 

El hospital de Alcázar prevé 
reabrir los paritorios 

os problemas 
deri vados 
por el cierre 
de los parito
rios del hos
pital de Al 
cázar de San ... _.r J uan , como 

consecuencia de la baja por en
fermedad de los dos anestesis
tas que desempeñaban su traba
jo en el centro hospitalario, 
podría resolverse, parcialmen
te, en los próximos días con la 
incorporación de un facultativo 
que, en principio, cubriría las 
necesidades más inmediatas de 
la temporada estival. 

Según ha podido saber esta 
revista, el equipo directivo del 
hospital interprovincial ultima
ba, hace unos días, las gestio
nes oportunas para que, durante 
la presente semana, se incorpo
rara un facultativo, procedente 
de las Islas Canarias, que per
mitiría reemprender la activi
dad en los paritorios y evitar, 
de este modo, las derivaciones 
que se han venido produciendo 
hacia los hospitales de Ciudad 

Real, Manzanares y Valdepe
ñas, fundamentalmente. 

El consiguiente incremento 
de trabajo para los citados hos
pitales, se ha unido al ajuste de 
plantillas que se produce en el 
periodo vacacional, lo cual ha 
dado lugar a quejas sindicales 
"por la falta de previsión de las 
autoridades sanitarias". 

En este sentido, la coalición 
IU de Alcázar de San Juan 
presentó una moción de urgen
cia aprobada en pleno munici
pal el pasado día 30 de junio 
para la dotación de personal sa
nitario, que recibió contesta
ción el día 19 de julio. La nota 
firmada por el ya ex-director 
provincial del Insalud, Félix 
Arce, no aclaraba, de ningún 
modo, la fecha de contratación 
de los profesionales y se limita
ba a poner de manifiesto que 
"el ¡nsalud está de acuerdo en 
la necesidad de contratación 
de anestesistas para el hospital 
de Alcázar, para lo que está 
haciendo gestiones". 

La ausencia de anestesistas 
en el hospital alcazareño se ori-

ginó, debido a problemas de en
fernedad, a los que posterior
mente se añadió la resc isión 
unilateral del contrato de uno 
de los facultativos, quien tomo 
tal decisión un día después de 
recibir el alta médica. 

A partir del mes de septiem
bre u octubre, las exigencias del 
ritmo de actividad hospitalario, 
precisarán cubrir una plantilla 
de nueve anestesistas, de acuer
do a las previsiones realizadas. 

Por otro lado, las fechas ade
lantadas por el ex-director ge
neral del Insalud, José Luis Te
mes , respecto a la paulatina 
apertura de los distintos servi
cios del hospital se han visto 
demoradas, en cierta medida, 
hasta el momento. De hecho, la 
puesta en marcha de los servi
cios de Radiología y Hemodiá
lisis, que tendrá una explota
ción privada, estaban fijados 
para el pasado mes de julio. No 
obstante, las intenciones del 
nuevo equipo directivo, que de
pende directamente de las di
rectrices de Madrid, pasan por 
ir cumpliendo los plazos, dentro 

de las posibilidades, con la 
mayor fidelidad a los planes 
elaborados. 

~~~ LABORATORIO 

Asimismo, como ya publicó 
Bisagra en su número 336, el 
futuro del servicio de Labora
torio de Análisis Clínicos del 
Centro de Salud de Tomelloso, 
adscrito al área sanitaria de Al
cázar, está cada día más cerca 
del nuevo hospital interprovin-
cial. -

De acuerdo a fuentes fide
dignas, la Gerencia del centro 
hospitalario deberá determinar 
si se procede a la centralización 
de los servicios de AnáIisi Clí
nicos que existen, no só lo en 
Tomelloso, sino, igualmente, 
en otras localidades que se en
cuadran dentro del radio de in
fluencia de Alcázar de San 
Juan. "Lo lógico sería -afir
man dichas fuentes- que todo 
estuviera centralizado". 

• PABLO DIAZ-P 
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0 150 millones 
para ocultar 
cables en la 
vía férrea 

Renfe ha sacado a concurso 
público, con un presupuesto de 
150 millones de pesetas, la 
obra de ocultación de cables en 
la vía férrea que va de 
Castillajo al Romeral, en la 
provincia de Toledo. Este 
tramo de vía pertenece al 
trayecto Aranjuez- Alcázar de 
San Juan de la línea MAdrid
Sevilla y tiene un recorrido de 
33 kilómetros. 
Las obras consisten en enterrar 
los cables de las señales del 
trayecto, que ahora están en 
tendido aéreo y en ocultar la 
línea de suministro de energía 
eléctrica. Se pretende 
contrinuir a una mayor 
seguridad y a la protección 
medioambiental. 

Las revisiones de los planes 
generales de urbanismo de 
las grandes ciudades de la 
región entán encontrando 
más oposiciónes de lo 
esperado. En Talavera de la 
Reina arrecian las críticas 
contra el plan que regirá 
las actuaciones urbanísticas 
durante los próximos 40 
años. Los ganaderos han 
anunciado que lo 
impugnarán, ya que no se 
han tenido en cuenta las 
numerosas cañadas y 
cordeles que atraviesan la 
ciudad. Critican, además, 
que no se hayan trazado 
vías alternativas. Los 
ganaderos se basan en la 
nueva ley que aprobará el 
Parlamento sobre cañadas 
reales y cordeles 

OCentro comercial paralizada 
La consejería de Obras Públicas de Castilla La Mancha no ha 
autorizado la construcción de un centro comercial con 
hiperrnercado en Puertollano. El proyecto, presentado por las 
empresas "Comercial Visor, S. A." y "Super Stop, S.A.", 
preveía la construcción del centro en suelo clasificado de 
urbanizable no programado y calificado como "Ordenanza de 
industria medio ligera", razón por la que la comisión de 
urbanismo no dió el visto bueno. Tras el recurso presentado, la 
Junta tampoco lo ha aprobado. 
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o Little Chef se estrena en 
Almuradiel 

El grupo Repsol y la multinacional hotelera británica 
Forte han creado una sociedad conjunta con el objetivo 
de explotar en España una cadena de restaurantes y 
hoteles en las gasolineras de Repsol. La empresa de 
nueva creación ha elegido la estación de servicio de 
Almuradiel (Ciudad Real) para abrir el primer 
restaurante Little Chef, de la cadena británica, con 
capacidad para 100 comensales. Esta es la primera 
experiencia de un proyecto que contempla la apertura 
de ocho restaurantes más por todo el país a lo largo de 
este año y del próximo y que se sumarán a los 364 que 
ya tiene en diferentes partes del mundo. También se 
abrirán hoteles bajo la marca Travaladge, todos estarán 
ubicados en estaciones de servicio de Repsol. 
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o Los cines de la región, 
a la deriva 

Los cines de verano de la región, especialmente los de las 
zonas rurales, corren el peligro de desaparecer. Las duras 
condiciones impuestas por las multinacionales 
distribuidoras de las películas, el insuficiente número de 
espectadores, y las cada vez menores subvenciones del 
Ministerio de Cultura están provocando cierres , 
principalmente de los que funcionan poco más de tres 
meses al año. En 1993 en Castilla La Mancha se 
repartieron 5.662.000 pesetas entre todos los cines de las 
ciudades con menos de 50.000 habitantes. Ni para empezar, 
a juicio de los empresarios cinematográficos (algunos de 
ellos en la fotografía). Pero este año las cosas pueden ir 
peor ya que aún no han salido las condiciones para optar a 
subvenciones ni se sabe si habrá derecho a ellas, con lo que 
numerosos cines regionales temen que sea el final . 

o CCOO pone en duda los 
contratos de empleo 

La secretaría de empleo del sindicato CCOO ha analizado los datos 
de los contratos de empleo de las modalidades de aprendizaje y 
prácticas que se han realizado en los primeros meses del año.La 
valoración que ha hecho de ellos no concuerda con la optimista 
que hace el Ministerio de Trabajo. CCOO considera que se han 
cometido irregularidades y que, como se temían, "se han desviado 
a contratos de aprendizaje a jóvenes con titulación suficiente 
desvirtuándose el objetivo de favorecer la inserción profesional de 
los jóvenes sin experiencia o sin la adecuada foprmación 
profesional" . En los tres primeros meses del año se firmaron 
54.904 contratos de aprendizaje y 9.275 de prácticas. El sindicato 
vuelve a denunciar que "si el contrato de aprendizaje no va 
respaldado por una titulación adecuada y UIlOS controles de la 
enselíanza teórica, pero sobre todo práctica, no es aprendizaje 
sino mano de obra barata" 

LAS CUENTAS 
CLARAS 

P.L.G 

La ley de Murphy 

H
ay un proverbio árabe que reza algo así como 
"Bienvenido sea, lo bueno o lo malo". No es que 
a los árabes les dé igual ocho que ochenta, es 
que saben que el peor castigo es la incertidum
bre. La desesperación se ceba en los hombres 

cuando se alargan las situaciones de inseguridad. Eso lo han 
aprendido bien los trabajadores de Suzuki- Santana ( los de 
Linares y los de Manzanares), por poner el ejemplo que más 
eco ha tenido en los medios de comunicación pero que des
graciadamente es uno más de tantos como se vienen suce
diendo en los últimos años. El fm de su incertidumbre llegó 
la pasada semana, cuando los directivos de las empresas 
afectadas, Suzuki y Santana, el titular de la consejería de in
dustria del Gobierno regional y los representantes de los tra
bajadores firmaron en To
ledo un compromiso. Un 
documento al que todos 
dieron la bienvenida, aun- .Ufllhy lo predijo: 
que para unos era bueno y ..... ",.. fa fá '1 
para otros era malo. Los 1fII"" es '11 el como 
trabajadores no estaban parece. Todo requiere 
contentos, "hemos perdido más ti!'flUlo delllue 
esta batalla" - dijeron, pero V"'r' '1' 

estaban tranquilos. Para usted piensa. Si algo 
noventa y tres de ellos em- n .... ",a l. ma' IÑ m'§I· 
pieza una nueva vida fuera 1''''''''''' ,, '"' 11, 

de la fábrica a la que han 
dedicado en casi todos los 
casos más de doce años de su vida laboral. Los "santane
ros", como muchos otros trabajadores, ejecutivos, desem
pleados ... están comprobando cuánta razón llevan algunas 
teorías, como los célebres principios de Murphy. La primera 
ley de Murphy advierte que de "Nada es tan fácil como pa
rece", una segunda asegura que "Toda requiere más tiempo 
del que usted piensa" y una tercera no se anda con chiquitas 
cuando amenaza con que "Si algo puede ir mal, irá 
mal" .Estos tres principios se han ido cumpliendo rigurosa
mente en el conflicto de Suzuki durante el tiémpo que han 
durado las negociaciones. Y, curiosamente, estos principios, 
aunque dichos de otra manera menos cruda, son los que se 
recuerdan en las guías y libros que se están editando para 
ayudar a los parados a encontrar un empleo, no se sabe con 
qué efectos para los afectados, si les sirve para ser más te
naces o para decidirse finalmente a cortarse las venas. Que 
ya se ha dado el caso. José Ignacio Marzal, padre de cua
tro hijos a los que no tiene con qué alimentar, harto ya de no 
encontrar trabajo desde hace tres años, cogió el cuchillo y 
se cortó las venas delante de la puerta del ayuntamiento de 
Badajoz. A lo mejor fue más que nada un acto simbólico 
para llamar la atención de su desesperación pero desde lue
go es la plasmación dramática de las consecuencias de las 
teorías de Murphy y, por encima de todas las filosofías, es 
la advertencia de lo que pasa cuando la gota colma el vaso. 
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EN LA REGlON SOLO HAY DOS RECINTOS DE ESTE TIPO 

1 vertir en complejos de ocio y diversión no es aún muy rentable en Castilla La Mancha. Mientras 
que en otras regiones del interior o de la costa los empresarios han apostado fuerte por los parques 

acuáticos como una de las ofertas lúdicas más rentables, en nuestra región sólo existen dos 
instalaciones privadas de este tipo, ambas en la provincia de Ciudad Real. 

Los parques acuáticos buscan 
rentabilizar su inversión 

Playa Park invirtió 
cerca de 500 
millones de pesetas. 
No contó con 
subvención 
Tarifas económicas 
y atracciones 
acuáticas intentan 
atraer a los clientes 
a los parques 
acuáticos 
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gua y di
versión en 
una re
gión sin 
playas y 
con cada 
vez más 
escasas y 

peores zonas de baño naturales 
podría ser una combinación 
perfecta para animar a los em
presarios a invertir en comple
jos acuáticos. Sin embargo en 
toda Castilla La Mancha sólo 
existen dos instalaciones acuá
ticas que ofertan baño y atrac
ciones durante el caluroso ve
rano, ambas en la provincia de 
Ciudad Real : Playa Park, en 
Ciudad Real y Aquapark, en 
Piedrabuena. 

"Hay pocos parques acuáti
cos en la región porque la in
versión que se necesita es muy 
grande y el verano muy corto, 
no suelen estar en funciona
miento más de sesenta días
comenta a Bisagra Juan Lagu
na, cuya empresa fue la pione
ra en Castilla La Mancha en 
poner en marcha un parque 
acuático, en la localidad de 
Piedrabuena, en el verano de 
1991-. Además, aquí no sucede 
lo que en las zonas costeras, 
que tienen una gran población 
flotante que va cambiando ca
da quince días. En las zonas 
del interior siempre son los 
mismos clientes y éstos no pue
den permitirse gastarse a dia
rio la entrada a un parque 
acuático". 

El promotor de Playa Park 
Ciudad Real, Antonio Mesa, y 
el gerente de la empresa que 

este año gestiona el parque, 
Celso Díaz, pensaron que la 
idea que pusieron en marcha en 
el verano de 1992 tendría una 
gran acogida entre los ciudarre
aleños. Sin embargo no ha sido 
así y se muestran sorprendidos 
del escaso éxito que esta inicia
tiva ha tenido entre los ciuda
rrealeños. "Antes de realizar la 
in versión se hizo un estudio 
económico pensando en la po
blación de Ciudad Real y su 
entorno y la conclusión fue que 
había una población más que 
suficiente como para hacer 
viable un parque acuático- co
menta Celso Díaz, gerente de 
la empresa Núcleo Gestión , 
responsable de la explotación 
del parque-o Nuestra sorpresa 

ha sido comprobar que mien
tras que la asistencia de clien
tes de pueblos es la esperada 
la de clientes de Ciudad Real 
capital es infinitamente más 
baja de la prevista. No enten
demos la razón". Celso Díaz 
considera que tal vez la expli
cación sea la escasa cultura del 
agua que existe en Ciudad Re
al. El 60 por ciento de los visi
tantes son de pueblos de la pro
vincia de Ciudad Real. 
También han llegado delas pro
vincias de Albacete y de Tole
do. 

Playa Park, según los datos 
faci litados por el gerente de 
Núcleo Gestión, tuvo el año 
pasado unos 25.000 visitantes, 
con una media de 400 clientes 
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Playa Parir es una iniciatira del empresario Antonio Mesa (en la lotografía inferior izquierda). Ocupa 25.000 metros cuadrados de terreno. 

por día. "Un nlÍmero que I/OSO

tras considera.mos que sería 
óptimo para este parque sería 
de unos 40.000 visitantes cada 
verano. Este Olio hemos reba
jado la tarifa diaria, que ahora 
cuesta 800 pesetas, los domin
gos 1.200. Esta medida ha pro
vocado que el número de visi
tantes se incremente en un 15 
por ciento con respecto al año 
pasado. Aunque se haga menos 
dinero de taquilla repercutirá 
positivamente en los otros ne
gocios del parque, el restau
rante y la cafetería". 

Aquapark, de Piedrabuena, 
ha logrado rentabilizar la inver
sión que realizaron en 1991 (30 
millones de pesetas , con una 

subvención del 17% de la Junta 
de Comunidades). Según Juan 
Laguna "el primer año fue un 
auténtico boom, tuvimos mu
chos más visitantes que los es
perados. La crisis que vino 
después ha influido en el bajón 
pero nuestros precios son total
mente competitivos con las pis
cinas y además ofrecemos 
atracción . Hemos hecho lII/OS 

bonos con muy buenos precios. 
Tenemos visitantes de pueblos 
de toda la comarca de Puerto
llano, de Ciudad Real, Dai
miel, Malagón ,etc". 

Los precios en Aquapark os
cilan entre las 200 y 300 pese
tas diarias y se incrementan 
durante los fines de semana. 

Juan Laguna: "Hay 
pocos parques 
acuáticos en la región 
porque la inversión 
que se necesit3 es 
muy grande y el 
verano muy corto" 

Playa Park de Ciudad Real 
ha necesitado una inversión to
tal de unos 500 millones de pe
setas. Sobre una extensión de 
25.000 metros cuadrados, en 
unos terrenos propiedad de la 
familia Mesa, se construyó en 
1992 este parque, que cuenta 
con atracciones acuáticas como 
toboganes, kamikace, ríos rápi
dos, lagos y piscina de olas. 
Este verano han añadido dos 
atracciones nuevas, entre ellas 
un globo. "Queremos mejorar
explica Celso- y ya estamos 
pensando en la posibilidad de 
completar el parque con pistas 
de tenis y squash para poder 
atraer a más clientes". 

Los responsables de Playa 
Park lamentan que esta iniciati
va privada no haya contado 
con ningún tipo de apoyo por 
parte de las administraciones, 
"ni financieros ni morales"
asegura Celso Díaz-. Se solici
tó una subvención a la conseje
ría de industria pero no les fue 
concedida. "No hemos conse
guido ni siquiera que el ayun
tamiento cumpla el compromi
so que nos hizo en su día de 
asfaltar los 200 metros de ca
mino que hay hasta la entrada 
del parque"- dice Antonio Me· 
sao . Playa Park obtuvo el ve
ra-no pasado una facturación 
de unos 40 millones de pesetas. 
"Eso sin contar la discoteca
matiza Díaz- que está arren
dada a la empresa Complejos 
de Ocio por tres años". "Con 
la facturación que hay, con ca
si cuarenta personas trabajan
do y con las deudas pendientes 
que hay alÍn con proveedores 
no se puede rentabilizar la in
versión. Además este Olla tene
mos que pagar cinco millones 
de pesetas de tmp uestos al 
ayuntamiento". 

Pese a las dificultades econó
micas el propietario, Antonio 
Mesa, sigue apostando por el 
ocio y el agua como negocio y 
confía en su éxito futuro. 

La misma confianza en el fu
turo tiene la empresa Pista La
guna, propietaria del Aquapark 
de Piedrabuena. "Estamos en 
una primera fase de un proyec
to más amplio que se retomará 
cuando pase la crisis"- explica 
Juan Laguna. 

• P.L. G. 
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93 TRABAJADORES ABANDONAN LA EMPRESA PARA ASEGURAR SU VIABILIDAD 

El día 10 de agosto la Mezquita de las Tornerías de Toledo fue el escenario del acuerdo que 
aseguraba la viabilidad de Suzuki en Manzanares. Las fIrmas que estamparon el presidente de Suzuki, 

el consejero delegado de Santana Motor, el comité de empresa y el consejero de industria regional 
garantizaban la continuidad de la empresa automovilística en la región. El coste: 93 trabajadores. 

Suzuki: los japoneses impusieron 

Trabajadores de 
SUluki: ''Hemos 
perdido esta batalla, 
pero esperamos 
ganar a la larga esta 
guerra" 
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su ley 
os trabajado
res hemos 
perdido esta 
batalla, pero 
confiamos en 

la gue
rra a largo 

.... - plazo ". Con 
esta frase bélica resumían los 
miembros del comité de em
presa de Santana Motor, de 
Manzanares, el sentir de los 
trabajadores. Este comentario 
lo realizaban el pasado día 10 
en Toledo, tras la firma de un 
compromiso, entre las empresa 
Santana Motor, Suzuki, los tra
bajadores y el gobierno regio- {jj 

nal , tendente a asegurar la con-!2 
tinuidad de la fábricag 
automovilística de Manzana- ~ 
res, la única que existe en la re- 5 
gión. Con este acuerdo se pone ~ 
fin a ocho meses de tensas y 
difíciles negociaciones y a más 
de un año de inestabilidad la
boral. La batalla que los repre
sentantes de los trabajadores 
dicen haber perdido es la del 
mantenimiento de los empleos, 
el precio con el que han pagado 
la viabilidad de la factoría es la 
salida forzosa de la empresa de 
noventa y tres trabajadores, 
veintidós de ellos se han acogi
do a las jubilaciones anticipa
das (algunos con apenas 50 
años) y el resto se han acogido, 
unos voluntariamente y otros 
por imposición, a las bajas in
centivadas. En cambio la mul
tinacional japonesa Suzuki ha 
conseguido ganar la batalla im
poniendo sus condiciones: ha 
logrado reducir la plantilla a 
189 empleados de los 282 con 
los que contaba hasta este mes 

de agosto, ha conseguido que 
el gobierno regional financie 
con recursos exclusivamente 
autonómicos el 5% de la in
versión de 7.000 millones de 
pesetas que la multinacional ja
ponesa piensa realizar en Man
zanares y con un 25% más a 
cuenta de los incentivos regio
nales con cargo al Ministerio 
de Economía y han obtenido 
una ayuda para hacer frente a 
parte de los intereses bancarios 
de un préstamo solicitado de 
1.000 millones de pesetas. 

Los trabajadores han ante
puesto los intereses generales a 
los particulares y la marcha de 
93 obreros servirá para asegu
rar el puesto de trabajo de los 
otros 189. Suzuki había amena-

zado con abandonar Manzana
res si no era posible la reduc
ción de plantilla. 

Por su parte la empresa se 
hace cargo de las compensacio
nes económicas de las bajas in
centivadas. Los 71 trabajadores 
que a partir del l de septiembre 
dejarán de trabajar en la fábrica 
recibirán una indemnización de 
dos millones de pesetas y 20 
días de sueldo por año trabaja
do ( la media de años trabaja
dos es de 12 a 14). Los directi
vos nipones se comprometen 
también, y esta es la parte más 
importante del acuerdo, a se
gregar la planta de Manzanares 
de la empresa Santana Motor ( 
en suspensión de pagos desde 
el mes de febrero) y a comen-
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zar a funcionar como empresa 
totalmente independiente, con 
el nombre de Suzuki Manu
facturing Spain, con la activi
dad centrada en la fabricación 
de motores para motocicletas. 

~~<jl DISCIPLINA NIPONA 

Santana Motor puso en mar
cha una fábrica automovilística 
en Manzanares hace más de 
quince años, creando numero
sos puestos de trabajo en la lo
calidad. En 1991 la empresa ja
ponesa Suzuki pasó a ser socia 
mayoritaria de Santana. Ya en 
ese año la empresa Suzuki
Santana tenía unas pérdidas 
anuales de tinos 6.000 millones 
de pesetas entre todos sus cen-

tros fabri les . Los japoneses , 
dispuestos a sanear la situación 
económica, elaboraron un plan 
para reducir costes y aumentar 
la producción. En 1992. los di
rectivos nipones presentaron a 
los trabajadores de Manzanares 
y a la Administración regional 
un Plan de Viabilidad en el que 
condicionaban la permanencia 
de Suzuki en Manzanares a una 
aportación económica del Go
bierno autonómico y a cambios 
laborales en los que se incluían 
regul aciones temporales de 
empleo y el acatamiento del 
sistema de trabajo japonés. Los 
trabajadores aceptaron el Plan 
tras un referéndum y la Admi
nistración concedió el máximo 
de subvenciones sobre una in
versión muy importante. 

Los empleados comenzaron 

Los que se marchan 
de la empresa 
recibirán una 
indemnización de dos 
millones de pesetas y 
20 días de sueldo por 
año trabajado 

a viajar a Japón para realizar 
cursos y adaptarse al sis tema 
de trabajo japonés y en sep
tiembre del año pasado llegó la 
primera maquinaria japonesa y 
trabajadores de este país para 
comenzar con la nueva etapa 
de producci ón independiente 
de Santana. 

Sin embargo todo el Plan de 
Viabi lidad se fue al traste tras 
presentar Santana suspensión 
de pagos en febrero de este 
año. La crisis de la fábrica de 
Linares, principal cliente de la 
factoría de Manzanares, afectó 
profundamente. 

Desde el mes de febrero los 
trabajadores y sus familias han 
hecho de todo por mantener 
sus empleos: concentraciones 
en el interior de la fábrica, ma
nifestaciones, negoc iaciones 
con directivos, partidos políti
cos y autoridades regionales y 
nacionales; han participado en 
la marcha a pie que organiza
ron los "sanlaneros" de lina
res, han buscado apoyos en to
dos los estamentos sociales, 
etc. Al final han logrado que 
los que se van lo hagan con las 
mismas condiciones económi
cas que sus compañeros de An
dalucía y que los que se queden 
sigan haciendo viable la única 
empresa automovilística ubica
da en la región. Pero la expe
riencia les ha enseñado a des
confi ar de los directivos 
japoneses" la mullinacional ha 
ganado"- dicen. 

• P. L. G. 
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La mala cosecha de 
otras frutas de 

temporada a causa de 
las heladas de 
primavera ha 

provocado que el 
melón mantega buenos 

precios. Sin embargo 
los intermediarios 

intentan volver a hacer 
caer los precios de cara 
a los productores, pese 

a que se coticen bien 
en el mercado de carao 

> 
al consumo. ~ 

a: « 

",., " """' /le cifras" los ptKlos 1/11-. '* CMIfIII/I SI IISÜ rIrItIJIIe lIIIICIHIú /1HqIIII ... 11,..", 

DISCREPANCIAS ENTRE EMPRESARIOS Y ORGANIZACIONES AGRARIAS 

Los intermediarios intentan sacar 
tajada del melón 

ste verano el 
melón está 
de enhora
buena. Sólo 
en la pro
vincia de 
Ciudad Real II1II_"" la produc

ción superará las 200.000 to
neladas ( la producción nacio
nal se sitúa en un millón de 
toneladas) y de momento no 
se ha producido la caída de 
precios que el pasado año pro
vocó numerosas protestas de 
los agricultores. Sin embargo 
la pasada semana se inició una 
guerra de cifras en los precios 
a raíz de unas supuestas decla
raciones del gerente de Mer
comancha, almacén regula
dor, que provocaron la rápida 
reacción de organizaciones 
agrarias y cooperativas, que 
han negado que los precios se
an ruinosos y con tendencia a N 

la baja. Para la Unión de Coo- j 
perativas de Castilla La Man- -g a: 
cha (UCAMAN) "la tendencia::! 
actual de los precios del me
lón es la de su mantenimiento 
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en la banda de las 20 a las 27 
pesetas el kilo, condiciones 
que sin ser ventajosas para el 
productor permiten garantizar 
un nivel de ingresos dignos, 
por debajo de los cuales se 
pone en peligro la rentabili
dad del cultivo". 

Para UCAMAN hablar de 
caídas de precios en esta cam
paña es "orquestar una opera-

ción para el hundimiento de 
los precios". 

Para la organización agraria 
Iniciativa Rural son los espe
culadores los que intentan hun
dir los precios. " los especula
dores del comercio del melón 
siguen intentando manejar el 
precio a los productores en un 
año en el que todas las frutas y 
hortalizas por falta de agua y 

E"'" 23127 peSBtl/s " kilo lIS , 1 pteciul 'lB SI IISÜ paprdD " l1l/I161 " '* CIIII/fYII 

por la cotización de la peseta, 
mantienen fuertes los precios 
al productor". Según Pedro 
Molinero, agricultor y res
ponsable de esta organización 
agraria en Castilla La Mancha, 
"los precios del melón en to
das las zonas de consumo de 
España se mantienen fuertes , 
mientras que se está dando al 
productor la falsa sensación 
de exceso de oferta en un in
tento claro de forzar a la baja 
los precios del campo". 

Durante la pasada campaña 
los intermediarios lograron 
bajar los precios del melón 
hasta situarlos entre 10 Y 15 
pesetas y la organización agra
ria ASAJA emprendió llamati
vas movilizaciones en Ciudad 
Real y Madrid en señal de 
protesta. TRas la campaña pa
sada se abrió un debate para 
debatir los problemas de pre
cios y comercialización de es
te producto que supone una 
importante fuente de ingresos 
para los agricultores de la re
gión. 

• P.L.G. 
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VIVE LA FIESTA 

DISFRUTA, RELAJATE Y PARTICIPA 

Ciudad Real te ofrece estos días de Feria la posibilidad de 
divertirte de una manera distinta. Puedes disfrutar de múltiples 
actividades: 

Toros, Música en Directo, Juegos, Deportes, Baile, Cultura ... 
Relájate, Participa. 

El Medio Ambinete y la Educación, La Infraestructura de los 
pueblos, las carreteras, en definitiva trabajaremos para mejorar 
la calidad de vida de nuestra Provincia. 

DIPUTACIO PROVINCIAL DE CIUDAD REAL 
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D os individuos, tras atracar un banco del toledano barrio de Santa Bárbara, donde había numerosas 

personas aguardando para cobrar el paro, emprendieron un tiroteo en plena calle contra los policías 
que rápidamente llegaron al lugar del suceso avisados por los propios vecinos. Uno de los atracadores 

resultó herido y el otro fue atrapado por los trabajadores de un supermercado. 

PROTAGONIZADO POR DOS ATRACADORES DE UN BANCO 

Un tiroteo siembra el pánico en el 
toledano barrio de Santa Bárbara 

Los atracadores 
consiguieron un botín 
de dos millones de 
pesetas que luego fue 
recuperado por la 
Policía. 

-36-

odos al rincón 
y contra la 
pared" , fue
ron las pala
bras amenaza
doras que 
dirigieron dos 
individuos ar

mados a los más de quince 
clientes que se encontraban en 
el interior de la sucursal de la 
Caja Castilla La Mancha en el 
toledano barrio de Santa Bár
bara. La mayoría de estas per
sonas hacían pacientemente co
la para cobrar el Subsidio de 
Desempleo. 

Eran sobre las nueve y veinte 
de la mañana del pasado miér
coles, 10 de Agosto, y al ser un 
día de pago del paro, entrando 

y saliendo constantemente gen
te de la oficina bancaria, los 
dos atracadores no tuvieron 
ningún problema para irrumpir 
bruscamente en la sucursal, en
cañonando uno una pistola y 
otro una escopeta recortada, y 
llevando las caras ocultas con 
pasamontañas y grandes cascos 
de moto. 

"Ha sido tan de golpe y tan 
rápido que nos ha sorprendido 
a todos. Simplemente han cogi
do el dinero de la ventanilla de 
la cual estábamos cobrando el 
paro y se han ido andando por 
donde han venido", decía uno 
de los testigos presenciales, 
mientras una mujer añadía, 
"nosotros ni respirábamos y 
dentro de lo que cabe, aquí ha 
sido todo muy pacífico pues no 

han insultado ni zarandeado a 
nadie. Sólo algunas mujeres 
lloraban de los nervios pero 
nadie decía nada, creo que si 
te pones a chillar es mucho pe
or. Yo al ver ese cacharro tan 
grande -la recortada- apuntán
donos no sabía donde meter
me". 

Nadie se percató de nada 
hasta que no estuvieron los 
atracadores dentro del banco, 
ni siquiera una señora que los 
estaba observando antes desde 
el interior, "yo estaba mirándo
les por la ventana de casuali
dad, pues me pareció que era 
un casco muy pequeño pero es 
que se lo estaba metiendo. 
Tampoco les vi las caras por
que estaban de espaldas. No 
puedes pensar que vaya a ocu-
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Roberto, Juan Carlos , Angel, trabajadores de un supennercado, redujeron a uno de los atracadores, desconociendo el peligro que co"ían. 

rrir una cosa así". 
Pero al salir los asaltantes de 

la sucursal a la calle, a los po
cos minutos y ya con el botín -
dos millones de pesetas- en la 
mano, comenzó toda la acción 
de tiros y carreras. 

(j)(j)(j) TIROTEO 

Una patrulla de seguridad 
ciudadana del Cuerpo aciana] 
de Policía que hacía la ronda 
por el barrio en esos momen
tos, fue alertada por unos veci
nos de que algo raro ocurría en 
la oficina de la Caja. Según sa
lían los dos individuos y llega
ban los agentes policiales, al
guien en la calle grito: "por ahí 
van los ladrones", a lo que es
tos contestaron con un disparo 
que se perdió en el aire, por 
fortuna. 

Al parecer, como se vieron 
sorprendidos, no pudieron lle
gar hasta una moto con la que 
tenían pensado huir y salieron 
corriendo por la calle Esparte
ros, donde se encuentra el ban
co, y disparando varias veces 
contra los policías que les per
seguían. Yendo hacía el parque 
de Viguetas, actualmente en 
construcción, intentaban alcan
zar la salida del barrio por el 
paseo de la Rosa. Pero al llegar 
a la calle Fuente Nueva, mien
tras uno de ellos, Manuel B.B 
de 33 años, se agazapaba entre 
los coches estacionados en la 
vía y la emprendía a tiros con
tra la Policía, el otro, Víctor 
Manuel M.S. , también con 33 
años, se refugió en un super
mercado. 

El tiroteo dejo impactos de bala en diferentes puntos del ba"io de Santa Bárbara. 

"Desde casa he oído como el impacto de las balas, en sus 
unos petardos y al asomarme a parabrisas así como en las ca
la ventana veía como la gente rrocerías, a igual que uno de 
corría y se escondía en los por- los cri stales de la entrada del 
tales mientras la policía perse- supermercado "La Fiesta" , 
·guía a alguien. Menudo episo- donde se había ocultado Víctor 
dio , estoy todavía temblando", Manuel M.S. 
cuenta Pilar Isabel, una vecina En este establecimiento se 
de la calle Fuente ueva. vivió otros momentos de "ran 

"Al ver que venían corriendo tensión. Aunque el local t~da
y a tiro limpio , nos hemos vía no estaba abierto al públi
echado al suelo unos, y otros ca, todos sus trabajadores ya 
se hall escondido en el camión. estaban en el interior preparan
El que se ha ocultado entre los do las cosas y los cierres del 
coches llevaba una recortada y acceso a medio levantar. "De 
desde luego tiraba a dar. Y a repel1le ha entrado muy nervio
pesar de que le había alcanza- so mi hermano Paco, diciendo 
do una bala de la Policía, se- que se había metido aquí de/l
guía disparando", señalaban lro un ladrón. NosOlros no ha
unos empleados de Telefónica bíamos sentido y ni visto /lada, 
que es taban trabaj ando en la pues las luces del supel'nlerca-
misma calle. do estaban medio apagadas y 

Varios coches de los que es- sólo habíamos oído unos rui-
taban estacionados, recibieron dos en la calle pero creíamos 

que eran las obras", cuenta 
Juan Carlos, uno de los carni
ceros del local. Mientras las ca
jeras y dependientas se oculta
ban en la cámara de los 
congelados, Juan Carlos y su 
compañero Angel, junto con el 
frutero, Roberto, se colocaron 
cada uno en un pasi llo para lo
calizar al intruso. "Pensamos 
que simplemente era alguien 
que había entrado a llevarse 

" algo de la caja. Le enCOl1lra
mas entre las estanterías muy 
calladito, escondiendo una bol
sa, donde debió guardar la pis
tola y el dinero , pues nosotros 
no le vimos armado. Luego le 
cogió ya la Policía y él sólo re
petía IIna y otra vez que no ha
bía hecho nada" , comentaba 
Roberto. 

(j)(j)(j) VECINOS DEL BARRIO 

Al final , los dos atracadores 
fueron detenidos y puestos a 
disposición judicial , aunque 
antes Manuel B.B, que resultó 
herido, hubo de ser trasladado 
al serv icio de Urgencias del 
Hospital Virgen de la Salud de 
Toledo y al cierre de esta edi
ción, se le había trasladado a la 
planta de Cirugía. 

Según el parte médico, Ma
nuel B.B. presentaba herida 
por arma de fuego con orificio 
de entrada por omoplato iz
quierdo y orificio de salida por 
la ax ila izquierda, "con afecta
ción de partes blandas. La si
tuación hemodinámica es esta
ble". Tal y como comentaron 
desde el propio hospital , su es
tado no era grave. 

En el parte del Gobierno Ci
vil de Toledo, se apuntaba que 
ambos detenidos "poseen nu
merosos antecedentes policia
les, algunos de enos por atraco 
y eran considerados peligro
sosl/. 

Según los vecinos de Santa 
Bárbara, ambos at racadores 
son de este barrio de Toledo y 
se les conoce por los apodos de 
"Pilinchi" y "El Negro". Las 
mismas fuentes apuntaron que 
se les había visto asiduamente 
rondando por el banco días an
tes del suceso y que mientras 
"Pilinchi", quien resulto heri
do, "hacía más de tres meses 
que había salido de prisión, El 
Negro llevaba menos de U/l 

mes libre en la calle". 

• CONCHA DEL CASTILLO 
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Verónica Tercero 
Calatrava, una niña de 

13 años, que vivía, 
desde que tenía unos 

pocos meses de vida en 
Valdepeñas, con su 

familia adoptada, 
abandonó el domicilio 

familiar en la madrugada 
del pasado 26 de julio, 
descolgándose por una 
sábana desde el balcón 

de la casa y tomando un 
tren se trasladó a Madrid 
donde viven su madre y 

su hermano natural, 
dejando una carta en la 

que indicaba que 
volvería, ".11, _ T_ CIIIt1m, _ lit los "-1IIDpt/re$. rllMlel, nQ lIIIie1Iin IIIS IfIIIf/rus /le SIl hui"', ..".15 en t:IISI si,."". la lrII

_11IIlIIIII_ 011_. la fM/III,I.cllISII 111/1/1 f/III a IIIS ... ", 

ASEGURA VERONICA A SU FAMILIA ADOPTIVA DE VALDEPEÑAS 

Verónica dejó 
escrita una carta en 
la que pedía perdón 
por el daño que 
pudiera causar y 
asegurando que 
volvería 
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«Volveré» 
nz

ña, 
Ve
róni
ca , 
n o 
pudo 
irse 

sóla, alguien debió ayudarle a 
saltar por el balcón, de otra 
forma es imposible que pudiera 
bajar por la sábana, ya que 
hay bastante altura y ella está 
bastante gordita para hacer 
eso ". 

Quien así nos habla es Paula 
Calatrava, madre adoptiva de 
Verónica, la niña de 13 años 
que en la madrugada del pasa
do 26 de julio abandonó el do
micilio familiar, descolgándose 
por una sábana que había atado 

al balcón de su dormitorio, y, 
todo hace suponer que poste
riormente tomó el tren regional 
de las 04, 05 horas, y se mar
chó a Madrid, donde residen la 
madre y el hermano natural , 
con los que vive en la actuali
dad. 

••• UNA WGA HISTORIA 

Este conflicto humano tuvo 
su origen hace unos doce años 
años, cuando llegó a Valdepe
ñas una joven de nacionalidad 
cubana, Elisa, para trabajar en 
un club de alterne, Dulcinea, 
ya cerrado, que a la sazón re
gentaba Felipe Tercero, falle
cido hace unos meses, Elisa 
llevó con ella una hija, Veróni
ca, de apenas un año, habiendo 

dejado en Madrid, al cuidado 
de una tia, a su otro hijo, José 
David, que actualmente cuenta 
con 17 años. 

La familia de Felipe 
Tercero, su mujer Paula Cala
trava y sus hijos Paula, Diego 
y María José, cuidaron de la 
pequeña Verónica, como antes, 
en y después cuidaban de otros 
pequeños hijos de las mujeres 
que trabajaban en el club, con 
todo cariño y a cambio de un 
dinero para su manutención, y 
hasta ese momento jamás tu
vieron ningún tipo de proble
mas. 

El problema se originó cuan
do Elisa les anunció que tenía 
que regresar a Madrid, alegan
do que su otro hijo se encontra
ba enfermo y tenía que cuidar-
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lo, por lo que no se podía llevar 
a la pequeña Verónica, por lo 
que la dejaba con la fami lia 
Tercero- Calatrava hasta que 
pudiera regresar a por ella y 
mientras tanto enviaría un di
nero para su manutención. 

Así se hizo y fue pasando el 
tiempo sin que Elisa volviera a 
por la niña, ni mantuviera su 
promesa de enviarle dinero a 
sus cuidadores, por lo que la 
pequeña Verónica creció lla
mando papá a Felipe Tercero, 
mamá a Paula Calatrava, y 
hermanos a Paula, Diego y 
María José. 

En 1987, cuando la niña 
cumplió cuatro años, la familia 
Tercero- Calatrava decidió 
iniciar los trámites de adopción ~ 
de Verónica , fundamental
mente para darle una entidad 
jurídica cara a la sociedad y te-
ner ellos mi smos cu bi erta Fac/rada de la casa de la faIIIllfa TIlfCert/- Calatma, In fa calle Balbuena, BOde Valdef/fiias, ,balcón por.1 qu.SIIpullSlalMnte ss fugó la me-
cualquier responsabilidad civil lIDf Verónica In fa madrugada det 26 de Jutio. 

que se les pudiera presentar. 

cj)cj)cjl ADOPCION LEGAL 

Mar ía Isabel González 
Martín es la procuradora que 
se encargó de realizar los trá
mites de adopción de Veróni· 
ca. BISAGRA la entrevistó en 
su domicilio valdepeñero. 

" Conozco el caso de Veróni· 
ca- nos dice- desde que la pe
queña llegó a Valdepeñas con 
su madre natural, Elisa. Unos 
tres años después de que Eli· 
sa desapareciera, Felipe y 
Paula que estaban cuidando a 
la pequeña, que había tenido 
las enfermedades normales, 
como si de una hija más se tra
tara y en vista de que ya tenía 
edad escolar, me comentaron 
que tenían la intención de 
adoptarla , siempre y cuando la . 
madre siguiera sin aparecer o ::j 
incluso si apareciendo era con
sentidora de ello. Inicié los trá
mites en el Tribunal de Meno
res en 1986, donde, y pese a 
que la madre compareció, se 
suspendieron momentáneamen
te las funciones de tutela y edu
cación de la niña a sus padres 
naturales. En esa resolución se 
indicaba c1aramellle que tení
an quince días para que pu
dieran oponerse a la misma. 
Esos quince días pasaron sin 
que hicieran ningún tipo de 

.23- 7'- 199~ 

EsfJ fue la carta que fa pequeña VllÓnica dejó ~rita a SIl famitia t",1 cuando ,baIIdonó SIl 
domicifio dI Valdfll/fliias. Um 'ec/ra del 23 de julio, ss despide con un categDriCO"iVo/rerél" 

alegación" . 
La procuradora nos sigue di

ciendo que " posteriormente, al 
alío, aproximadamente , es 
cuando se inicia la adopción y 
entonces los padres naturales 
están en paradero desconoci
do, ni la Dirección General de 

la Seguridad del Estado los lo
caliza, por lo que con la reso
lución anterior del Tribunal de 
Menores se acuerda dar a Ve· 
rónica en adopción a la fami
lia Tercero· Calatrava, cuya 
acta de adopción plena , en ba
se al auto que el juez de Prime-

ra Instancia de Valdepeñas dic
ta con fecha 26 de junio de 
1987, lo detalla en el protocolo 
el notario Manuel Sotoca Gar
cía, con número 615. A partir 
de esa fecha , la madre natural 
disponía de dos años para pre
sentar reclamación, cosa que 
tampoco hizo, pese a que du
rante los últimos G/íos estuvo 
en Valdepeñas intentando lle
varse a la niña, con incidentes 
verbales con la fami lia adopta
dora , que al menos en una 
ocasión acabaron con la inter
vención policial". 

cjlcjlcj) APARECE EL HERMANO 

Elisa siguió intentando lle
varse a su hija, siempre utili
zando métodos poco ortodo
xos, encontrando el rechazo de 
Verónica., que nunca la quiso 
reconocer como madre. Pero 
los acontecimientos se desbor
daron cuando a raíz de la muer
te de l padre adoptivo, Felipe 
Tercero, al que la niña quería 
con locura, aparece en escena 
el hermano natural , José 
David. El muchacho, que a sus 
17 años sigue viviendo con su 
tia, visita en un par de ocasio
nes a la nueva famil ia de su 
hermana biológica e intimia ra
pidamente con Verónica, a la 
que poco a poco le va ganando 
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la voluntad, hasta el punto de 
que es el detonante que hace 
que la muchacha abandone su 
domicilio valdepeñero, utili
zando unos métodos noveles
cos, descolgando una sábana 
por el balcón, y se marche con 
él a Madrid, donde permanece 
y desde donde en compañía de 
Elisa y José David aparecen 
en medios de comunicación es
critos, hablados y audiovisua
les defendiendo la tesis de que 
los padres adoptivos robaron 
con malas artes a la pequeña. 

En Valdepeñas, mientras tan
to, Paula y sus hijos siguen 
llorando la ausencia de Veróni
ca y confiando que la justicia 
aclare la situación. 

" Creemos- nos dicen Paula 
hija y su hermano Diego- que .J 

nuestra hermana Verónica no-; 
se marchó sola, ya que es muy 
difícil que por si misma se des
colgara por la sábana desde el 
balcón. Además, que no se lle
vó ningún tipo de ropa, quedó 
una bolsa con ella encima de 
la cama. Entendemos que se 
marchó en coche con su her
mano y el hombre que vive con 
su madre, un tal Félix que ha 
venido en otras ocasiones 
acompañando a José David., 
que ha sido sin proponérselo, 
probablemente, el arma utiliza
da por su madre para llevarse 
a la niña. Y pensamos eso por
que dejó una carta con fecha 
23 de julio ,- una carta muy 
emotiva, en la que pedía per
dón por el daño que les causa
ba y en la que indicaba que 
volvería, pero que necesitaba ir-l 
a pasar una temporada con su ' 
otra familia- cuando ella se 
marchó en la madrugada del 
26. Desde que se marchó nos 
ha llamado en un par de oca
siones, pero no ha podido con
tarnos nada, parecía como si 
alguien estuviera delante di
ciéndole lo que tenía que con
tarnos. La policía tiene orden 
de busca y captura de la madre 
natural, pero hasta ahora no la 
han localizado, cosa que nos 
extraña cuando está haciendo 
declaraciones en todos los me
dios de información ". 

••• TREN REGIONAL 

A pesar de lo que opinan en 
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casa de la familia Tercero- Ca
latrava, lo que parece que es 
cierto es que Verónica abando
nó Valdepeñas sola y en tren, 
así se lo han confIrmado a esta 
revista agentes de la estación 
valdepeñera. Concretamente, 
uno de ellos aseguró que una 
chica de esas características to
mó a las 04,05 horas del 26 de 
julio el regional Valdepeñas
Madrid. 

De ser eso cierto, Verónica 
llegó a Madrid a bordo de este 

regional y allí se encontró con 
su hermano natural, con el que 
se marchó al encuentro de la 
madre de ambos a casa de una 
amiga de ésta, en donde perma
necen hasta la fecha. 

Elisa, la madre biológica in
siste en que a ella le robaron a 
la niña, pese a que hizo todo lo 
que estaba en su mano para 
evitarlo. Elisa está separada de 
su marido desde que nació Ve
rónica y su vida ha pasado por 
clubes de alterne y similares. 

En la actualidad vive marital
mente con un hombre llamado 
Félix de unos 34 años, edad si
milar a la suya, que al parecer 
trabaja en una discoteca cerca
na al aeropuerto de Madrid
Barajas. 

Paula y David nos cuentan 
que una de las veces que ha lla
mado Verónica ésta les ha co
mentado que tiene miedo de 
volver a Valdepeñas, más que 
por ellos, por el que dirán los 
vecinos y conocidos, algo que 
quieren hacerle ver que no tie
ne ninguna importancia, "ya 
que lo realmente importante es 
que vuelva, pues sabe bien que 
todos la queremos". 

••• PADRES LEGALES 

El suceso ha conmovido a 
toda la opinión pública, y no 
solo de Valdepeñas, sino de Es
paña entera. Todos esperan que 
se solucione cuanto antes y de 
la forma mejor, fundamental
mente para Verónica, una niña 
todavía, en medio de una gue
rra, que ella no ha iniciado ni 
en la que quiere participar, en
tre su familia biológica y la 
adoptiva, que a todos los efec
tos es la única legal que tiene, 
al menos hasta que sea mayor 
de edad. 

• J. B. Y DIAZ - PECO 
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L os vecinos del barrio de La Piedad ya tienen su anhelada piscina. Pero los 
problemas no acaban ahí. Todavía no se ha vallado la vía que pasa a veinte 

metros escasos de la puerta de entrada al recinto, justo en el lugar donde 
hace dos meses fue arrollado por un tren de mercancías un niño de 14 años. 

<L-______ ~ __ ~----__ --__ --________ --__ --__ ~~~ 
E.la illlllgll SIl puede apreciar que el peligro d,11m lIS IÚS que evidente. u ralla roja lIS la de la piseina. 

HACE DOS MESES FUE ARROLLADO UN NIÑO EN ESE PUNTO 

Talavera: inauguran una piscina 
sin evitar el peligro del tren 

os vecinos 
del barrio 
de La Pie
dad, en Ta
lavera,por 
fin tienen 
su anhelada 
piscina. Su 

trabajo y su tiempo -casi cinco 
años- les ha costado. Pero la 
cosa no es, ni mucho menos, 
como para respirar tranquilos. 
Ahora, esta zona del barrio va a 
ver como aumenta la afluencia 
de personas, sobre todo niños, 
en busca de un refrescante ba
ño. Pero es que la vía del tren 
está muy cerca y el peligro si
gue ahí, puesto que ni ésta ha 
sido vallada, tal y como prome
tió el Ayuntamiento, ni se ha 
tornado ningún otro tipo de 

precaución. Yeso que la puerta 
de entrada al recinto de baño 
está a unos veinte metros de la 
propia vía, la cual se cruza me
diante un paso a nivel que no 
tiene ni barreras ni guarda. 

Hace casi dos meses, Mario 
Morante, un niño de catorce 
años, fallecía al ser arrollado 
por un tren de mercancías. Na
da más conocerse tan trágico 
suceso, el Ayuntamiento toma
ba cartas en el asunto. El alcal
de Talavera, Isidro Flores, se 
entrevistaba con los responsa
bles de Renfe y conseguía el 
compromiso por parte de la en
tidad ferroviaria de construir 
un paso subterráneo y vallar la 
vía. 

A día de hoy, y pese a que ya 
se han hecho estudios y medi
ciones, ni una cosa ni otra se 
han llevado a cabo. El paso si
gue sin barreras y sin nadie que 
lo vigile. El peligro, lejos de 
estar atajado, es ahora más evi
dente que nunca. 

Isidro Flores ha asegurado 
que el proyecto de vallado de 
la vía del tren a su paso por la 
calle SeguriUa, ya está en Ma
drid . Ahora, Renfe es, como 
organismo financiador de la 
obra, quien úene que dar el vis
to bueno. El primer edil talave
rano ha asegurado que la valla 
estará construida antes de fInal 
de año cuando, anteriormente, 
anunció que estaría hecha para 
el mes de agosto. 

Los vecinos, por su parte, no 
entienden muy bien cómo se ha 
podido llegar a tal situación . 
«Es algo que tenían que haber 
pensado», asegura la presiden
ta de la asociación de vecinos 
«El Faro», Marina Martín. Y 
es que el Ayúntamiento, con el 
fin de inaugurar una piscina 
por la que los vecinos llevan 
penando años y que, en teoría, 
se podía de haber fmalizado en 
1992, ha acelerado de forma 
más que evidente el ritmo de 
las obras. Los obreros de la 
empresa adjudicataria han tra
bajado a destajo día y noche, 
laborables y festivos, para aca
bar la obra en la fecha prevista. 
El Ayuntamiento tenía prisa 
por inaugurar. Pero las prisas 
no son buenas consejeras. 

• JESUS RUBIO 
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David Juárez es un albañil jubilado que lleva catorce años malviviendo en una choza en el que ya es antiguo 
Mercado Nacional de Ganados de Talavera. Sus escasos recursos económicos -su pensión es de 32.000 pesetas- y su 

desvinculación de la familia -seis hermanos con los que no tiene contacto- le han abocado a tal situación. 

TIENE UNA PENSION DE 32.000 PESETAS Y NINGUN FAMILIAR AL QUE RECURRIR 

David Juárez, 14 años «okupando» 
el viejo Mercado de Talavera 

n el que hasta 
hace muy po
cas fechas 
había sido el 
Mercado Na
cional de Ga
nados de Ta-11._.' Javera ya no 

hay nadie. Los tiempos mandan 
y ha habido que trasladarlo a 
las afueras. Tan sólo acuden 
abora allí los trabajadores del 
Patronato Ferial y algunos 
clientes del bar que regenta Vi
cente. Dentro de poco, las 
obras de la que será la futura 
Ciudad Deportiva comenzarán. 
Del viejo mercado no quedará 
más que el recuerdo. 

David Juárez, ex trabajador, 
ya jubilado, de la construcción, 
de sesenta años de edad, es el 
único Jazo que nos retrotrae al 
en otro tiempo ajetreado pasa
do del mercado de ganados de 
Talavera. Y es que este hom
bre, aquejado de problemas en 
la espalda y de una más que do
lorosa artrosis, lleva la friolera 
de 14 años viviendo en las ins
talaciones del recinto ganadero. 

Más que vivir, malvivir. Por
que este hombre, nacido y cria
do en TaJavera, con seis her
manos de los que 
prácticamente no se acuerda, 
vive como «okupa» en un habi
táculo de poco más de dos me
tros cuadrados de superficie -el 
espacio justo para que quepa un 
colchón- habilitado, con tablas 
y colchones, en los antiguos 
embarcaderos de ganado. Un 
lugar insalobre, que en virtud 
de sus techos de uralita, se con
vierte en un horno en verano y 
en un frigorífico en invierno. 
«Ahora en verano, saco unas 
mantas de aquí y me tumbo, pe
ro en invierno sí que hace mu-
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cho frío . Me apaño como pue
do», afirma. Un colchón, una 
bolsa con escasa ropa y perte
nencias y una mirada entre tris
te y resignada son todo su equi
paje. Equipaje que en más de 
una ocasión le ha desaparecido. 
«Me han quemado un par de 

veces la ropa» , explica aunque 
añade que <<nunca me han ro
bado o pegado». 

No recuerda los años en que 
semejante lugar se ha converti
do en su único techo. «No sé, 
trece o catorce». Pero para ayu
dar a precisar asegura que <<fue 

en la época en que Pablo Tello 
entró de alcalde, lo recuerdo 
bien porque fue entonces cuan
do comenzó a flaquear el tra
bajo». 

y allí ha estado desde enton
ces, alternando ese lugar, en 
ocasiones, con otros muchos. 
No ha tenido problemas ni con 
el Ayuntamiento ni con la Poli
cía, aunque esta última sí le ha 
dicho alguna vez que debería 
irse de allí «porque dicen que 
este no es un sitio para esta,,>. 

Pero es que David Juárez, 
conocido y apreciado por todos 
los que frecuentan la zona, no 
tiene ningún otro sitio donde ir. 
Cobra de pensión unas ínfimas 
32.000 pesetas. «Yeso , como 
usted verá, da para comer y 
muy escasamente. Imagínese 
para pagarme alguna pensión 
o una habitacióm>. Yeso gra
cias a la intervención de una 
asistenta social que consiguió 
que le subiesen su salario. No 
tiene ningún otro tipo de ingre
so. «No, no hago ningún tipo 
de **chapucilla». 

Tampoco puede acudir a la 
familia. Tiene otros seis henna
nos, pero no mantiene ningún 
contacto con ellos. «Ya sabe lo 
que pasa -dice- cada uno va lo 
suyo, vive su vida». Está solte
ro, sin hijos. En definitiva, nin
guna mano amiga a la que re
currir. 

La asistente social que le 
atendía ha intentado apartarle 
de la situación en la que vive. 
Se le ha querido llevar a alguna 
residencia o asilo. Pero la res
puesta, desgraciadamente siem
pre ha sido la misma. «Contes
tan siempre lo mismo: que no 
hay sitio». 

• JESUS RUBIO 
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M ás de cuarenta 
agricultores de Ocaña, 

propietarios de terrenos 
en el polígono industrial, 

han firmado un 
documento dirigido al 
alcalde de la localidad 

en el que le informan de 
su negativa a vender sus 

tierras mientras el 
Ayuntamiento siga ~ 

apoyando el proyecto de ~ 
w 

instalación de la 9 
w 

incineradora. ~ 
~ ~~so;;as;¡jjjjj¡;;¡;¡;r¡e¡iiiiCaim~~~ un~ tomaron parle de ta cararana Informatira que recorrió los pueblos de la comatca para informar sobre la incineradora. 

SE NIEGAN A VENDER SUS TIERRAS MIENTRAS EL AYUNTAMIENTO NO DE MARCHA ATRAS 

Ocaña, dueños de terrenos del 
polígono boicotean a la incineradora 

1 martes la 
Plataforma 
Ciudadana, 
creada para 
oponerse a la 

) nstalal:ión de 
una incinera

___ dora en Oca-
ña, convocaba a los propieta
rios de parce la s en la zona 
donde se levantará el polígono 
industrial de la localidad. El ob
jetivo de la reunión era "con
cienciarles de los peligros" de 
la incineradora promovida por 
la empresa francesa, Sarp In
dustries. El resultado, la firma, 
por parte de cuarenta de los 
asistentes, de un documento en 
el que muestran su decisión de 
no vender sus terrenos si el 
Ayuntamiento local no da mar
cha atrás en su política de apo
yo a la planta de tratamiento de 
residuos tóxicos y peligrosos. 

En dicho documento, que se 
remitirá al alcalde de Ocaña, 
Jesús Velázquez, los propieta
rios muestran su conformidad 
con el futuro polígono indus
trial "al que en ninglÍn momenlo 

nos hemos opuesto porque sa
bemos que puede ayudar al de
sarrollo económico de nuestro 
pueblo, pero jamás apoyaremos 
la instalación de la incinerado
ra ", comentaba un agricultor. 
Esta negativa puede suponer un 
duro revés para el avance en el 
polígono ya que Buharco, aun
que se declaró propietaria del 
60 por ciento de los terrenos del 
polígono; es decir, de 1.200.000 
del 1.800.000 metros totales, 
"en realidad posee poco más 
del diez por ciento, el resto lo 
tendría "apalabrado" mediante 
contratos privados, muchos de 
los cuales pueden ser rescindi
dos por haber expirado el plazo 
para que Buharco abonara el 
total del dinero", comenta el 
portavoz de la Plataforma Ciu
dadana "Nuevos Horizontes", 
Franco López Mingo. De he
cho, entre los firmantes hay 
dueños de parcelas que se en
cuentran en este supuesto. A es
to se suman las dificultades que 
se les presentarán ahora a la 
empresa encargada de gestionar 
el polígono, Buharco, para ha-

cerse con el 40 por ciento de los 
terrenos con cuyos propietarios 
aún no hay ningún tipo de con
trato firmado. 

••• PLATAFORMA COMARCAL 

La lucha contra la instalación 
de la incineradora en Ocaña ha 
movilizado prácticamente a to
da la comarca. El miércoles, re
presentantes de ayuntamientos 
y asociaciones de varios pue
blos de la zona se reunían en 
Santa Cruz de la Zarza, a ins
tancias de la agrupación local 
de Izquierda Unida, para formar 
una Plataforma Comarcal que 

Sarp invita a jóvenes 
de Ocaña a presentar 
su curriculum 

centralice una política común 
en la oposición al proyecto de 
Sarp. Como ejemplo de lo que 
podría ser la colaboración a ni
vel comarcal, el pasado fín de 
semana lU de Santa Cruz or
ganizaba una caravana que re
corría los pueblos de los alrede
dores para informar sobre la 
incineradora, comitiva a la que 
se unirían numerosos vecinos 
de Ocaña y que llegaría a la lo
calidad madrileña de Aranjuez. 

La Plataforma Ciudadana es
tá consiguiendo que cada vez se 
le unan más opositores a la inci
neradora. Sin embargo, los re
presentantes de la industria 
francesa Sarp siguen en su lu
cha por convencer de la caren
cia de peligrosidad de la planta 
de tratamiento de residuos y 
mostrando su confianza en que 
Ocaña será su sede en España, 
como lo demuestra el hecho de 
que, en los últimos días, se ha 
animado a la población juvenil 
del municipio toledano a pre
sentar su curriculum vitae a la 
empresa. 
• CARMEN VALlE TE 
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o El C. P. El Santo, imbatible 
El equipo de fútbol alevín del C. P. El Santo de Alcázar de San Juan 
lleva camíno de batir todos los récord de imbatibilidad del concierto 
futbolístico provincial. Tras alzarse con el triunfo en el último 
campeonato provincial, así como en la Liga de Fútbol-sala y el 
campeonato de Fútbol-7 prepara, durante el periodo de vacaciones, su 
próxima cita en la competición de Feria, que se celebrará en la primera 
semana de septiembre. En la imagen, de izquierda a derecha y de 
arriba a abajo: Francisco Arias (entrenador), ~iego Carpio, Félix 
Monreal, Oliver Sánchez, Andrés Serrano, Angel Luis Pascual, 
Antonio Hernández, Francisco Arias, Carlos Alberto Barco, Luis 
Fernando García y José Ángel Carretero. Faltan en la fonnación de 
la fotografía otros dos habituales: Juan F. Jiménez y Ángel Úbeda. 

o San Telmo en el Elisa Cendrero 
El colectivo abierto de pintura "San Telmo", grupo de artistas 
noveles agrupados en tomo al pintor Ventura Romero, en su xn 
edición muestran en el Museo Elisa Cendrero de Ciudad Real 
ochenta obras al óleo y otras técnicas pictóricas.Las temáticas 
presentes en este encuentro artístico, en el que han tomado parte 
una treintena de participantes, van desde paisajes rurales, 
bodegones, composiciones libres e interpretaciones de láminas y 
cuadros conocidos. 

-44 -

Misa 
manchega 

El Grupo Mazantini, cantó 
en la catedral de Ciudad 
Real una misa manchega, 
con motivo de la tradicional 
bajada de la imagen de la 
Vugen del Prado desde su 
camarin, lugar situado sobre 
el altar mayor del templo 
catedralicio, hasta la carroza 
que paseará por Ciudad 
Real, con motivo de la 
festividad agosteña a ella 
dedicada. Una tradición que . 
viene de siempre. :j 
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Las Terrazas 
ruidosas y 
"sucias" 

Las terrazas del Paseo de 
Recadero siguen 
incumpliendo la 
ordenanza sobre ruidos Y 
las más elementales 
normas de higiene p4bIica: 
mantienen la IDlisica a tope 
hasta altas hoJas de la 
madrugada Y los 
mUDicipales se iDbiben. El 
61timo iDcumpIimiento 
municipal es sobre los 
vertidos arioarios que en 
vez de ir al alcantarillado 
riepn el pueIIIe de San 
Martín; 

o Quijote 2000 nombrará a sus 
Caballeros andantes 

La Comisión Gestora del Proyecto Cultural" Ciudad Rea/
Quijote 2000", celebrará en el ciudarrealeño Auditorio de La 
Granja, como preámbulo del inicio de las fiestas capitalinas, 
un acto en el que se investirán como "Caballeros andantes" a 
diversos ciudarrealeños que hayan destacado en los campos de 
la política, economía, medicina, enseñanza, radio, periodismo, 
etc .. En dicho acto, en el que también colaborarán diversos 
organismos y entidades, actuará el grupo daimieleño de 
folklore "Clavileño" y jóvenes ataviadas con el traje regional 
harán entrega a los "cabal/eros" de una bacía y otros regalos. 

o Ciudad Real prepara sus 
fiestas agosteñas 

Se presentó el programa de festejos de la Feria y Fiestas de 
Ciudad Real en honor de la Virgen del Prado. Un programa muy 
completo en el que se podrá disfrutar de actos religiosos, 
culturales, deportivos, taurinos y sociales, con bailes populares y 
actuaciones estelares de primeras figuras del mundillo discográfico 
hispano, tales como Siniestro Total, Joaquín Sabina, Celtas 
Cortos y Presuntos Implicados. 

- 45-
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El C.B. Ciudad Real-Seguros Soliss inicia una nueva temporada en la División de Honor del 
balonmano español y lo hace con renovados brios, nuevo entrenador, una muy experimentada plantilla 
y seguridad absoluta en sus posibilidades, tantas que sus mentores dan por seguro que alcanzarán plaza 

europea. Felipe Caballero, su presidente, lo cuenta todo en BISAGRA. 

JOSE JULIO ESPINA NUEVO ENTRENADOR DEL C.B. CIUDAD REAL-SEGUROS SOLlSS 

Felipe Caballero: «Este año será 
el de la consolidación definitiva» 
«Creemos que José 
Julio Espina es el 
entrenador que 
necesitábamos para 
consolidar 
definitivamente e 
impulsar al club a lo 
mas alto y fomentar 
la cantera» 
«El presupuesto, 
que es de setenta 
millones de pesetas, 
está totalmente 
cubierto» 
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elipe Caballe
ro, el presi
dente del club 
de Balonmano 
Ciudad Real
Seguros So
liss, ha pasado 
unos días in

tranquilo, preocupado y molesto. 
«y no era para menos -nos di

ce- ya que cuando habíamos 
planificado la nueva campaña y 
se habían iniciado los entrena
mientos del equipo, con sus nue
vas incorporaciones, me desayu
no con la dimisión del 
entrenador, Paco Sánchez; un 
entrenador que, a nivel interno, 
ya me había presentado en tres 
ocasiones tal dimisión. todavía 
no sabemos el porqué real, pero 
que se había quedado en nada 

tras mantener ambos una con
versación. Lo que ya no se podía 
tolerar es que la última vez lo 
hiciera a través de los medios de 
comunicación. A partir de eses 
momento ya no le dí opción de 
arrepentirse, como parece que 
ha hecho. ya que ha vuelto a 
ofrecerse. y me dediqué a buscar 
un nuevo entrenador que encaja
ra en el proyecto de esta institu
cióm>. 

••• MIRANDO Al FUTURO 

La búsqueda del nuevo entre
nador no fue muy larga, habida 
cuenta de que se contaba con él, 
incluso desde la temporada pasa
da, aunque ha habido que limar 
algunos flecos puesto que tenía 
contrato con el Altea. 

El nuevo entrenador no es otro 
que José Julio Espina, suficien
temente conocido en el balonma
no de élite nacional, tras su bri
llante trayectoria primero como 
jugador y después como entrena
dor. 

<<Efectivamente -nos sigue di
ciendo Felipe Caballero-o el 
hombre elegido es José Julio 
Espina. un hombre con el que ya 
contacté la pasada temporada. 
incluso cenamos juntos en Ciu
dad Real antes de finalizar la 
primera fase. pero con el que no 
cerramos trato por entender que 
Paco Sánchez merecía seguir al 
frente del equipo tras mantener
lo en la categoría. Espina es un 
enamorado de la profesión y vi
ve por y para el balonmano. 
además de que cuida como po
cos la base y esto es sumomente 
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importante para nosotros en el 
futuro». 

Resuelto, pues, el problema, 
Felijle Caballero mira con opti
mismo el futuro de la institución 
deportiva que preside; una insti
tución que se ha reforzado con 
hombres de auténtica cal idad, 
caso de Reino, un auténtico pri
mera serie con más de centenar y 
medio de entorchados interna
cionales. 

«Era necesario -nos sigue di
ciendo el presidente "asegura
dor" - que 110S reforzáramos con 
jugadores de auténtica catego
ría, ya que esta temporada tene
mos que luchar en varios fren
tes: Liga, Copa del Rey y Copa 
Asobal. Entendemos que va a ser 
la temporada de la consolida
ción deportiva y organizativa y 
que tenemos equipo para solven
tar esos retos sin problemas e in
cluso a aspirar a acabar clasifi
cados en los primeros puestos. 
Hay que conseguir que nuestra 
cancha sea imbatible, venga a 
jugar a ella el Barcelona, o el 
Teka o el que venga». 

El presupuesto del CB Ciudad 
Real-Seguros Soliss para la tem-

Felipe Caballelo, pmidente del CS. Ciudad Real·SBgulDS Soliss, junto a Domingo Oíaz de Me· 
11, pteSidente de ASOBA!. 

porada 94-95 está fijado en se
tenta millones de pesetas y en 
palabras de su presidente está to
talmente cubierto. 

«Nosotros -nos dice Felipe 
Caballero-, hemos hecho unos 
nlÍmeros que enlendemos son los 

que una institución de nuestra 
capacidad requiere. Un presu
puesto de setellla millones de pe
setas que tenemos tótalmenle cu
bierto con lo que nos paga el 
sponsOl; varias elllidades comer
ciales y bancarias, así como ins-

tituciones oficiales, y, natural
mente, los ingresos por abonos 
de los socios y de la venta por la 
taquilla». 

Pese a estas felices perspecti
vas, el comentario generalizado 
es que este año los socios están 
bastante remisos a la hora de re
novar los abonos, ya que han 
vuelto al fútbol tras el ascenso 
de categoría del CO Manchego. 

«Eso no es así -nos termina 
diciendo Felipe Caballero-, ya 
que le ritmo de renovación de 
abonos sigue una marcha nor
mal, muy similar a la que se lle
vaba el O/io pasado. Hay que 
pensar que estamos en pleno 
agosto. No creo que influya lo 
del ascenso del Manchego , ya 
que entiendo que en Ciudad Re
al hay aficionados suficientes 
para asistir a ambos evelllos de
portivos. Estamos seguros de 
que la afición nos respaldará co
mo ha venido haciendo hasta 
ahora. Nosotros, directivos, téc
nicos y jugadores, no vamos a 
defraudar a nadie, eso que todos 
lo tengan por seguro». 

• J.B y DIAZ-PECO 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #338, 14-20/8/1994.



Dos toledanos, Ana Cristina Mateos y Jesús García Infantes han conseguido magníficos puestos en 
importantes competiciones de tiro. Ana Cristina, formando parte del equipo femenino español, ha 

logrado el cuarto puesto en el Campeonato Mundial, celebrado en Milán, y en la modalidad de pistola 
neumática, mientras Jesús se ha alzado Campeón de España en la especialidad de recorridos de tiro. 

CAMPEONES A TIROS 

Ana Mateos, cuarta del mundo, y 
Jesús García, campeón de España 

"El tirador no ve el 
arma como algo 
peligroso, sino un 
útil como puede ser 
una jabalina". 

''En este deporte hay 
mucho 
compañerismo y no 
existe una rivalidad 
violenta porque 
luchas por superar 
tus propias marcas". 

-48-

pesar de 
que Tole
do no 
cuenta 
con unas 
instala
ciones 
adecuadas 

para practicar el deporte de tiro 
de precisión y las pocas ayudas 
oficiales que se reciben, son 
para el tiro al plato, esta ciudad 
tiene dos grandes campeones 
en esta especialidad, Ana Cris
tina Mateos Castaño y Jesús 
García Infantes. 

La toledana Ana Cristina 
Mateos, junto a sus compañe
ras del equipo femenino espa
ñol de tiro olímpico, ha conse
guido la cuarta plaza en el 
Campeonato Mundial que se 
celebró a fmales del mes pasa
do en Milán y dentro de la mo
dalidad de pistola neumática o 
de aire comprimido. Ana, con 
22 años, siempre es la mujer 
más joven que se presenta a las 
competiciones tanto nacionales 
como internacionales, ya que la 
medía de edad en este deporte 
está entre los 30 y 40 años, 
"gente ya con tablas en los ir 

campeonatos lo que da más se- !l' 
guridad, algo muy importante", al 

según señala ella misma. 
Este año ha sido especial

mente bueno para esta depor
tista, aunque no deja de exigir
se un poco más cada día. A 
nivel individual, en el Mundial 
de Milán, Ana Cristina Mate
os consiguió una meritoria vi
gésima plaza, entre un total de 
120 tiradoras de 87 paises. Pe
ro lo más importante para ella 

es que en la Copa del Mundo 
que se celebró el mes de junio 
en Barcelona, donde se situó 
entre las II primeras, consi
guió hacer la Marca Mínima 
Olímpica, "si ahora logramos 
en el equipo hacernos con una 
plaza olímpica, este año nos 
hemos quedado a unas déci-

mas, podré participar en las 
Olimpiadas del 96 y ese es mi 
sueño en estos momentos". 

Ana Cristina que trabaja de 
auxiliar de clínica en el Psi
quiátrico de Toledo y a la vez 
estudia Dietética en el Instituto 
de Formación Profesional del 
Polígono, comenzó a practicar 
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JtSIÍS Sarcía Infantes, recién campBÓn de Espaíia de recorridos de tiro, participará en el Ca/IIptonato de Europa del año qn riene. 

Ana Cristina Mateos Castaíio ha cOlISIIguido este aíio hacer la Marca Mínima Olímpica, SIl Slleilo ahl/f3, es ir a las Olimpiadas del 96. 

este deporte hace cuatro años. 
"Nunca había cogido un arma 
hasta que UI1 día fuimos a tirar 
COI1 el padre de U/la amiga que 
es policía. Se lo conté a mi pa
dre y él me llevo al Campo de 
Tiro de la Bastida a ver UI1 

amigo suyo de la Federación 
de Tiro , Jesús Garda Infantes, 
quien me dijo que tenía cuali
dades y fue mi primer entrena
dor. Todo surgió por pura ca
sualidad pues en mi familia no 
hay militares, ni policías, y 
tampoco se practica la caza. El 
primer arma que entró en casa, 
fue mi pistola de entrenamiento 
y a mi madre 110 le hacía mu
cha gracia". 

En contra de lo que pueda 

parecer, este deporte no entraña 
ninguna violencia, por el con
trario, en él , todo es concentra
ción, templar los nervios y re
laj ación, tomar decisiones 
rápidas y acertadas, y sobre to
do compañerismo. "Este COI1-

junto de cosas te ayuda mucho 
al aplicarlas en tu vida cotidia
na. Yo jugaba al baloncesto 
donde es inevitable que haya 
bronquillas, pero en esto no 
existe esa rivalidad. Lo habi
tual en una competición es que, 
si te hace falta algo, como una 
pieza que se te ha estropeado, 
te la dé hasta esa jugadora con 
la que te estás disputando un 
puesto. Cada tirador lucha 
contra sí mismo, tratando de 

superar sus propias marcas", 
explica la joven toledana. 

Pero como no dejan de ser 
armas de fuego, a cada tirador 
se le inculca desde el primer 
día una normativa muy estricta 
de seguridad que debe ser lle
vada a cabo por cada deportista 
como el comer y el dormir. 

Algunas de estas reglas bá
sicas son: no sacar un arma 
fuera del campo de tiro, la pis
tola nunca se puede cargar has
ta que no lo dice el juez y debe 
apuntar siempre hacia la linea 
de blanco aunque esté en la 
mesa, siempre se debe guardar 
el arma en un sitio y la muni
ción en otro distinto ... "Con las 
armas no hay bromas", dice 

Ana, quien actualmente es en
trenada por un militar también 
de Toledo, Víctor Alfonso Ló
pez Lago. 

~~~ CAMPEON OE ESPAÑA 

El toledano, J esús García 
Infantes, de 39 años y trabaja
dor de la Brigada de Informa
ción del Cuerpo Nacional de 
Policía, ha quedado campeón 
de España en la modalidad de 
recorridos de tiro , cuando a 
mediados de julio participó en 
el Primer Campeonato de Es
paña, celebrado en Tarragona 
y en el por primera vez la Fe
deración Española de Tiro 
Olímpico reconocía oficial
mente esta nueva modalidad 
deportiva. 

En los recorridos de tiro, 
más espectacular para el públi
co, el tirador se mueve en bus
ca de los blancos, colocados en 
diferentes posiciones según ca
da ejercicio -en el Campeonato 
se hicieron un total de 18- y se 
puntúa, además de la precisión 
en los blancos, la rapidez con 
la que el participante ejecuta 
cada ejercicio. Jesús consiguió 
el cien por cien de los resulta
dos y quedó a casi 100 puntos 
de diferencia del segundo clasi
ficado. 

"Este deporte no tiene nada 
que ver con mi trabajo, y la 
lÍnica relación que puede haber 
es el contacto con las armas. 
El deportista no ve el arma co
mo un instrumento peligroso o 
de ataque, sino que es un útil 
como puede ser una jabalina o 
un arco. Resulta muy educativo 
porque luchas contra ti 
mismo", asegura Gatcía Infan
tes quien siendo entrenador de 
la Federación Provincial de To
ledo de Tiro Olímpico, ahora 
acaba de ser nombrado entre
nador nacional de recorridos de 
tiro. En esta nueva modalidad 
se mueven grandes cantidades 
de dinero en armamento ya que 
las pistolas que se utilizan, de 
gran calibre y con puntos de 
mira, son bastante caras. A Je
sús tras ganar el campeonato, 
una casa americana le ha rega
lado un arma deportiva muy 
precisa y valorada en unas 
450.000 pesetas. 

• CONCHA DEL CASTILLO 

-49-
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #338, 14-20/8/1994.



. I 
Las minimotos son la última sensación entre los aficionados al deporte de las dos ruedas. En Toledo 

esta epidemia se está extendiendo de forma más que considerable. El toledano David Vizcaya 
encabeza la clasificación general en el Gran Premio de Madrid, la prueba más prestigiosa de esta 

curiosa y espectacular modalidad en toda el territorio nacional. Forma, junto a José María Braojos y 
Andrés de Paz, el equipo Público-Alomoto, pionero de este deporte en la provincia. 

Grandes pasiones 
sobre pequeñas ruedas 

El precio de una 
minimo'o, para los 
que quieran iniciarse, 
ronda las cien mil 
pesetas 
-50-

arecen de ju
guete, alcan
zan una po
tencia máxima 
de nueve ca
ballos y una 
velocidad de 
unos lOO kiló

metros a la hora y no son, en 
contra de lo que pueda parecer, 
difíciles de pilotar. Las minimo
tos están alcanzando cada vez 
mayores cotas de popularidad 
entre los aficionados al deporte 
de las dos ruedas. Toledo no es 
una excepción y más si se tiene 
en cuenta que un toledano, Da· 
vid Vizcaya, con 48 puntos, li
dera en estos momentos el Gran 
Premio de Madrid, la prueba 

más importante de cuantas se 
disputan en España. Junto a él 
participan sus dos compañeros 
del equipo Público-Alomoto, 
José María Braojos (cuarto, 
con 43 puntos) y Andrés de Paz 
(sexto, con 18). Aunque todavía 
es pronto para aventurar si el 
triunfo de esta importante prue
ba se vendrá para tierras toleda
nas ya que faltan por disputarse 
cinco carreras, lo que sí parece 
seguro es que habrá podium. Pa
ra ello tendrán que verselas con 
el vigente campeón, el madrile
ño Ismael Bonilla (segundo con 
47 puntos) y con Carlos 
García, también de Madrid y 
que ostenta la misma puntua
ción. Dentro del palmarés de es
tos tres toledanos destaca su vic-

toria por equipos en el II Cam
peonato de Resistencia celebra
do el año pasado en Torrejón 
de Ardoz (Madrid). «Hemos 
ganados muchas carreras e in
cluso algunas del Campeonato 
de Madrid, pero no puntuába
mos porque no estábamos fede
rados». Este año sí que lo están 
y los resultados saltan a la vista. 

Esta curiosa y llamativa espe
cialidad surgió hace unos tres 
años, explica Braojos, en Italia, 
en los boxes de los equipos par
ticipantes en las pruebas del 
Campeonato del Mundo de ve
locidad. Para relajar tensiones 
antes de las pruebas, pilotos y 
mecánicos disputaban carreras 
en estas minúsculas motocicle
tas. La marca italiana Poli ni, fa-

• 
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CONCESIONARIO 

41 HONDA 

En la imagen, de in¡uierda a derecha, José María Braoios, David Vizcaya y Andrés de Paz, integrantes del equipo Público·Alomoto. 

las minimotos están adquiriendo cada vez mayor auge entre los aficionados al deporte de las dos ruedas. 

bricante de componentes para 
ciclomotores, es la principal 
productora de este tipo de má
quinas. A España llegó un año 
después, introduciéndose por 
Valencia y Cataluña principal
mente. Y poco a poco se está 
haciendo un importante hueco 
en el corazón de los aficionados. 
"En la úlTima carrera que se 
dispUTÓ en Madrid hubo 125 
participanTes», explica José 
María Braojos. En Toledo tam
bién ex iste una gran afición. 
Hay muchos amantes de este de
porte no sólo en la capital, sino ~ 
en Talavera, y en localidades ~ 
como Villacañas y Oropesa. En ti! 

UJ 

la actualidad, no existe un cam- ~ 
peonato nacional, sino por pro- ':--;-;-~-:--:--:-----:-----------~--

En la imagen, un instante de una prueba realizada recientemente en Talavera, donde existe un 
vincias, siendo el ya citado de circuitodeminimotospermanente. 

Madrid el de más prestigio. 
Hay cuatro categorías, dos niños 
y dos de adultos, distribuidas 
por pesos. 

o se requieren, según David 
Vizcaya, unas condiciones espe~ 
ciales para practicar esta moda
lidad del motociclismo. <<Lo pri· 
mero que hay que esTar es un 
poquiTO loco», dice. "Yo se lo 
recomiendo a aquellos que Tie· 
nen motos grandes, les gUSTan 
las pruebas de velocidad y 1Il1ll· 

ca han Tenido posibilidad de 
compeTir. Ahora tienen la opor· 
tunidad porque las minimoros 
son lo más parecido que existe a 
las carreras de verdad. Es, 111/0 

sensación increíble: cien kiló' 
meTros por hora a ras de suelo 
prácticamenTe», añade J osé 
Ma ría. David es mucho más 
gráfico a la hora de calificar las 
sensaciones que se tienen enci
ma de estas pequeñas máquinas: 
"Es la hostia». 

Una motocicleta de este tipo, 
para iniciarse, tiene un precio de 
unas 100.000 pesetas, lleva un 
motor de motosierra, posee una 
cilindrada de 39 centímetros cú
bicos y desarrolla una potencia 
de 1,5 caballos. Las de competi
ción oscilan entre las 200 y las 
300.000. No es necesario irse 
hasta Madrid para adquirirlas, 
en Toledo se pueden encontrar y 
su mantenimiento no es caro . 
"NOSOTros , que competimos muy 
asiduamente, en lo LÍnico que 
gastamos es en neumáticos y 
embrague». Tampoco hace falta 
ser un superdotado físicamente 
para realizar este deporte. "Más 
que nada lo que hay que tener, 
en el caso de los mayores , es 
flexibilidad» y tampoco dejarse 
la vida en lo entrenamientos. 
"Entrenamos un pOI' de veces a 
la semana». El asunto de dónde 
practicarlo tampoco es un esco· 
110 insalvable. "En los aparca· 
miemos se puede praCTicar muy 
biell» aunque ya en algunos lu
gares, como en Talavera, exis
ten circuito específicos para 
minimotos. Los que deseen 
competir tendrán para ello que 
federarse en Madrid ya que en 
Toledo no podrán hacerlo y los 
que quieran más información 
pueden ponerse en contacto con 
José María Braojos que trabaja 
en la tienda Alomoto. 

• J ESUS RUBIO 
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La construcción de siete casetas en los aledaños de la ennita de la Virgen del Milagro, -a la que los 

vecinos de Ventas con Peña Aguilera acuden anualmente en romería-, por parte de la Hennandad de la 
Virgen, ha provocado enfrentamientos entre los empresarios Juan y Manuel Laos, propietarios de El 
Molinillo, fmca donde se encuentra la ennita, y los vecinos de Ventas, quienes, el pasado domingo, 

acudieron en masa . que las obras fueran . 

POLEMICA POR LA CONSTRUCCION DE CASETAS PARA LA ROMERIA DEL MILAGRO 

El pueblo de Ventas declara la 
"guerra" a los hermanos Laos 

Los venteños se 
amparan en un 
derecho de uso, 
disfrute de /a ermita 
, sus alrededores 
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a ermita de la 
Virgen del 
Milagro es el 
el centro de la 
polémica sus
citada entre el 
pueblo de 

.... - Ventas con 
Peña Aguilera y los hermanos 
Juan y Manuel Laos, empresa
rios catalanes propietarios de la 
firma de juegos recreativos Ci
fersa y dueños de El Molinillo, 
finca donde está situada la ermi
ta en la que todos los años, du
rante el primer fm de semana de 
septiembre, los vecinos de Ven-

tas celebran la tradicional rome
ría del Milagro. 

Los problemas comenzaron 
cuando la Hermandad de la Vir
gen del Milagro, de Ventas con 
Peña Aguilera, iniciaba, en los 
aledaños de la ermita, la cons
trucción de siete ranchos, o ca
setas, que se sumarían a los 
treinta donde los venteños per
noctan durante los tres días que 
dura la romería. Poco después 
de iniciadas las obras, el admi
nistrador de El Molinillo, se per
sonaba en la ermita con la inten
ción de que éstas se paralizaran. 
"Ante las amenazas del adminis
trador diciendo que nos iba a 

denunciar y a parar las obras 
optamos por avisar a los veci
nos" , comenta Juan Manuel 
Rodríguez, presidente de la 
Junta de la Hermandad, y en po
cas horas cerca de 500 personas 
llegaban al lugar dispuestas a 
impedir que las casetas se que
dasen sin levantar. Similar situa
ción se producía el pasado do
mingo cuando el administrador 
volvía a presentarse al lugar de 
las obras, esta vez acompañado 
por una pareja de la Guardia Ci
vil de Retuerta del Bullaque, 
localidad ciudadrealeña a la que 
pertenece El Molinillo, quienes 
adujeron que iban únicamente 
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El sábado del primer fin de semana de septiembre los venteños recorren, en carretas engalanadas, los 17 kilómetros que separan Ventas de El 
Molinillo. Durante tres días los venteños disfrutarán de SIl fiesta. Uno de los actos más bonitos es el del ofrecimiento cuando los romeros bailan 

las "jotas milagreras" ante la Virgen a la que en ningún momento se le da la espalda. 

como observadores. Precisa
mente la presencia de la bene
mérita ha molestado al Ayunta
miento de Ventas cuyo alcalde, 
Visitación Parrillas, ha ped ido 
explicaciones al delegado del 
Gobierno en Castilla-La Man
cha, Daniel Romero, sobre este 
punto. 

Al final, los venteños siguen 
construyendo mientras que los 
propietarios de El Molinillo han 
denunciado al conductor de la 
excavadora que realiza las obras 
por irrumpir y construir en pro
piedad privada, aunque, según 
Juan Manuel Rodríguez, la 
Hermandad de la Vugen del Mi
lagro aún conserva legalmente 
los derechos de uso y disfrute de 
la ermita y sus aledaños. 

(ji(ji(ji DERECHOS Y TRADlCION 

Este edificio religioso en liti
gio data del siglo XVII y está si
tuada en un antiguo enclave mu
sulmán conquistado por el rey 
cristiano Alfonso VI en \085. 
Cuenta la leyenda que en este 
lugar se libró una batalla en la 
cual se obró un prodigio apare
ciendo en el cielo una cruz que 
infundió valor a las tropas cris-

tianas dándoles la victoria. Des
de entonces los vecinos de Ven
tas con Peña Aguilera, locali
dad si tuada a 17 ki lómetros, 
acudían en peregrinación al lu
gar donde había ocurrido el mi
lagro. Hasta la desamortización 
de Mendizábal la ermita poseía 
muchas propiedades que queda
rían reducidas a un derecho de 
uso y disfrute y a 40 hectáreas 
de terreno para que el ganado 
pudiera pastar -hay que tener en 
cuenta que antigüamente se acu
día al lugar en carretas ti radas 
por bueyes o mulas-. A sus de
rechos legales se unen, según 
los venteños, la fuerza de la tra
dición aunque ésta no siempre 

Los empresarios 
catalanes querían 
encargarse de la 
construcción de los 
ranchos 

ha si do comprendida por los 
dueños de El Molinillo. El pá
rroco de Ventas, Arturo Flores, 
confiaba en que al final todo se 
arregle por las buenas. "Creo 
que cual/do se llega a Ul/ sitio 
l/O se puede arremeter contra 
las tradiciones del lugar y espe
ro que así terminen entendién
dolo los actuales propietarios 
de la fil/ca". 

El proyecto de construcción 
de nuevos ranchos estaba en la 
mente de la Hermandad desde 
hacia varios años pero la falta de 
entendimiento con los hermanos 
Laos lo había retrasado. "Cada 
año acude más gel/te a la rome
ría por lo que nuestras necesi
dades hal/ ido en aumento. Últi
mameme alquilábamos varias 
casetas pero éstas l/OS salían 
muy caras (600.000 pesetas) y 
no solucionaban el problema". 
En vista de la situación los pro
pietarios de El Molinillo, finca 
ubicada en el término municipal 
de la localidad ciudadrealeña 
Retuerta del Bullaque, presen
taron a la Hermandad un pro
yecto en el que se contemplaba 
la remodelación del recinto y la 
construcción de nuevas casetas 
con dos condiciones: ellos se 
encargaban de las obras y se re-

servaban cinco ranchos. Para la 
Hermandad la admisiones de di
chas condiciones es inadmisible. 
La primera porque "la Herman
dad sólo puede admitir donacio
nes y permilirles cOl/struir sería 
como darles la titularidad sobre 
los construído"; la segunda por
que "l/O hay privilegios para l/O
die, las casetas se sortean y 1/0 

se puedel/ hacer excepciol/es". 

(ji(ji(ji AMIGOS DE PUJOL 

En Ventas nadie duda de que 
lo que los hermanos Laos persi
guen es convert ir la romería del 
"Milagro" en un acto folclórico 
más "para divertir a sus amigos 
catalanes", según palabras de un 
vecino. El Molinillo, finca dedi
cada principalmente a la caza 
mayor, recibe con frecuencia la 
visita de importantes empresa
rios catalanes e incluso en más 
de una ocasión el presidente de 
la Generalitat , Jordi Pujol, se 
ha pasado por all í acompañado 
por su hijo. Aparte de las mon
terías no falta la organización de 
fiestas con saraos flamencos in
c1uídos, ya que los Laos, aunque 
criados en Cataluña, son de as
cendencia andaluza. Según el 
presidente de la Hermandad 
quieren convertir el Milagro en 
un Rocío. "Hace Ul/ OS años 
miemras I/osotros estábamos 
cantándole a la Virgel/ las jotas 
milagreras ellos se dedicaban 
COI/ sus amigos a calltar la salve 
rociera; l/O tel/emos nada en 
cOl/tra del Rocío pero I/OS pare
ce una falta de respeto que inte
rrumpan nuestras celebracio
nes". Los roces parece que han 
ido a más hasta el punto de cam
biar la cerradura de la ermita pa
ra impedir a los dueños de El 
Molinillo el acceso a la misma, 
algo que hasta ahora les estaba 
permitido a todos los propieta
rios de la finca. "El párroco se 
encomró un día botellas el/ el 
interior del recinto, por eso he
mos tomado esa decisión". 

Los venteños han declarado la 
guerra a los hermanos Laos a 
quienes recuerdan que El Molini
llo es suyo pero la ermita de 
Nues tra Señora del Mi lagro 
"pertenece por derecho y por 
tradiciól/ , al pueblo de Ventas". 
• CA RMEN VALIENTE 
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Las localidades de 
Alcázar de San Juan, 

Argamasilla de Alba y 
Tomelloso han puesto 

en marcha el programa 
"Vacaciones en Paz", 

una iniciativa orientada 
a estrechar los lazos con 

el pueblo saharahui y a 
sensibilizar a la sociedad 

de la necesidad de 
incrementar la Ayuda 

Internacional. /hr 101111 de relm nlm saharablis disfrrIatan de In _de racacÍlllles en las 10ca/ldIIIIes de Alcázar, T_IIDSII, Atgamasilla. Esta I,..s, 
01lOS RliiDs en una est:IIela de la daira de Tilldld. 

'VACACIONES EN PAZ" BUSCA SER UN SOPLO DE SOLIDARIDAD 

Alcázar, Argamasilla y lomelloso 
reciben a 20 ninos saharahuis 

E/vue/oque 
transportaba a los 
veinte pequeños y a 
sus monitores sufrió 
un pequeño retraso 
debido a una 
tormenta de/ 
desierto 
-54-

1 Pueblo Sa
harahui y 
Castilla La 
Mancha 

sus lazos, 

--- desde que 
hace pocos meses una expedi-

-ción de políticos y periodistas, 
fmanciada por la Junta de Co-
munidades, viajara a algunas 
de las da iras (campamentos) 
que el Frente Polisario tiene 
instalados en el sur de Argelia . 

Hace tan solo unos días, en 
la madrugada del pasado día 9 
de agosto, veinte niños saha
rahuis en edad escolar y dos 
monitores, después de un retra
so provocado por una tormenta 
del desierto y ciertos proble
mas con las líneas aéreas de 
Argelia, llegaron exhaustos a 
la Granja Escuela de Cinco 
Casas, donde repusieron fuer
zas antes de disfrutar de las 
"Vacaciones en Paz" organiza
das por los ayuntamientos de 
Alcázar de San Juan, Tome
lioso y Argamasilla de Alba y 
sus respectivos Centros Socia
les, con la colaboración de dis-

tintas empresas, entidades y 
colectivos. 

En el capítulo organizativo, 
Alcázar se ha hecho cargo de 
la dotación y equipamiento bá
sico para los invitados y, asi
mismo, del reconocimiento 
médico. Tomelloso ha gestio
nado los billetes de avión y ha 
coordinado al grupo de traba
jadores de los Centros Socia
les, mientras que Argamasilla 
se ocupará de los viajes en au
tobús y de las excursiones pro
gramas a las Lagunas de Rui
dera y a Madrid para visitar 
el Planetario y el Zoo de la Ca
sa de Campo, dentro de un 
programa de actividades , 
Tiempo Guay, de contenido si
milar al que se desarrollan en 
los Centros de barrio. Ade
más, Alcázar de San Juan ha 
abierto una cuenta corriente en 
Caja de Madrid (nº56590) para 
recaudar fondos con los que 
sufragar los gastos de la orga
nización. 

"Vacaciones en Paz" busca 
ser un soplo de solidaridad en 
medio de la miseria que azota 
a un pueblo expulsado de su 
tierra, dominado y expoliado, 

primero por el colonialismo 
español y, más tarde, en los es
tertores del franquismo, por el 
reino de Marruecos. Actual
mente, la comunidad interna
cional permanece a la espera 
de la celebración de un refé
rendum, largamente pospuesto, 
que determine, con la vigilan
cia de la ONU, cuál es el futu
ro del pueblo saharahui. 

~~~ FINALIDAD DEL VIAJE 

"Se trata -explica el coordi
nador provincial de IV, Pedro 
Pablo Novillo- de hacer que 
pasen un mes alejados de la 
zona de conflicto en la que vi
ven habitualmente". Al mismo 
tiempo, el propio Novillo, así 
como el presidente del PP en 
Alcázar de San Juan, Jesús 
Teodoro Octavio, y el porta
voz socialista en el Ayunta
miento, Francisco Vela, subra
yan que, de alguna manera, se 
busca concienciar a la gente y 
abrir una brecha para que esta 
inicativa no sea una intento 
aislado, sino un nuevo paso en 
el camino emprendido por 
Castilla La Mancha para for-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #338, 14-20/8/1994.



talecer su amistad con el Fren
te Polisario e incrementar el 
número de personas que man
tienen una colaboración per
manente con las causas de los 
más desfavorecidos. 

Por su parte, el alcalde de 
Argamasilla de Alba, Cayo 
Lara, cuyo Ayuntamiento dis
pone de un Fondo de Ayuda 
Internacional presupuestado en 
un millón de pesetas para 
1994, explica que "esta inicia
tiva es sólo un comienzo, por
que, en realidad, se trata de te
ner las puertas abiertas; no 
olvidemos que esta país tiene N 

una deuda clara con los saha- ~ 
rahuis". :i! 

Tal vez una de las cuestiones ~ 
que primero llaman la atención « 

del viaje es el teórico choque 
que pueden sufrir unos niños 
de diez o doce años ante una 
realidad que les es completa
mente ajena. A pesar de la "he
roíca organización", según co
menta Novill o, del pueblo 
saharahui, sus miembros so
breviven en unas condiciones 
en las que los usos y costum
bres de la sociedad económica
mente desarrollada son com
pletamente desconocidos para 
ellos . o hay televisión, du
chas, frigoríficos , redes esta
bles de energía eléctrica, etc ... 
"No, no creo que suponga IIn 
choque ¡uerle para ellos -dice 
Cayo Lara-, porque los pro
pios saharahuis lo lienen cla
ro". En su opinión , la lucha 
por la independencia que lle
van a cabo, desde hace años, 
puede verse alentada por el co-

las carencias de bienes de primera necesidad hacen que el pueblo saharahui viva de la Ayuda 
Internacional. 

nocimiento de un mundo con 
un desarrollo más armónico. 

(j)(j)(j) PRIMER CONTACTO 

El primer contacto para ha
cer realidad "Vacaciones en 
Paz" surgió en el viaje que lle
vó a la "embajada" castellano
manchega a los campamentos 
de Argelia. Allí, algunos re
presentantes políticos contac
taron con Ahmedu Fadel, re
presentante de la 
autodenominada República 
Saharahui, y decidieron que 
algunos de los tres mil niños 
que cada año, por término me-

dio, viajan al extranjero, con
vivieran en familias de Tome
lioso, Argamasilla y Alcázar. 

La experiencia que en Casti
lla La Mancha ya se había de
sarrollado, con anterioridad, en 
Albacete se exporta de este 
modo a Ciudad Real y, previ
siblemente, se extenderá en 
años sucesivos al resto de la 
región. De este modo, tras más 
diez años de experiencias simi
lares en Euskadi, Castilla La 
Mancha coge el testigo de la 
solidaridad con el pueblo saha
rahui, máxime si se considera 
que el próximo otoño la Junta 
de Comunidades pond rá en 
marcha una campaña de sensi-

la autodenominada República Saharahui lucha por la recuperación de su tie"a y la defensa de su historia y tradiciones. 

bilización social que llevará 
una caravana con medicamen
tos, mantas y material escolar, 
fundamenta lmente, y que, al 
mismo tiempo, irá destinada a 
recabar mobiliario des inventa
riado para acondicionar el in
ternado que se piensa edificar 
en medio de los campamentos 
saharahuis del sur de Argelia. 

De todos modos, los prole
gómenos del viaje no han esta
do exentos de dificultades. El 
vuelo que debía trasportar a los 
pequeños -catorce chicas y seis 
chicos- se vio retrasasdo por 
una tormenta de arena, a lo que 
se unieron los problemas deri
vados de la compañía aérea ar
gelina. Como consecuencia de 
ello, el periplo se vio detenido 
en Orán hasta que, fmalmente, 
en las primeras horas del mar
les día 9, los jóvenes viajeros 
llegaron a Cinco Casas, donde 
dedicaron el primer día a des
cansar antes de someterse a un 
reconocimiento médico, para 
lo cual han colaborado desinte
resadamente profesionales sa
nitarios, al igual que han hecho 
los miembros de la Asociación 
de Empresarios de Alcázar de 
San J uan y otras entidades y 
colectivos, entre los que se en
cuentra la Plataforma del 
0,7%. 

(j)(j)(j) SELECCION 

Otro inconveniente previo 
ha sido la selección de los ho
gares que se han prestado para 
servir de a1ojanliento a los ni
ños saharahuis durante el mes 
de su estancia en las tres loca
lidades de Ciudad Real. Los 
criterios han atendido al hecho 
de que los solicitañtes tuvieran 
hijos de edad similar, que sean 
residentes en la localidad con 
carácter permanente y que va
yan a engancharse a la activi
dad de apoyo al Tercer Mundo 
con mayor probabilidad . Por 
su parte, los propios saharahuis 
establecieron una primera cri
ba a partir de criterios acadé
micos y necesidades médicas, 
un factor que se tiene es pe
cialmnte en cuenta, dadas las 
carencias de todo tipo que su
fren en sus poblados de origen. 

• PABLO DIAZ-P. 
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mes Agosto es un mes 
excelencia. Pero para excelencia, la de 

belüsimas jóvenes que con el fin de disputarse 
título de "Miss Castilla La Mancha", 

reunieron en el complejo "v értice de 
Mancha". Mari Nieves se alzó con el 

lIari '/ms IIotaIJtll, .. ,tllllflnl, t/aIqIIadI ptII SIIS"'" ", "-t, //osi María , s.... 

ELEGIDA LA PASADA SEMANA EN EL COMPLEJO 'VERTICE DE LA MANCHA" DE SOCUELLAMOS. 

Mari Nieves Moratalla, nueva 
IIMiss 199411 

a noche 
era, decidi
d a men te 
mágica. Eso 
nadie podrá 
negarlo . Y 
hasta el com-1iIIIIII__ piejo hostele-

ro "Vértice de La Mancha" lle
garon diecinu eve jóvenes 
castellano-manchegas, para so
ñar con el triunfo. 

Cas i ninguna se atrevía a 
pensar en el puesto de honor. 
Pero la velada puso de mani
fiesto que el concurso está ga
nando muchos enteros en orga
ni zación, en categoría y en 
número de participantes. 

• • • TODAS LAS CHICAS 

LLegaron desde casi todos 

- 56 -

REINA POR UN AÑO. Maria Nieves Mo
ratalla Escribano, una espléndida joven de 
Madrigueras, tras la solemne coronación. 

UNA DESTACADA ELEGANCIA. Desde el 
primer momento, las posibilidades de la jo
vencísima María Nieves, quedaron bien pa
tentes. 
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los rincones. María Soledad 
Escobar Fernández y María 
Nieves Moratalla Escribano 
desde Madrigueras, Albacete. 
Raquel Aranda Ruiz y Ra
quel Madrid Ferreras de los 
Montes de Toledo. Paloma 
Guijarro Roca, Begoña Mu
ñoz Montarroso y Jimena Vi
llajo Sánchez, que representa
ban a Porzuna. Luisa 
Montoya Melero, Yolanda 
Gabaldón Cuevas y Gemma 
Carrasco Rodrigo por parte 
de "Vértice de /a Mancha". 

Del concurso "Miss ciu
dad de Guada/ajara" llega
ron Sofía González Santa
maría , Gemma 
Guijarromargüenda y 
Rosa María Marín Mas
só. Malagón estaba repre
sentada por Dolores Gar
cía Villalba , Angela 
Fidalgo Rodríguez y 
Lourdes Sánchez Rue
das. 

Por último, también 
Motilla del Palancar 
envió una buena repre
sentación, Salomé Na
varro González, Concha 
Martín Tórtola y Beatriz 
García Moreno. 

(j)(j)(j) AMPLIO JURA 

Un jurado compuesto por 
una veintena de personas, pro
cedentes de los más diversos 
sectores, incluyendo los me
dios de comunicación, tuvo la 
grave responsabilidad de deci
dir sobre la persona que debía 
ceñir la corona y el cetro, hasta 
la próxima edición. 

Naturalmente, también estu
vo la hasta esa noche "Miss 
Castilla La Mancha", Leonor 
Rivallo, más guapa y resplan
deciente que nunca. Todos jun
tos, en medio de una velada 
que contó con una enonne pre
sencia de público, acertaron en 
una elección, cuyos tres prime
ros puestos estaban cantados 
desde el principio. 

Mari Nieves, Gernma y Ro
sa María darán desde ahora 
mucho -y bueno- que hablar. 

Texto:CM . 

• Fotos:J.Luis 
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Peñecta organización. La empresa PROCOCEBE S.L., sociedad Delegada de Miss España pa
ra Castilla La Mancha, desarrolló una perfecta organización en el certamen. Algo que era de espe
rar, dada la amplia experiencia que ha ido acumulando a lo largo de los últimos años. Y a lo que 
hay que añadir, la extraordinaria colección de jóvenes y bellas castellano-manchegas, que con su 
presencia dieron un brillo especia!, a! complejo hostelero "Vértice de la Mancha" , que dirige Luis 
Díaz Zarco. Ningún lugar como éste, en el corazón de La Mancha .. para concentrar toda la belle
za y simpatía. 

- 58 -

La elección de "Miss Casti
lla La Mancha" recayó sobre Ma
ri Nieves MorataIIa, de 17 años, 
Y natural de Madrigueras (Alba
cete). Poseedora de estas medidas: 
82-62-93, 55 kilos de peso Y una 
estatura de 1'71. Estudiará FISiote
rapia, ama la bicleta y la música, y 
le encantaría ser modelo. Su color 
preferido es el azul, y su película 
"Doctor ZhivagoH

• "Los renglones 
torcidos de Dios" el libro que más 
le ha impresionado, Y sus actores 
favoritos son Roben de Niro Y Ju
UaRoberts. 

Gemma Guijarromargüeada, 
primera dama de honor, trabaja en 
un supermercado, y tiene 19 años. 

Rosa Maria Marfn Massó, se
gunda dama, tiene 20 años y es 
auxiliar administrativo. Estas dos 
últimas, participaron por Guada
Iajan. 

Y una pequeña contrariedad: 
¡las tres tienen novio!. 
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Tanto en traje de 
noche, como en 
traje regional y de 
baño, la belleza y 
la desenvoltura en 

l
la pasarela, pusie
ron de manifiesto 
una distinción en
vidiable en nues
tras jóvenes. 

U HERMOSO CO CURSO. Atrevidos vestidos, originales diseños, colores vanguardistas, y 
una cierta madurez de carácter, con una edad media que en raros casos llegaba a los veinte años, 
han demostrado que en La Mancha, nuestras mujeres no sólo tienen cada vez más clase, sino que 
no tienen prejuicios feministas. Consecuentemente, consideran los concursos de belleza como al
go sugestivo para la mujer. Los padres, novios y familiares de las participantes, pudieron dar fe 
de ello. 
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Durante esta semana los vecinos de Villacañas han podido visitar una exposición única. En esta localidad se 
exponen los fondos de la Galería D, dirigida por el villacañero José Antonio Campos. Las propuestas artísticas más 

atrevidas, algunas de ellas difíciles de ver en las galerías tradicionales, tienen cabida en esta muestra. 

EL GALERISTA LOCAL, JOSE ANTONIO CAMPOS, EXPONE LOS FONDOS DE SU SALA 

Villacañas acoge las últimas 
propuestas vanguardistas en arte 

uando en di
ciembre de 
1992, la Ga
lería D de
coraba sus 
paredes con 
los graffitis 
que adorna

ban la ciudad de Madrid se es
taba mostrando al público ma
drileño una exposición única: 
por primera vez los artistas ca
llejeros firmaban en una sala de 
arte. Ésta quizás haya sido la 
muestra más llamativa de todas 
las organizadas por José Anto
nio Campos, un villacañero 
que, desde hace tres años, diri
ge una galería atípica donde las 
haya en la que los jóvenes in
novadores del arte han encon
trado un rincón desde el que 
mostrar su obra. 

José Antonio Campos nació 
hace 37 años en la localidad to
ledana de Villacañas. Desde 
pequeño demostró grandes in
quietudes artísticas que pronto 
encauzaría bacia la pintura, for
mándose en la Escuela de Artes 
Aplicadas y en la Facultad de 
Bellas Artes. Pero, como co
menta divertido, su gusto por el 
surrealismo -"estilo ya alejado 
de las vanguardias"- le ha im
pedido exponer en su propia sa
la aunque, estos días, un cuadro 
firmado por él, "Impotencia" , 
ha compartido la sala de expo
siciones del Ayuntamiento de 
ViIlacañas con 37 obras más -
realizadas por otros tantos jó
venes artistas- que integran los 
fondos de la Galería D. Esta 
muestra, conmemorativa del 
tercer aniversario de la sala, ha 
estado abierta al público hasta 
hace pocos meses en Madrid y 
en ella están representados to
dos los creadores y tendencias 
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_ AIrfrIala Campos fI/I$II jlllllD a .IID de /as ".,ffitis qUl sellan eJ/IIIIStD '" la gaIfría que ,/ 
,... Era la priIIfera 'IIIZ que /as atlistas callejllrtlS ,lIIlbían SIl obra en salas de atle. 

que han dejado su huella en la 
galería. 

"Comprendo al artista por
que sé lo que es no tener nin
gún sitio donde dar a conocer 
tu trabajo ya que yo he pasado 
por todo el/o". Quizás fue esa 
comprensión la que llevó a es
te villacañero a apostar por las 
nuevas propuestas vanguardis
tas, poco comerciales, -"obvia
mente cuando abrí la sala no 
me guiaba ningún ánimo de 
lucro", puntualiza-, y dar así 

una oportunidad a los nuevos 
artistas. Así, en la exposición 
que el lunes se clausura en Vi
llacañas hay ejemplos de arte 
conceptual, virtual y de insta
laciones. Esculturas que pare
cen fuentes o a la inversa, ele
mentos electrónicos que dan 
vida a una original ciudad, 
composiciones realizadas con 
bolsas de té usadas, envases de 
tetra-brik o con deshechos de 
metal... cualquier material no 
noble es válido para dar rienda 

suelta a la imaginación. 

_** ARTE CALLEJERO 

Sin lugar a dudas, lo que ha 
llamado más la atención del pú
blico villacañero han sido los 
graffitis. Cinco de los 17 que se 
expusieron en Madrid han via
jado al municipio manchego. 
Esta muestra fue la que más 
costó montar, según comenta 
José Antonio Campos, quien 
consiguió reunir a 17 artistas 
callejeros -algunos con firmas 
tan conocidas como "Muelle" o 
"La Rata"- gracias a que cono
cía a uno de ellos; pero también 
ha sido la que mayor éxito ha 
tenido de todas las organizadas 
por D. "Caló sobre todo entre 
el público juvenil, jamás había 
visto a tantos chicos de 15 y 16 
años en la sala". Incluso una 
famosa galería de subastas de 
arte se ha interesado por la co
lección de graffitis. 

José Antonio Campos se 
muestra satisfecho por el hecho 
de que su galería se haya con
vertido en trampolín para algu
nos de los artistas que han pa
sado por ella. Uno de ellos , 
Flippy, quien aprovecha deshe
chos de hierro y otros metales 
para sus obras, ha conseguido 
que algunas de sus esculturas 
adornen parques del municipio 
madrileño de Fuenlabrada. 

Durante estos días Villaca
ñas ha disfrutado con las nue
vas propuestas de jóvenes artis
tas a los que José Antonio 
Campos dio una oportunidad. 
Este galerista apostó por ellos y 
los tres años de vida de su sala 
le han dado la razón. 

• CARMEN V ALIENTE 
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ER 
ALCAZAR 

Autovía Madrid - Toledo, km. 63,300 - Telf.: 35 4003 - OLlAS DEL REY (Toledo) 

La mayor exposición de muebles de cocina y electrodomésticos que jamás haya visto. 
Atendidos por un gran equipo de profesionales. 
Presupuestos, planos y medidas sin ningún costo. 
Todos los modelos que se pueda imaginar, con todas sus combinaciones, en PVC, 
formicas, maderas, lacados, DM, canteos, cornisas, portaluces, ... 
Precios sin competencia (compruébelo). 
Facilidades de pago hasta 3 años. 

.. Realiz amos su sueño en 4 días. 

En electrodomésticos todo lo imaginable. 
La mayor exposición de España de electrodomésticos. 
Todas las marcas más importantes a los más bajos precios. 
Facilidad de aparcamiento. 
Hiper Alcáz ar abre sus puertas los sábados por la tarde y cierra todos los días a las 
9 de la noche. 
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NO ES TIERRA PARA CONOCER DE PASADA Y EN POCOS OlAS 

Resulta 
impresionante mirar 
el horizonte lejano 
de las planicies 
manchegas 
-62-

Viajar por 
Castilla- La Mancha 

astilla'La 
Mancha es 
una región 
de contras
tes que la 
propia va
riedad pai
sajís tica se 

encarga de evidenciar ante la mi
rada de cualquier viajero atento. 

No es tierra para conocer de 
pasada y en pocos días. Re
quiere tiempo y una sosegada 
disposición de ánimo. Precisa 
de mucha generosidad para re
correr de arriba a abajo la gran 
cantidad de lugares y rincones 
inéditos que atesora. 

Viajar por Castilla-La Man
cha es dejar de lado la prisa. 
No vale comportarse como un 
turista codicioso y coleccionis
ta de ciudades que pasa por los 
sitios sin enterarse de ellos. 

Castilla-La Mancha, región 
joven pero venerable en tradi
ciones y culturas es un lugar 
donde el tiempo se acompasa 
con la historia y en el que la 
premura está reñida con el ver
dadero conocimiento de su rea
lidad. 

A quien guste de reavivar la 
historia y apreciar la belleza 
monumental , sólo deambular 
por ciudades como Toledo, 
Cuenca, Sigüenza o Almagro, 
por citar las que para mí tienen 
un encanto especial, le depara
rá una síntesis apretada de épo
cas diversas y culturas de sóli
da raigambre. 

Hay una sensación de conti
nuidad histórica, de vincula
ción con un ayer que se actuali
za en cada experiencia 
particular cuando nos dejamos 
llevar por la magia de una ciu
dad como Toledo, emblema de 
tres culturas vigorosas que se-

dimentaron una tradición CÍvi
ca y urbana que aparece en ca
da rincón o calle recoleta. 

O cuando descubrimos la ri
queza artística de Cuenca que 
se agarra de modo casi invero
símil para no caer sobre la be
llísima cortada del Huécar, his
toria y geografía, paisaje y 
estética que se acomodan como 
la piel al cuerpo. 

Pero no sólo la gran tradi
ción monumental o la variedad 
de arquitecturas urbanas son 
las que ofrecen su encanto a los 
viajeros. Casti lla-La Mancha es 
pueblo, llanura y sierra. Resul
ta realmente impresionante via
jar y mirar el horizonte lejano 
de las planicies manchegas con 
sus pueblos amplios y blanco 
de geometría pulcra. Campos 
de vid y cereal serenamente 
guardado por los molinos de 
viento de Consuegra, Campo 
de Criptana o Mota del Cuervo. 
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1M Torcas, en la provincia de Cuenca. Sobre estas líneas, molinos de viento. Naturaleza, me en una región de gran riqueza paisajística 

El espacio vital que acogió las 
aventuras y desventuras de 
Don Quijote constituye un uni
verso espiritual y físico, pro
penso al realismo y a la enso
ñación, al arte y al trabajo. 

Castilla-La Mancha no es só
lo horizontalidad. La pauta de 
la geografía pone rúbricas 
montañosas en los extremos 
donde la llanura inmensa se 
toma sierra y naturaleza inédi
ta. La gran riqueza paisajística 
y ecológica de nuestra región 
es otro de sus valores esencia
les. Paisajes de una virginidad 
casi absoluta en las sierras de 
Ayllón donde se encuentra el 
Hayedo de Tejera Negra; la Se
rranía de Cuenca con la reserva 
natural de El Hosquillo o la 

sierra de Alcaraz, rica en queji
gares y encinas, que ofrece la 
espectacularidad del nacimien
to del Río Mundo en los para
jes de Riópar. 

Para el amante de la natura-

Castilla-La Mancha no 
es sólo horizontal, la 
pauta de la geografía 
pone rúbricas 
montañosas en los 
extremos donde la 
llanura es inmensa 

leza, el viaje por Castilla-La 
Mancha quedaría incompleto si 
no visita una de sus joyas eco
lógicas, el Parque Natural de 
Cabañeros, quizá la mejor re
presentación del ecosistema 

El fomento y el 
cuidado de la 
naturaleza debe ser 
una cuestión de 
todos, de los poderes 
públiCOS y de todos 
los ciudadanos 

mediterráneo en la pe
nínsula ibérica y que 
me cautivó desde la 
primera vez que los vi
sité. Su recorrido cons
tituye un cúmulo de 
emociones difíciles de 
olvidar. Con cada esta
ción Cabañeros es algo 
distinto. La "berrea" de 
los ciervos en septiem
bre, el apareamiento 
en pleno vuelo de las 
rapaces durante la pri
mavera o la contem
plación del águila real 
y el buitre negro, son 
ep isodios que hacen 
del Parque un escena
rio inigualable para la 
percepción directa de 
la belleza. 

A no mucha distan
cia otros dos lugares 
emblemáticos, las Ta
blas de Daimiel y las 
Lagunas de Ruidera, 
donde la actividad hu
mana no siempre ha 
resultado acorde con la 
protección y el fomen
to de estos parajes 
acuático en el corazón 
de La Mancha. Sus 
problemas actuales 
evidencian la necesi
dad de una evaluación 
ponderada entre las ne
cesidades medioam
bientales y el desarro
llo humano. La 
cuestión está en enten
der que sin recursos 
equilibrados el desa-
rrollo acaha por dejar 
de serlo. De ahí que el 

fomento y el cuidado de la na
turaleza sea una cuestión de to
dos, de poderes públicos y de 
los ciudadanos. Conservar la 
naturaleza es una gran tarea cí
vica que en Castilla-La Man
cha ha de promoverse, porque 
aún estamos a tiempo. 

Acabo estas notas, estos tra
zados gruesos sobre nuestra 
Región, invitando a iniciar las 
aventuras y los descubrimien
tos insólitos que se ofrecen a 
quien disponga su ánimo para 
adentrarse en Castilla-La Man
cha, como decía Cela, "un poco 
como el fuego en una era: a la 
buena de Dios y a lo que sal
ga". Seguro que merece la pe
na. 

• ANA RODRIGUEZ MOSQUERA 
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L, a semana pasada ha
blábamos de las excelencias 
del melón y citábamos de pasa
da a su hermana, la hermosa 
sandía. 

Si hemos de hacer caso a la 
etimología de la palabra "san
día", diremos que ésta proviene 
del árabe "sindiyya", que viene 
a significar algo así como "ba
dea del país de Sind, entonces 
habremos descubierto que esta 
carnosa cucurbitácea tiene su 
origen en las tierras del Sind de 
Pakistán, en Asia. 

Este fruto de carne aguanosa 
y encamada, granujienta y dul
ce, olorosa y refrescante produ
ce en los campos de España ex
celentes cosechas, destacando 
por su perfecto gusto las que se 
producen en las arenosas tie
rras de Velada (Toledo), aun
que no debemos confundir ésta 
especie tan nuestra con otra ra
yada y gorda, pero no tan sa-
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"Cual si de pronto se 1---, 
entreabriera el día, 
despidiendo una in-
tensa llamarada, por 
un acero fúlgido ras-
gad/a mostró su carne 
roja la sandía. Car· 
mín incandescente 
parecía la larga y 

deslumbrante cuchi
llada, coma boca en-
cendida Ji desatada 
en frescas harbato

nes de alegria It 

El du'lcís,i:m¡o' he:I:I¡d¡o 
de la rOj,a saodiÍia 

brosa, que se ha aclimatado 
bien después de venir de los 
campos experimentales de Ca
lifornia (EEUU). 

Nuestra propuesta de hoy, 
con la sandía como materia pri
ma, será la realización de un 
refrescante helado con su pul
pa. 

Necesitaremos para ello una 
sandía madura que tenga buen 
gusto, unas cucharaditas de 
azúcar (al gusto, pero no más 
de cuatro o cinco), cinco hue
vos y un botecillo de nata sin 
montar. 

••• MANOS A LA OBRA 

Preparamos la carne de la 
sandía con cuidado de retirar 

todas las pipas y la trituramos 
bien pero sin llegar a convertir
la en puro zumo. 

Aparte realizamos una crema 
con las yemas de los huevos y 
con el azúcar, batiendo bien, 
bien, hasta que esté suavita. 

lL/lI. SXJlT.uJ!fa e:S; lJL1lJOJ 
die; DaiS' b@,€:QrJ¡{)jSl 

m.fÍ¡s' dluJ!e6;Si" 
lie¡Ptl/s (UJ!.flJ~e:S j 

VJt's:f,@IS'l#;S; dle!C 
we.1iatllll~) 

Cuando ya tenemos esa cre
ma pastosa, añadimos la nata 
líquida y la carne trtiurada de 
la sandía con el caldillo que ha
ya soltado. Mezclamos todo 
muy bien y con mucha pacien
cia hasta lograr una pasta. A 
continuación incorporamos las 
claras, que las hemos batido a 
punto de nieve ¡pero a punto de 
nieve, no como si fuéramos a 
hacer una tortilla francesa! con 
una gotita de limón. 

El conjunto lo vertemos en 
un "cacharro" que aguante el 
congelador y lo dejamos tres o 
cuatro horas, hasta que esté he
lado. El siguiente paso seguro 
que ya lo han adivinado. 

• GOURMET TOS 
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¿Quieres 
Feria? 

... Ven a 
Ciudad Real 

- CONCIERTOS 

-TOROS 

- BAILES POPULARES 

-CONCURSO HIPICO 

AYUNTAMIENTO DE 
CIUDAD REAL 

-DEPORTES 

-REVISTA 

... Y MUCHO MAS 
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LEO 
En lo referido a trabajo y sa- Semana de incendios -y no 
lud parece que todo va viento forestales, of course-, pues tu 
en popa a toda vela, pero no '--__ ---' eres un ascua incandescente 

pierdas la vista a la energía que queda en que suelta chispas al menor soplido. Claro 
tus depósitos porque te puedes llevar una que esa fuerza puedes volverla en arte y 
sorpresiiiiiilla si no pones toda tu racionali- crear felicidad a tu alrededor o transmutar
dad al servicio de tu cuerpo y de tus nego- la en una capa oscura de malhumor que no 
tiiiiiiios. Con la pareja, si ya has vuelto de te dejará dormir ni respirar con tranquili
recorrer el mundo -aunque sólo haya sido dad. Tu estado emotivo-erótico-funcional 
con la imaginación-, mantén una relación necesita que le des un repaso, aunque para 
algo más que afectiva no vaya a ser que se ello tengas que cambiar -sólo por un ratito
te escape por entre los entresijo de los be- de conciencia. Tu salud depende mucho de 
sos que se te olvidan. tus emociones. 

• 

Es muy posible que estos días ~ Los astros no saben si te ha 
tengas diablillos que te pre-· ~ mirado un tuerto o si te has 

TAURO VIRGO 

'--__ ---' sionen por todos lados y que '--__ ---' ido ganando a pulso, con tus 
te harán ir de coronilla. No dejes que te pasos sobre posos, el gran batacazo que se 
"solucionen" tus problemas y no permitas aproxima a alguna faceta de tu vida y que 
que metan su horribles pezuñas en tus rela- tendrá repercusiones contantes y sonantes 
ciones amorosas, pues podrían llevarte a la en tu economía descendente. 
explosión del volcán que llevas dentro. Pe- El amor es oro puro y el tiempo un ladrón 
ro como no hay chaparrón que acabe ni tor- que sólo va dejar su sombrero en el lugar 
menta que luego no traiga calma, te dire- en el que habitó. Tu salud es aparentemente 
mos que al finalizar la semana y la buena, pero vigila la oficina de tu razón, 
siguiente tienes "toro" como para hacer la porque las represiones también hacen añi-
faena erótica del siglo. cos las vísceras. 

~ C!~~!i~l~n la fuerza 
que tiene Marte en el paso por 
tu vida y no desperdicies la 

energía cual cigarra veraniega, porque te 
será de muy buen uso en otras situaciones 
más comprometidas en las que necesaria
mente tendrás que dar el "do de pecho" en 
alguna venturosa situación -a la que no es 
ajena el sexo, por supuesto-o El Sol y Plu
tón quizá de mandan a paseo estos días, pe
ro no debes perder el tarro por ello porque 
todo lo relativo al agua te traerá mucha fe
licidad a final de mes y al siguiente. 

LIBRA 
Si te vieran estos días algunos 
amigos pensarían de ti que te 

'------' has vuelto un poquito masoca. 
Así que alegra esa cara, aunque para ello 
tengas que liarte la manta a la cabeza y en
sayar la múltiples posturas del Kamasutra o 
leerte la Enciclopedia Británica. Lo único 
que no debes hacer es encerrarte en la maz
morra de tus pensamientos y tocar el violín 
con las neuronas, pues, si lo haces, estaría a 
punto de caramelo para adentrarte en el po
zo de fondo oscuro de la depre. Hay días 
que da rabia escribir el horóscopo. iPuaf! 

CANCER 
Si no fuera porque es verano ~ Si alguna vez te has planteado 
y todo está más cerrado que el ~ que el cambio es algo razona-

ESCORPIO 

puño de un patrón de escla- '-__ --' ble que puede hacer de tu vida 
vos, te diríamos que estás en una posición algo mejor, éste es el gran momento para 
creativa, incluso para los negocios, que meter en el zurrón tus rutinas y tus miserias 
abre sus canales hacia el éxito. Claro que y transmutarlas en actitudes más positivas 
debes tener mucho cuidado con esa turba- y más felices. El cambio puede producirse 
multa que te acecha y que está dispuesta a en cualquier faceta de tu vida, pero no pier
chuparte la sangre, los duros y hasta el últi- das de vista que el principal cambio es el 
mo número de tu cuenta. que debe ponerse de manifiesto en tu cora
En amores, en cambio, la posición cambia zón. 
y eres tú quien está en disposición de "ca- Tu salud no está en el punto de mira de tus 
nibalizar con miel" a tus piezas. ocupaciones; los negocios, tampoco. 
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Por Brujos de Odelot 

SAGITARIO 
No le sigas la pista a aque
llos que te andan buscando 
las cosquillas con arteras in

tenciones; si puedes,desenmscáralos y pon
los al borde del precipicio antes de que 
ellos/as te pudran todo el cesto de las·man
zanas. 
Emocional y afectivamente necesitas po
nerte en la diana no de los halagos pero sí 
en la de cerciorarte de quién te quiere de 
verdad. No ahogues tus afectos en el silen
cio y mejorará no sólo tu autoestima sino el 
número de tus amigos. 

CAPRICORNIO 
Pon tu coco a trabajar y evita 
situaciones que te lleven al 

'--__ --' malhumor y al enfado, porque 
no te van traer ningún beneficio social ni 
personal. Trágate· algún que otro sapo y 
mantén la sonrisa y la compostura. 
No son días para "obsexxxxionarte"; si el 
asunto que no tiene enmienda no funciona 
por los cauces habituales, busca los extra
ordinarios; lo último es meter en una urna 
los deseos. Un cambio de aires le vendrá 
bien a tu cuerpo, a tu coeo y a tus relacio
nes de pareja. 

ACUARIO 
Los astros dicen que no te irá 
nada bien en todo aquello que 

'--__ --' se relacione con la pareja, por
que las posturas astrales en el firmamento 
confirman que tu cogollito tiene más ángel, 
más sentido, más razones y la cabeza más 
despejada que tú. O sea que no te impongas 
por la razón de la fuerza. 
En lo laboral-financiero se apunta un re
punte en tu economía -que será más evi
dente al finalizar el meso, pero necesitas 
sistematizar y economizar pólvora, incluso 
la de tirar salvas. 

I;:~ I T:~~~I~m~d"~m 11. 
> mado a ser como el motorCIto 

que mueve las vidas ajenas, el 
bastón en el que se apoyan los imbéciles 
(úsese el térmi·no en su pura acepción eti
mológica), la mano que se pasa por el lomo 
o la luz que regenera los ojos de los que es
tán a tu lado. Para todo ello no será necesa
rio que hagas milagros sino que actúes con 
comprensión. Tus excedentes de energías 
los podrías encauzar hacia un sexo creati
vo, sería una de las mejores formas de al
canzar algún que otro éxtasis. 
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Moda hombre mediterránea 

Tinte, 2 

Moda Hombre 
Moda Mujer 

Ciudad Real 
\ 
\ 

Ramón y Cajal, 12 - 231141 - Ciudad Real 
R. Cabañero, 2 - 410841 - Puertollano 
Pintor Mendoza, 22 - 310722 - Valdepeñas 

231136 

Playa Mayor, 2 - Ciudad Real 

Tallas especiales en señora y caballero 
y también serie 8 

\ 

Estas 
son 
tus 
tiendas 
de moda, 
no lo dudes 
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La cultura en Castilla-

La Mancha es un derecho de 

todos, un hecho de toda 

nuestra Región. 

Hoy, contribuimos a difun

dir nuestro arte y nuestro entu

siasmo por la cultura, apoyando 

a nuestras 145 bandas de músi

ca, 70 corales, 46 grupos de tea

tro, 85 grupos de coros y baJes 

tradicionales y más de 700 
asociaciones culturales. 

Hoy, se promueve la actividad 

cultural en todos nuestros 

municipios¡ este año con 

una programación de 

1.600 actuaciones. 

Hoy, Castilla

La Mancha 

es la región de 

España con 

mayor número 

de bibliotecas por 

habitante, con más de 

2.000.000 de libros. 

En Castilla-La Mancha hoy, 

la cultura para todos es un hecho. 

EN CASTLLA-LA MANCHA 
HABLAMOS CON HECHOS 

Jata de Celllllllldldel di 

Castilla·La Mancha . f 
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